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             НА ВОЙНЕ, КАК НА ВОЙНЕ   

                 (продолжение)                                                                

               Сафакулево и сафакулевцы

           

Это было недавно, это было давно…

«Мчатся годы-непогоды над моею головой, 
Словно не была я вовсе кучерявой молодой».

Эльдар Рязанов

«А будут дни – угаснет и печаль.
И засинеет сон воспоминанья,

Где нет уже ни счастья, ни страданья, 
А только всепрощающая даль».

Иван Бунин

Стремительно уходят годы, и в памяти всплывают события минувших дней, целой
эпохи,  в  которой  жило  моё  поколение.  Ничто  так  не  воскрешает  воспоминания,  как
местность, дома, фотографии – немые свидетели прошлого.
Передо мной снимок моего десятого класса.  Это выпуск уже далёкого 1957 года.  Как
грустно, что давно уже ушёл от нас Вова Казарин, нет с нами Эльзы Абуталиповой, Люды
Рыжковой, Нины Колясниковой, Гены Худякова, Саши и Нины Денисламовых… В моём
сердце  до  конца  будут  жить  дорогие  друзья  моей  юности  –  Муза  Мальцева,  уже
покинувшая этот мир, и Вольфрам Нуртдинов, с которым мы поддерживаем отношения
через переписку.

Наша школьная жизнь била ключом. Чем только мы не занимались! Обо всём не
расскажешь, но что-то заслуживает внимания своей значимостью. 
Удивительно, но первое воспоминание связано с музыкой.  Был у нас учитель пения Анет
Петрович  Васильев,  прекрасный  музыкант,  превосходный  баянист.  Он  организовал
школьный  хор,  в  который  входили  ученики  всех  возрастов.  На  всех  конкурсах,  даже
областного  масштаба,  наш  хор  всегда  выходил  победителем.  Директор  школы  Пётр
Тихонович  Аргунов  руководил  духовым оркестром.  Сам  отлично  «выводил  ноты»  на
трубе. А чего стоили дружинные пионерские сборы: построение, вынос знамени под звуки
горна и барабанную дробь, сдача рапортов… Всё торжественно до мурашек по коже!

Иду  по  закоулкам  памяти  дальше.  Вспоминаю  наших  учителей,  которые своим
кропотливым  трудом  заложили  в  наше  поколение  крепкий  фундамент  знаний  и
нравственных качеств. Многие из них были направлены к нам по распределению после
окончания  ВУЗов  из  разных городов Советского  Союза.  Ольга  Захаровна  Шадрухина,
учитель истории из Березняков, Сабир Илаевич Камалеев, учитель географии из Казани,
Анфиса  Алексеевна  Чернышева,  учитель  химии  из  Сталинграда,  Аргунов  Петр
Тихонович,  директор  школы,  учитель  русского  языка  из  Орехово-Зуево,  а  Петр
Владимирович Маклашин преподавал в детской колонии беспризорных. Им, работавшим
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в  невероятных  трудных  условиях,  жившим  на  частных  квартирах,  оторванным  от
привычной цивилизации, наша “дань сердца и ума” на века. 

В  Сафакулево мы семьей переехали через два года после окончания войны - в 1947
году.  Папа сразу же повел меня и сестру Нину на Каксарлинское  озеро. Вода в нём была
чистая,  прозрачная,  берег и дно, песчаные без травы и водорослей. Нас после купания
домой  было  не  увлечь  -  так  нам  понравилось  барахтаться  в  прозрачной  воде,  играть
чистым песочком. А какие прекрасные замки мы строили из него! 
      К Сафакулеву привыкли быстро.  Нам понравилось всё:  хорошие добрые люди,
красивая  местность,  озера  и  символ  нашей  молодости  –  Прудок.  В  те  годы  за  ним
простилался  огромный  луг,  пестреющий  голубыми  незабудками.  Позже  там  был
аэродром, а сейчас эта поляна застроена красивыми домами.
     Украшением села была школа,  её старое здание 1939 года постройки.  Напротив
парадного входа красовались две статуи – пионер и пионерка с горном и барабаном. Чуть
пониже  стоял  памятник  В.  И.  Ленину,  тот  самый,  что  сейчас  на  площади.  Вокруг
памятника  всегда  были  цветы,  около  него  собиралась  молодежь,  назначали  свидания.
Другим  местом  наших  “тусовок”  было  крыльцо  здания  теперешнего  краеведческого
музея.  Не  только  весной,  когда  расцветали  бело-розовые  цветы  посаженных  вокруг
яблонь, но и осенью в непролазную грязь оно принимало нас в свои объятья.   
    А грязь-то в те годы в Сафакулево была такая, что ног не вытащишь – прилипала к
обуви намертво. Много хлопот и неприятностей доставляла она сельчанам. Весной или
после сильных летом и затяжных осенью дождей нельзя  было пройти  ни пешему,  ни
конному. Все утопало в густой липкой грязи. Не лучше обстояла дела  и с автодорогами. В
50-е годы на трассе Сафакулево-Щучье произошел трагический случай. Работала у нас в
райздравотделе  молоденькая  медсестра  Аня  Малькова,  приехавшая  по  направлению.
Надо  сказать,  что  красоты  она  была  необыкновенной  и  внешне  чем-то  напоминала
Мэрилин Монро. Как-то летом она возвращалась из Щучья на попутке. Машина съехала в
кювет и перевернулась. Трое попутчиков, ехавших с ней в кузове «полуторки», остались
живы, а Анечку Малькову придавило бочкой, и она погибла.
          Только  в  80-е  годы  прошлого  столетия  благодаря  усилиям  председателя
райсполкома Ивана Андреевича Коломийца была заасфальтирована жизненно важная для
района  дорога  Сафакулево-Щучье.  И.  А.  Коломиец  остался  в  памяти  сафакулевцев  не
только как знающий руководитель, но и как человек высоких моральных качеств. О таких
говорят:  душа-человек.  Хоронили  Ивана  Андреевича  “всем  миром”  -  людской  поток
растянулся на многие сотни метров.
           Очень интересна, на мой взгляд, история здания краеведческого музея. Её донес до
нас С. Г. Иргизов, более тридцати лет, собиравший по крупицам сведенья о районе. Это
здание было построено из сосновых брёвен в Карасёво под волостную земскую управу в
начале 90-x годов 19 века. Весной 1918 года, когда в нашем крае установилась Советская
власть, в этом здании работали первый легальный волостной комитет РКП(б) и первый
волостной  Совет  рабочих,  крестьянских  и  солдатских  депутатов.  После  образования
района в 1924 году здание перевезли в тогдашний райцентр – Мартыновку. А когда в 1927
году  центром  стало  Сафакулево,  здание  перебросили  сюда,  где  оно  и  находится  в
настоящее время. В 1982 году здесь открыт районный историко-краеведческий музей. 
           Проходят годы, уже наступает XXI век, а Сафакулево, ставшее мне родным, год из
года  становится  все  краше  и  краше.   В  конце  прошлого  века  в  райцентре  возведены
кинотеатр,  трёхэтажные  здания  Администрации  и  Дома  связи.  Уже  в  этом  построен
современный  торговый  центр,  заканчивается  строительство  новой  школы.  Всего  не
перечислить. Многие улицы заасфальтированы, в дома проведен газ, в большинстве вода.
           Я люблю гулять по сафакулевским улицам и смотреть, как изменяется облик села.
Иду и думаю: «Где же ты, старое обветшалое село с неровными дорогами?» И сердце
радуется, когда вижу на месте старой почты никогда не пустующую детскую площадку.
Напротив возвышается памятник Героям Великой Отечественной войны, где каждый год
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в день Победы мы отдаём дань памяти своим землякам. Недавно здесь воздвигли ещё два
памятника - чернобыльцам и доблестными пограничникам. Чуть дальше, там, где когда-то
звучала  вдохновенными  басами  гармошек  знаменитая  танцплощадка,  распахнуло  свои
гостеприимные двери кафе «Шоколад». 
          Выхожу на улицу Куйбышева и напротив магазина «Детский мир» с замиранием
сердца вижу заветный дом. В послевоенные годы он находился в ведомстве Госбанка, и
поэтому его выделили нашей семье. Мой отец, Карпичев Савелий Семёнович, приехав с
семьёй в Сафакулево, стал  управляющим этого учреждения. И вот уже мои воспоминания
убегают  в  далёкий  1945  год,  когда  я,  шестилетняя,  впервые  увидела  своего  отца.  Я
родилась в конце 1939 года,  когда папа уже воевал на Финской.  Потом была Великая
Отечественная, которую отец прошёл от начала до конца. За свои ратные заслуги отмечен
медалями, но самой главной наградой был для него Орден Красной Звезды. Именно его я
помню на папиной груди, когда неловко прижалась к отцу. 
            Так и остались мы жить в Сафакулево. Папа за свою трудовую деятельность
работал  управляющим  отделением  Госбанка,  председателем  райпо,  начальником
коммунального хозяйства, главным бухгалтером районо. Мама моя, Валентина Петровна,
всю жизнь трудилась бухгалтером: в райздравотделе,  в школе,  доротделе. Уже здесь в
Сафакулево родились послевоенные дети – Людмила и Владимир. Мои дети, Сергей и
Таня, внучка Екатерина тоже родились в Сафакулево и всей душой полюбили этот край
берез и озер.

* * *

Наперекор судьбе
«Лети! - Дорога далека, 
И книга жизни не открыта - 
Или звездой за облака, 
Иль мелкой пылью под копыта!»

Михаил Дудин 

    Среди  людей, с которыми я подружилась  и близко сошлась в последние годы,
особое место занимают супруги Галушкины. Я  рада возникшей между нами дружбе. В
поздние годы жизни такое случается очень редко.  Александр Алексеевич увлекающийся
и неутомимый деятельный человек. До трагического случая, произошедшего с ним в 1991
году, он, как и все, учился в школе и вузе, служил в армии, работал. Чем он только не
увлекался: лыжи, коньки, стендовая стрельба, теннис, но главное – это охота и рыбалка,
мотоциклы и автомобили. Он первый в районе добыл рысь. Рос Александр в доме, где
всегда  было  много  книг.   Родители  Алексей  Алексеевич  и  Прасковья  Ивановна,  оба
страстные  книголюбы,  прививали  детям  любовь  к  литературе,  к  печатному  слову.
Постоянное  общение  с  книгой  дало  свой  результат:   два  десятка  лет  Александр
Алексеевич собирал афоризмы, изречения,  которые золотой россыпью вошли в его книгу
“Очерки и рассказы”. Только представьте эту цифру -  восемь тысяч!
   Страсть  к  охоте  развивала  у  Александра  Алексеевича  очень  важное  качество  –
наблюдательность. Все свои личные впечатления он записывал в общие тетради, которых
у него двадцать семь. Но не только наблюдательность автора заставляет восхищаться его
произведениями.   Только  глубоко  чувствующей человек  может  так  мастерски  описать
увиденное. Его очерки и рассказы написаны с такой любовью и искренностью, что читая
произведение, видишь живую картину, где всё дышит жизнью  героев. 
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   Для своих внуков, а их у Галушкиных восьмеро, Александр Алексеевич написал
очень увлекательные “Сказки от деды Саши”.  Чтобы учить  детей,  взрослому человеку
порой необходимо самому становиться ребёнком. Здесь главное – не навреди, не перейди
на  банальные  поучения  и  нотации.  С  этой  сложной  задачей  Александр  Алексеевич
справился: его сказки учат добру, любви, они познавательны в полном смысле этого слова
и при этом в них чувствуется лёгкость подачи через юмор и образы героев. Вот перед
нами  Мишутка,  маленький  медвежонок,  который  помогает  бабушке  поливать  грядки,
возить воду во фляге, складывать дрова. В друг ном, Александр Алексеевич вспоминает
случай, когда в конце 1974 года один смельчак пытался пересечь озеро на гусеничном
тракторе,  но  проехав  сотнюметров,  его  «вездеход»  провалился под лёд.  Вытащить  его
удалось только ближе к весне, когда лёд окреп. 
       А  в  моей  памяти  выплывает  другой,  но  уже  трагический  случай.  Примерно  в
начале 60-х годов прошлого века в этом озере утонул мой одноклассник Ленька Суксин.
Он катался на коньках и заехал в полынью, лед провалился, и Ленька ушел ко дну. Мы
очень переживали, оплакивая его преждевременную смерть.
   В книге  много увлекательного  и  познавательного  и  о других озерах:  Сафакуль,
Каксарлы, Тумарлы, Сардыкты, Чайное, Смувское,  Прудок.
   Недавно  Александр  Алексеевич  подарил  мне  рукопись  под  названием  “Родная
улица моя”, в который он  рассказывает об улицах Кооперативной и Болотной, ныне 60
лет СССР и Зауральская. Это целая монография о людях, домах и общественных зданиях
середины  и  конца  двадцатого  века.  Все  достоверно,  с  приложением  документальных
свидетельств,  фотографий  и  даже  портретными  характеристиками  жильцов.  Много
фактов, имен, интересных случаев сохранил в своей памяти тогда ещё совсем молодой
юноша Саша Галушкин и донес все это до нынешнего поколения.
   Говорят,  что  талантливый  человек  талантлив  во  всем.  Александр  Галушкин  не
только пишет, но и творит своими руками.  Чего стоит рукотворный пруд, с заросшими по
берегу  30 летними ивами или построенный на радость детям и внукам голубой фонтан,
струя воды из  которого взмывает высоко вверх,  рассыпаясь  на сверкающие на  солнце
бриллиантовые брызги. Недалеко от фонтана –  царь-пушка,   мельница с Донкихотом,
пара белоснежных лебедей -  творение рук Александра Алексеевича.  Вдоль извилистых
дорожек множество цветов - гордость хозяйки дома Нины Павловны. Много ещё сделал
этот  мастеровой  человек,  сполна  выполнив  заповедь  мужчины  –  посадить  дерево,
построить дом, вырастить сына.
    Может быть, и не смог бы реализовать свои творческие способности Александр
Алексеевич  не  окажись  с  ним  рядом и  в  горе,  и  в  радости  Нина  Павловна  –  верная,
единственная,  заботливая  жена.  Она  для  него  как  Ангел-хранитель.  Хобби  Нины
Павловны  -  цветоводство  и  садоводство.  Действительно,   мало  что  в  жизни  может
сравниться с удовольствием пройтись по собственному саду, посидеть в очаровательной
беседке, которая превратилась в их семье в столовую на свежем воздухе. 
   А  семь  лет  назад   на  семейном  совете  супруги  решили  превратить  банальный
задний двор в лесопарк. Участок в семь соток вспахали и высадили саженцы сосны, ели,
берез,  дуба,  вяза,  кедра.  Не все  прижилось,  но  Нина  Павловна  (конечно,  она  главный
садовод) не отчаивается  и упорно продолжает сажать деревья и кустарники.  А многие
молодые  деревца  уже  окрепли  и  вытянулись  на  три  метра.  И  мы  вместе  с  Ниной
Павловной верим, что пройдет время, и в тени мощных, как дух её супруга, дубов будут
отдыхать благодарные внуки и правнуки.  
   У каждого человека своя судьба. Я попыталась  вкратце  рассказать об Александре
Алексеевиче Галушкине  их семье и дворовом хозяйстве. И ещё раз убедилась, что воля
каждого человека способна преобразить его судьбу. В каких бы обстоятельствах ты ни
оказался,  ты  можешь  изменить  свою  жизнь  делами,  поступками  и  любовью.  И  она
продолжится наперекор судьбе. 
                                                                      Тамара Федотова.
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                                          Любовь Васильевна

                                                                  Ничто так не сближает людей как совместная
                                                                        деятельность, общие радости и печали,
                                                                       которые дают нам возможность учиться
                                                                    и перенимать лучшие качества друг у друга,     
                                                                                углублять духовные контакты.

Любовь  Васильевна  –  супруга
Анатолия  Бронщикова.  Живут  они  на
втором  этаже  двухэтажного
многоквартирного дома. В этом году в доме
смонтировали  канализацию,  чуть  ранее
водопровод, душ, туалет, третий год в доме
зимой тепло. Это стало возможно в связи с
переводом котельной на газовое отопление.
Любовь  Васильевна,  давно  уже  на
заслуженном  отдыхе,  но  до  сих  пор
энергичная и всеми уважаемая женщина. 
Дом  и  двор  содержатся  в  образцовом
порядке под чутким руководством тёти Любы. Она очень  коммуникабельная женщина,
может  сказать  в  открытую  о  чём  думает,  всегда  готова  прийти  на  помощь  человеку,
нуждающемуся в этом. К тому же она бабушка, очень вкусно готовит, с удовольствием
принимает гостей и никогда не отказывается, когда приглашают  её, хоть на аят, хоть на
крестины или именины.         А пососедству, в доме номер три панельного типа, также
двухэтажного,
на  три  подъезда,  кипит  совсем  иная  жизнь.  Здесь  проживают  люди  в  большинстве
пенсионного  возраста.  Отличает  их  то,  что  все  они  нормальные  законопослушные
граждане,  которые  не  в  пример  жителям  домов  номер   пять  и  семь.  На  вверенной
территории  чистота и порядок. Обязанности старшего  по дому  уже много лет исполняет
требовательная,  но  справедливая  женщина,  благодаря  которой  все  внутридомовые
вопросы решаются успешно и своевременно. Во дворе главенствует матриархат,  но это
ничему  не  помеха,  а  только  сплошная  польза.  Жильцы   по  необходимости  проводят
субботники по благоустройству территории,  после устраивают чаепитие  из  дедовских
самоваров,  для куража принимают что-нибудь  крепенькое.  Бабонькам много ли надо:
наговориться от души, расправить  крылья, и жить с надеждой , что не всё так плохо как
кажется  на  первый  взгляд.
Родина её Куртамышский район деревня Закомалдино. Девичья фамилия Весенёва. В три
года осталась без матери. Отца в это же время посадили на три года по 58 статье. Отсидел
полностью. Поэтому она с раннего возраста воспитывалась  в детском доме, сначала в
селе Белоярское Щучанского района,  потом в Нюхалово Белозерского района,  позже в
Дубровинском  детдоме.  Профессию  парикмахера  получила   при  Щучанском
быткомбинате.  По распределению попала в село Сафакулево, где и начала трудиться в
1964 году парикмахером в комбинате  бытового обслуживания.  Отработала здесь  всего
лишь  год,  и  переехала  к  тёте  в  Советскую  Гавань,  что  на  Дальнем  Востоке.
Климатические  условия  Востока   для  коренного  зауральца  сродни  мачехе.  Пришлось
возвращаться  на  родину.  С 1967  по август  79  года  работала  мастером-  парикмахером
первого  класса  при  гостинице  Москва  в  городе  Кургане.  Многие  сафакулевцы

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 5



преднамеренно отращивали шевелюры и, найдя повод, стриглись у Любови Васильевны.
Она же, взамен за благородный поступок бывших земляков вернулась с одним из своих
клиентов  в земли обетованные, и остаётся  здесь и поныне.   

В  жизни  Любовь  Васильевны  есть  много  ярких  событий.  По  стечению
обстоятельств она общалась с такими знаменитостями,  что только позавидуешь. Среди
них Кобзон, Пугачёва, Зыкина, Вольф Мессинг, Лев Лещенко, Махмут Эсэмбаев, Эдита
Пьеха,  Мордюкова, Пуговкин,  Хиль. Скорее всего,  это не весь список небожителей.  Я
ничего  не  придумал.  Так  оно  и  было.  Доказательство,  пожалуйста.  В  доме  Любови
Васильевны   хранится  книга,  подписанная   собственноручно  И.  Кобзоном,  дочери
Светлане. Есть фотография М. Пуговкина с автографом. Сейчас раскрою секрет, откуда
такое  везение,  словно  благодать  божья,  в  то  время  как  поклонники  звёзд,  попросту
фанаты, часами простаивали на лестничных площадках гостиниц, в ожидании взглянуть
на своего кумира, хотя бы мимоходом.

Всё просто, как мироздание. Муж Любови Васильевны работал водителем автобуса
в областной филармонии. Конечно, артисты приезжали не все в раз, и между прочим не по
разу, гастролировали по области, выступали без фанеры, питались в общих залах кафе и
ресторанов. Иногда концерты проходили  на полевых станах, в цехах предприятий. Мы
помним, что такое случалось  и неоднократно, в нашем родном Сафакулево. Были здесь:
Матвеев,  Кристаллинская,  Николай Озеров и много других. Мероприятие  называлось:
«Мастера  искусств  —  труженикам  села».  Посещения  эти  приобщались  к  Сабантую,
любимому празднику сельских жителей. Применительно к городу  выступления артистов
проходили под маркой фестиваля.  А причём же здесь  Любовь Васильевна? А притом.
Чаще  концерты  проходят  в  вечернее  время.  Любовь  Васильевна  вместе  с  мужем
отправлялась  на  гастроли   в  тот  же  Шадринск,  Далматово,  были  в  Шумихе,  Щучье,
очевидно  список  этот  не  полон.  Причём  администрация  филармонии  поощряла  такую
солидарность  молодой женщины,  и  даже  ставили  её  билетным контролёром  на  право
пропуска в зрительный зал. После концерта артисты проголодавшись, спешили покушать
в  ресторан  или  кафе.  Общение  артистов  и  их  ближайшего  окружение:  конферансье,
музыканты, режиссёры, операторы, водитель, продолжалось за столом в ресторане, кафе,
столовой, в салоне автобуса. Все здесь были на равных, никто не считался второсортным.
Не  было  в  то  время  моды,  чтобы  артист  нахамил  журналисту  или  оскорбил  зрителя.
Дорогой Кобзон не раз примеривал свои многочисленные парики, а Зыкина советовалась с
окружением,  какое  ожерелье  ей  больше  подойдёт  перед  общением  с  той  или  иной
публикой. Это не враки, спросите у тёти Любы. Зачастую посетители кафе или  ресторана
были приятно удивлены, когда по-соседсту к ним они  имели возможность устроиться за
пустующий соседний столик.

Такое,  почти  десятилетнее  общение  с  кумирами  СССР,  выпадает  не  каждому.
Любови Васильевне в этом плане  не просто повезло, а подфартило. Рассказывала она о
Вольфе  Мессинге.  Очень  простой  и  общительный  человек.  Способный  артист.  Но
сверхчеловеком он никогда не был, да и не существуют они в природе. Это  сейчас из него
сделали пророка.  Уловка тех  людей очевидна.  Делается  это  для  того,  чтобы привлечь
внимание людей, потенциальных зрителей, и получить как можно больший доход.

 В наше время, представители шоу-бизнеса стараются привлечь внимание публики
иными  путями.  Кто  обнажается,  кто  становится  суррогатным  отцом  или  матерью,
устраивает  скандалы,  то разводятся,  то  сходятся  вновь,  бахвальствуя,  что  они женыты
много раз. Скорее всего, через подставных лиц, они запускают  подобные утки и стригут с
этого огромные бабки.  Бог  им судья,  как  говорится.  Таков  их  культурный уровень,  в
способностях каждого люди уже давно разобрались и представляют, кто  есть кто. Через
время их забудут, а  Лещенко, Хиль, Пьеха и другие из этого ряда останутся навсегда.

 То, что я рассказал — это всего лишь частица. Послушать рассказ о её житье в
детском  доме,  приятное  удовольствие.  Детдомовцы  во  многом  были  счастливее,  чем
некоторые дети,  живущие в  семьях с родителями.  Я не  случайно написал житьё,  а  не
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воспитание, как обычно можно услышать  в настоящее время. Тогда в детдоме жили и не
подозревали,  что  они  воспитываются.  Директором  одного  детдома  была  женщина,
служившая во время войны комиссаром высокого ранга.  Дети ходили к  ней домой на
выходные  дни,  и  воспринимали  её  родной  матерью.  Из  Ленинграда,  своего  родного
города, после отпуска, она привозила чемодан книг для детдомовцев. Местные ребятишки
приносили менять на конфеты в детский дом разные постряпушки- побрякушки. Одевали
детдомовцев, хоть и однообразно, но прилично. В школе все чувствовали себя на равных.
Питание всегда было полноценное. Однажды, со слов Любови Васильевны, они залезли в
чей-то сад и нарвали там  яблок. Когда узнала об этом директор, то детям объяснила, что
так поступать не красиво и на другой же день в детдом привезли машину спелых яблок.

Сравните,  что  творится  с  детьми  в  настоящих  детских  домах.  Что  случилось  с
нами??? Как долго это будет продолжаться?

В 1985 году началась компания по борьбе за трезвость.  Результаты её известны.
Любовь Васильевна   год работала на этом поприще в качестве председателя совета или
как там его называли. Потом снова вернулась на своё место, где и проработала до пенсии.
Общий трудовой стаж этой женщины, которая всю жизнь проработала стоя, составляет 47
лет.  Но  и  как  прежде,  отдельные  товарищи  спешат  подстричься,  не  в  салоне
парикмахерской, а на дому у тёти Любы. Когда-то,  стрижка под бобрик или молодёжную
или какую-либо  другую новомодную причёску,  являлась  работой,  дающей  заработок,
теперь  — это  самое  настоящее  хобби.  К  сведению  читателя.  День  рождения  Любовь
Васильены — 21 декабря. Он совпадает с датой рождения Сталина. А супруг Анатолий
родился в один день с Гитлером. Правда, они отнюдь не комлексуют по этому поводу.
Мало ли какие совпадения  случаются в жизни. Но и на отдыхе, покой ей то же только
снится. Летом огород, ягоды, грибы, вишня, картошка, моркошка и так далее. Благо муж
Анатолий  и  рыбак,  и  личный  водитель  мотоцикла.  Доставит  хозяйку,  куда  надо
оперативно  и  с  минимальными  затратами.  Рыбка  всегда  свежея.  Сами  сыты  и  коты
соседские  довольны.  А  какие  пироги  печёт  Любовь  Васильевна,  пальчики  оближешь.
Уважает их даже наша собачка Сунар, потому как наготовит их  мастерица, и  съесть все
не удаётся, а выбрасывать жалко, да и грех. Мы восхваляем её кулинарные способности и
помалкиваем. Сейчас вот раскрыли ей глаза,  может в ущерб своего пёсика. И не только
пироги ему достаются, иногда бывают и лакомые косточки.

Во дворе их него дома отменный порядок, мусор вывозится своевременно, за это
жильцы  платят  наличными,  но  без  посторонних  поборов.  Сколько  энергии  пришлось
использовать,  чтобы  организовать  в  доме  водопровод,  канализацию,  поддерживать  в
порядке выгребную яму. Сейчас все говорят спасибо и есть за что. В квартире  Любови
чистота и порядок, правда, и сорить особо не кому, но наводить его всё равно надо и
постоянно.  Удалось  поменять  старые оконные рамы на пластиковые,  заменили внутри
домовые   двери.  Есть   стиральная  машина,  холодильник,  телевизор  со  спутниковой
антенной.  Агитирую  их  завести  компьютер  и  кота.  Но  так  как  мыши  отсутствуют,
предложение  это  отклонено.  Гостит  у  бабушки   Любы  на  каникулах  внук,  ходит  на
ходулях,  катается  на  велосипеде,  и  крадче  от  соседей  играет  на  скрипке  любимые
бабушкины мелодии.
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                                              Шумковский тополь

                                                                 1 января 1975 года государственная комиссия при
исполкоме Сафакулевского  райсовета  приняла  в  эксплуатацию вновь построенный 16
квартирный дом по  улице  Кооперативной  7.  Нашей  семье  по счастливой  случайности
выделили в нём двухкомнатную квартиру под номером 2 на первом этаже. В народе этот
дом ещё называют аптечным, так как  с фасадной стороны располагается районная аптека.
Отличительная особенность здания в том, что он сооружён из фундаментных блоков и
малоразмерных    плит,  а  снаружи  заштукатурен  цементным  раствором.  На
полноформатном  снимке  прекрасно  просматриваюся  брёвна  в  оконных  проёмах  за
которые крепились тросы. Видны плиты и
блоки из которых собран дом. Практики
строительства  таких  сооружений   у
строителей ПМК не было, поэтому дом тут
же  стал  расползаться  по  сторонам.  Чтобы
избежать  его  не  санкционированного
разрушения,  стены  скрепили  стальными
канатами и оставили в таком виде до полного
затвердевания  бетона.  Слава  Богу  дом
держится уже более сорока лет и не думает
падать.  К  качеству  отделки  внутренних
помещений  у жильцов появились претензии
к строителям с первого дня, но  переделывать никто ничего не собирался, так как власти
считали,  что  новосёлы  «За  спасибо»  и  таким  фатерам  должны  быть  рады.  При
абсолютном  безвозмедном  получении  жилья,  дообустроить  квартиру  по  своему
усмотрению считалось  обязанностью и делом чести   нового хозяина.  По сравнению с
современными панельными домами, наш имел одно не маловажное преимущество. Стены
его  были   не  стандартной  толщины  и  имели более  высокую шумоизоляцию,  что  при
наличии  почти в каждой квартире детей малого возраста, было не лишне. Одновременно
с нашим, по соседству,  сдали двухэтажный 5 квартирный дом для работников райкома
партии, в который мы переселились через четыре года и прожили  в нём десять лет. Двор
у нас был общий, на каждого хозяина выделялась небольшая сарайка, в которую свободно
мог поместиться мотоцикл с коляской. Кроме того  рядом была плодородная земля для
огорода размером в сотку и общественный туалет на шесть персон. За туалетом выгребная
яма  и  сквозной  проход  через  двор  на
соседнюю  улицу.С  большинством
жильцов мы были знакомы задолго до
вселения.  С   новичками  быстро
перезнакомились и запросто общались.
Нас  сближал  молодой  возраст,
маленькие  дети  и  одинаковый
социальный статус. Все были по своему
счастливы,  не  завидовали  друг  другу,
любили повеселиться и не было среди
нас  людей  с  алкогольной
зависимостью,  душевнобольных  и  социально  опасных  элементов.  Чаепитие  во  дворе.
Невероятно,  но  факт!   Общий  двор  имел  приличные  размеры,  на   котором  было  две
детские площадки с грибками, большие столы с лавками, отдельные скамьи для отдыха.
Позже мы разбили волейбольную площадку, соорудил два турника, в том числе один для
ребятишек,  установили  столбы  с  бельевыми  верёвками   для  сушки  белья,  вырыли
общественный колодец и  высадили весной 1976 года кусты сирени и тополя.  Зелёные
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насаждения были предусмотрены в проекте по строительству домов и мы с удовольствием
выполнили  эту  миссию помимо  строителей,   тем  самым оставили  о  себе  память.  Вся

свободная  территория  двора  превратилась  до
поры  до  времени  в  парковую  зону.  Деревца
поливали, каждый свои, поэтому  росли они не по
дням,  а  по  часам.  А  через  пару  лет  нам  их
помогли проредить бродячие козы. Пока мы были
на  работе,  козы  безжалостно  обгладали
вкруговую  пять  моих  /наших/  подшефных
тополей и ещё несколько у наших товарищей.  С
фасадной  же  стороны  в  полисадике  были
посажены  рябинки,  которые  не  пострадали,  и
летом  здесь  был  самый  настоящий  дендрарий.
Цветники  быстро  разрослись  и  радовали  не

только жильцов дома,  но и всех людей проходящих мимо.  Через десяток лет местные
власти  по   дурости   или  глупости  распорядились  снести  заборчики  возле  строений.
Цветники и деревца стали бесхозными, которые тут же вытоптал и поел бродячий скот. Со
временем,  вместо  цветов  стала  произрастать  сорная  трава  и  густо  взошли    молодые
побеги клёнов. Настало время, когда расцвет социализма подошёл к своему закату и унёс
всё самое лучшее, в том числе изменились и люди и их взаимоотношения между собой. В
начале нового тысячелетия, в  упомянутых двухэтажках, осталось  из бывших сторожилов
всего четыре семьи, в трёх квартирах по одному хозяину на каждую, и в одной - семейная
пара. Вновь заселённый контингент входит в состав неблагополучных семей /любители
выпить  и   психически  неуровновешенные  личности/.  Это  мягко  сказано  о  них.
Добропорядочные жильцы по разным причинам поменяли жильё, ибо та территория стала
настоящим гетто для особого контингента граждан. Тополя,  посаженные для украшения
двора, состарились как и  люди, которые их лелеяли, и осталось их всего менее десятка и
те  ни кому не  в  радость.  В районной газете  даже писали по этому поводу,  что  люди
посадившие  тополя,  не  думали  о  будущем,  лишь  обеспечили  нас  на  всю оставшуюся
жизнь алергиией в виде тополиного пуха, при том, что деревья изросли, стали сохнуть и
создают угрозу здоровью окружающим. В своё время мы своими силами проводили во
дворе  субботники  по  очистке  территории  и  благоустройству.  Почему  бы  настоящим
жильцам не последовать  примеру, и начать хотя бы с того, что загородить полисадики и
вырезать  дикорастущие  клёны.  О  добропорядочных  взаимоотношениях  между  собой
/соседями/ в данном дворе, сейчас и речи не ведётся, а при таком раскладе порядка не
навести, да и никто к этому не стремится.     На снимках тополя, которые высадила семья
Шумковых.  Между сарайками и домом, среди двора один из жильцов даже выстроил
баню и выгородил небольшую территорию.  Двор превратился в какую-то промышленную
зону,  и  лишь  тополя  шумят,   возмущённые  людским  беспределом.
2013 г.

                                             Лампочка Ильича

                                                                                                                         
                                                              Любопытно, как в средние века, люди до изобретения

                                                              электричества, создавали себе интимную
обстановку?

                                                            Ведь ужин при свечах в ту пору был серой
обыденностью. 
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Во все времена  отключение электроэнергии равносильно коллапсу. Встают поезда,
гаснут светофоры, прекратит работу интернет, останавливают работу заводы и фабрики и
т.д.  Жизнь замирает. Но ещё каких-то сотню лет назад ничего подобного не случалось.
Электричество только только зарождалось и люди  не могли предположить, что вскоре
они станут заложниками этой всесильной невидимой энергии.

Начну издалека. В Сафакулево в 50 годах прошлого века работал один допотопный
дизель - генератор,  мощности которого едва хватало на освещение пятисот слабосильных
лампочек.  Причём в квартире можно было пользоваться  только одной лампочкой.  Об
электроплитках,  утюгах,  холодильниках  речи  вообще  не  было.  Свет  подавали  в
зависимости от сезона и отключали всегда в 12 ночи, предварительно моргнув минуты за
три  до  отключения.  Зачастую  это  случалось  раньше,  так  как  часто  ломался  старый
тракторный движок, на восстановление которого порой уходило несколько дней. Дизель-
генератор находился в старом помещении, пропахшем специфическим запахом  солярки и
отработанного  масла,  по  улице  Труда,  на  южном  берегу   озерка  Тумарлы  или  в
простонародье - Созыкинское болото. Бессменным мотористом  являлся ветеран войны
Кукленко  Владимир  Николаевич.  Жил он  по  соседству,  на  перекрёстке  улиц  Труда  и
Кооперативной, ныне 60 лет СССР и при надобности всегда был готов прийти на помощь
своему детищу  и  разобраться  с  ним в любой нештатной  ситуации.  Это и  послужило
впоследствии поводом сматываться из дома к своей  сударке.   Недаром сказано:  бес в
ребро,  а  седина  в  бороду.   Кукленко  был  обладателем   двухколёсного  немецкого
мотоцикла, привезённого им  с войны, который при езде издавал звук с промежутками, в
отличие от наших мотоциклов. Зато у супруги его, кроме горшков и ухватов была фобия,
она  боялась  оставаться  в  доме  одна,  поэтому  просила  мужа,  уходящего   на  объект,
закрывать её снаружи на замок. В то время Кукленко был самым популярным мужчиной в
Сафакулево, причём не за его привлекательность, а именно чисто по профессиональным
качествам механика-моториста.  Конец  популярности пришёлся на  середину 50 годов,
когда подключили электричество от  Челябинского энергоузла.

Как в таких случаях подобает,  сначала долго и упорно ходили слухи, что район
будут  электрифицировать,  но    конкретно,  когда  включат  свет,  никто  не  знал.  И  вот
однажды,  а  случилось  это  летом 1956 года,  возле  аэродрома,  вблизи  озера  Камышное
появились незнакомые люди и техника,  и работа закипела.  Энергичные молодые люди
стали вручную рыть котлован размером примерно три на восемь и глубиной пару метров.
Изнутри котлован опалубили и забетонировали, предварительно вмуровав с торца глухую
металлическую трубу диаметром около метра. Труба эта служила топкой большого котла,
который  разогревал  отвратительно  пахнущую  жидкость,  со  странным  названием
креозотовая смола. Одновременно на площадку стали завозить сосновые брёвна, завалив
ими   немалую  территорию.  Брёвна   шкурили,  затем  перетаскивали  к  котловану  и
загружали  его.  В  котловане  с  нагретой  смолой они  находились   определённое  время,
постепенно  пропитываясь  креозотом.  После  этого  с  помощью  троса  и  лебёдки
извлекались наружу, а вместо них туда загружалась новая партия. 

 Креозотовая смола доставлялась из города Кургана на автомобиле ЗИС – 150 в
металлической ёмкости,  укреплённой в кузове автомобиля проволокой.  Водитель этого
автомобиля стоял у нас на постое по договорённости с  нашими родителями. Дядя Гриша
выглядел  очень  старым,  к  тому  же  был  большим  любителем  выпить.  Однажды  он
отправился в  Курган за  очередной партией креозота.  С ним попутно поехал наш отец
Алексей Алексеевич, он должен был получить дробь для коллектива охотников, так как
являлся  председателем  правления  этого  общества.   На  обратном  пути  дядя  Гриша
заглянул  в  продовольственный  магазин  и  приобрёл  две  бутылки  дешёвого  вина.
Асфальтовой  дороги  в  то  время  ещё  не  было  проложено,   трасса  проходила  через
населённые пункты по грунтовке, и была намного протяжённей, чем сейчас. Дядя Гриша
перед  дальней  дорогой,  как  он  обычно  это  делал,  притормозил  и  собрал  принять  «на
грудь». Отец в категорической форме воспрепятствовал этому, предложив ему исполнить
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желание  по  приезду  в  Сафакулево.  Тронулись  дальше.  К  несчастью  начался  дождь.
Грейдер  быстро  размяк,  на  одном  из  поворотов  машину  занесло  в  кювет,  и  она
опрокинулась. Перед этим отец открыл дверцу, решив посмотреть, не стащит ли машину
на обочину.  После опрокидывания  горловина  ёмкости  открылась,  и  смола естественно
вылилась на землю. Дробь в количестве в 80 мешков разбросало тут же и залило смолой.
Отца,  силой  инерции,  сбросило  со  ступеньки  автомобиля  на  обочину  и  в  нескольких
местах обожгло креозотом,  он потом долгое время ходил с незаживающими травмами.
Дядю  Гришу  отец  вытащил  из  кабины,  так  как  он  застрял  на  рабочем  месте  своими
длинными  ногами  между  рычагами  и  не  мог  самостоятельно  покинуть  перевёрнутый
автомобиль.  Пострадавшим   пришлось  долго  ждать   представителей  ГАИ,  которые  и
составили протокол. Позднее дробь и смолу списали по акту, так как отнесли аварию к
несчастному  случаю.  Дядя  Гриша   был  благодарен  отцу,  за  то,  что  не  позволил  ему
принять спиртное.

Одновременно  по  селу  проектировщики  стали  обозначать  колышками,  будущие
места установки столбов для линии электропередачи. Ямки под столбы копали владельцы
домов, примерно  приходилось одна ямка на два-три хозяина.  Ямка  должна быть строго
определённой глубины и конфигурации. Столбы монтажники устанавливали вручную с
помощью тех же хозяев, рогатинами. Тогда, нам школярам, впервые  пришлось увидеть
алюминиевую  проволоку  на   деревянных  барабанах,  с  которых  её  разматывали   и
укрепляли  на  изоляторы.  Детворы  в  то,  послевоенное  время  было  много,  и  мы  весь
процесс  монтажа   осваивали  на  практике  и  знали  уже  монтажников  в  лицо.  После
обустройства  электролинии  к  каждому  дому  подтянули  провода,  а  последующее
подключение происходило совершенно  безвозмездно. За киловатт электроэнергии брали
копейки, а после денежной реформы в 1961 году и до конца Советской власти тариф не
менялся и стоил для населения 4 /ЧЕТЫРЕ/ копейки.

Когда я учился в 4 классе, а было это в 1957 году, то занятия проходили   в тёмное
время суток при зажжённых керосиновых лампах.  На следующий год в  Сафакулево и
частично  по району электричество подключили, и мы стали жить, словно, в другом мире.
Это  событие  можно смело  считать  одним из  этапов  культурной революции.  Наш быт
изменился коренным образом и резко шагнул вперёд. Хорошо помню, как в родительском
доме двое электриков монтировали электропроводку и устанавливали счётчик.  Кстати,
для проводки использовался провод в резино - матерчатой изоляции и состоял из семи
медных жил. Его натягивали на маленькие фарфоровые изоляторы белого цвета.  Такая
проводка в нашем доме  служила в течение сорока лет. Ещё помню, что нам не удалось
приобрести пробки для счётчика и, уходя, электрики вставили вместо них  скрученные  из
проводов  вставки.   Однако,  выходя  из  дома,  при  закрытии  двери    нестандартные
«предохранители»  выпали из  своих гнёзд.  Неполадку тотчас  устранили,  а  родители на
следующий день приобрели   пробки и вкрутили их самостоятельно.

Первое время в розетки включать было нечего. Потом приобрели электроплитку,
позже  утюг,  далее  была  стиральная  машина  Копейского  производства  с  центрифугой.
Машина прослужила около 15 лет. Позже пошли телевизоры, радиоприёмники и прочие
товары. Кстати, счётчики в течение некоторого
времени  не  пломбировались.  Продвинутые
товарищи быстро  научились останавливать их,
передавая опыт друзьям и родственникам.

Для  того  чтобы  подать  электроэнергию
предприятиям,  организациям  и  населению,
нужно  было  в  районе  построить
электроподстанцию  и  соответственно
выстроить  высоковольтную  линию,
соединяющую  районную  ТП  с  питающей
подстанцией.  Это  была   длительная  по  времени  и  финансово  затратная  программа.
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Подстанцию  /ТП/  по  проекту   отстроили  на  западной  окраине  села  Мартыновки,
находящуюся  в  десяти километрах от райцентра Сафакулево. Запитывалась ТП  через
возведённую  высоковольтную  линию  Мартыновка  –  Сулейманово  –  Шамурино  –
Октябрьское. В Челябинской области электрификация прошла  значительно раньше, чем у
нас,  и  вот  настало  время  и  возможности  обустроить  глубинные  районы  Курганской
области.  От села  Мартыновки до Сафакулево выросла электролиния,  опоры для которой
готовили на описанной мной выше строительной площадке. Вместо бетонных приставок
использовались смолёные брёвна примерно трёхметровой длины. К столбам приставки
крепили    пяти  миллиметровой  проволокой  со  специальным  покрытием,  которая  не
окислялась,   а  не катанкой 6 мл, как в  настоящее время.  В Сафакулево тем временем
смонтировали несколько ТП и запитали в сеть. Со временем потребление электроэнергии
возрастало  в  связи  с  вводом  новых  промышленных  объектов  и  ростом  числа
потребителей.  Например,  был введён в эксплуатацию Элеватор,  инкубаторная станция,
электрифицированы объекты в колхозе им. Жданова, в Коммунальном хозяйстве и  другие
энергоёмкие производства.

Примерно  через  пятилетку  были  электрифицированы  все  населённые  пункты
района,  и началось строительство в колхозах и совхозах района зерноочистительных и
сушильных  агрегатов,   мельниц  и  др.  объектов.  Потребность  в  электроэнергии
значительно возрастала,  поэтому  устанавливались ТП не только в каждом населённом
пункте, но и на отдельных производственных площадках.

Чтобы удовлетворить всё возрастающие потребности населения  и предприятий в
районе последовательно возводились новые ТП большой мощности. После Мартыновской
ТП  последовала  Сулеймановская,  затем  Сарт-Абдрашевская,  значительно
реконструирована ТП в Сафакулево. Её не просто реставрировали, а  выстроили новую,
более мощную, но даже на другой площадке через дорогу от прежней. Вот так выглядит
она на фото в 2020 году. Кстати, Сафакулевсую РЭС со дня её основания в начале 70
годов возглавил молодой энергичный специалист Владимир Фёдорович Таран, который
проработал там боле сорока лет и передал руководство  своему сыну, бывшему главному
инженеру  Владимиру  Владимировичу.  Энергетика  нашего  района  находится  в  руках
надёжных  специалистов.  Для   плодотворной  работы  у  них  имеется  прекрасная
материальная  база,  в  виде  различной  спецтехники  и  работоспособных  ТП  и
высокопрофессиональных  работников.  По  сравнению  с  советским  периодом  такого
большого  объёма  электроэнергии  уже  не  требуется,  но   даже  чуть  меньшие  объемы
впечатляют. Тем более протяжённость линий и количество обслуживаемых ТП постоянно
требуют внимательного к ним отношения и ежегодного обновления линейного хозяйства,

соблюдения  мер  техники  безопасности  и  культуры
обслуживания.  В  связи  с  непрекращающимся  ростом
инфляционного  процесса  в  стране,  тарифы  на
электроэнергию увеличиваются  регулярно. Значительно
возрастает сумма за подключения объектов, в том числе
жилого  фонда  населения   к  энергопотребляемым
мощностям.   Конечно,  обустройство  линий  для
подключения  к  ним  объектов  эксплуатации  обходятся
РЭС  в  значительную  сумму,  но  от  отсутствия

конкурентных предприятий, владельцы вынуждены платить любую сумму безоговорочно.
Энергетическая отрасль, как и любая другая, не может находиться на достигнутом

уровне вчерашнего дня.   Это можно видеть   на таком простом примере. По селу исчезли
осветительные фонари, такие громоздкие сооружения с мощными лампами накаливания.
Их заменили энергосберегающими светильниками,  удобные в эксплуатации  с малыми
габаритами  и  небольшой  потребляемой  мощностью.  Предполагаю,  что  со  временем
сбудется   мечта  Николы Тэслы,  осуществлять  передачу  электроэнергии  без  проводов
через   космическое  пространство  на  любые  расстояния.  Возможно,  и  выработка
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электроэнергии  будет  настолько  упрощена,  где  в  основу  будет  положена   энергия
излучения  солнца  или  какие-либо  другие  источники   мирового  океана  или  за  счёт
гравитационного поля земли. Поживем, увидим?                                       2020 г.

                                                                     Лесной зоопарк

                                                                           У сильного всегда бессильный виноват.

                                                                                                                                                    

Один  мой  давний  приятель,  Урал  Рахимов,
большой  мастак  рассказывать  разные  байки,  и  даже
прожужжал  мне   уши  своими  откровениями,
связанными  с  участием   диких  или  домашних
животных. Начинается его рассказ всегда издалека, так
как  любая,  столь  обычная  для  него  поездка,  тот  час
обрастает событиями приключенческого характера. Вот
свежий  пример.  Недавно  договорился  с  другом
съездить в соседнее село к родственнику за барашком,
которого  тот  отращивал  всю  осень  по  особой

технологии.   Не  успели  выехать  из  села,  как  на  панели  автомобиля  замигала  красная
лампочка, предупреждая водителя о необходимости дозаправиться топливом.  Свернули
на бензозаправку, благо она оказалась по пути следования. Но беда, говорят, не приходит
в одиночку. Оказывается только, что отключили электроэнергию, отчего следует немного
подождать.

 Ждать и догонять хуже всего. Чтобы скрасить, так неудачно начавшуюся поездку,
решил мой товарищ прогуляться по лесу, до которого рукой подать. На календаре конец
ноября, земля застывшая, а снегом и не пахнет. Грибов, конечно же, давно уже нет, но
увидеть  знакомые места,  хоть  и  ранней  зимой,  тоже  не  грех.  Как  на  притчу,  впереди
замаячил силуэт человека. Видно, что это не охотник. В походке его и одеянии, что-то
напоминало Йети – таинственного снежного человека, которого никто никогда не видел,
но зато  о  нём идёт  столько разговоров.  Тогда  кто  же он?  У моего друга  неожиданно
проснулся инстинкт Пуаро. Тем временем незнакомец не спеша дошёл до края болота, и
остановился  возле  кучи  полуистлевшего  хвороста.  Скрытно,  подойдя  сзади,  мой  друг
укрылся за сломанным высоким пнем, всего лишь шагов в пятнадцати. 

Вечером я решил посмотреть  на  спутниковой карте  то  самое болото,  и действительно
разглядел  солидный пень, за которым   рассказчик наблюдал незнакомого человека. Ну,
прямо детектив настоящий.

Не  торопясь,  незнакомец  вынул  из-за  пазухи  краюху  хлеба  и  протянул  руку  к
небольшому отверстию в куче хвороста. Неожиданно оттуда появилась усатая мордочка с
парой бусинок-глаз и вытянутыми вперёд лапками. Хлеб ловко перешёл из рук человека к
зверьку, который тут же скрылся в своём укрытии. Постояв ещё некоторое время возле
скрытого убежища зверька, человек-йети осмотрелся по сторонам и зашагал краем болота,
направляясь в сторону Ондатрового озера. Со слов товарища, возраст мужчины около 30 –
40 лет, среднего роста, лицо чёрное от загара и совсем незнакомое. Размышлять об этой
загадочной  ситуации  можно  и,  сидя  в  машине.  Осмотрев,  на  дорожку  необычной
конструкции  хатку  и  её  открытый  вход,  подивился  владельцу  убежища,  в  таком
бесхитростном жилье.
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Поездка  к  родственнику  увенчалась  успехом.  Барашек  на  самом  деле  оказался
упитанным,  должно  быть  бабушка  Фарзана  порадует  гостей  на  Новый  год  вкусным
пловом…Прошло несколько дней.  Землю припорошило запоздалым,  неглубоким слоем
снега. Неожиданно припомнилась усатенькая мордашка зверька, спрятавшаяся с краюхой
хлеба в хворостяной норе. Почему бы не сходить проверить хозяина хатки, а заодно и
угостить его хлебом? Местечко это называется Тысканды. Расстояние от дома не больше
километра, дорога знакомая. Устать даже толком не успеешь.

Следов на снегу по лесу не встретилось. Птицы не поют. Жизнь замерла. Только у
открытого лаза в норку на хворостинках образовался иней. Жив бродяга, должно быть в
норке отсиживается.  Пока никто оттуда не кажет носа.  Но стоило только вытащить из
кармана  хлеб,  как  из  норы  высунулась  усатая  мордочка.  Лапки  так  и  тянулись  за
гостинцем, который незамедлительно оказался в укрытии вместе с хозяином. Другу в этот
раз удалось разглядеть, что за зверь прячется в норе. Ондатра, ах ты красавица какая! Как
ты здесь  оказалась?  Зимой болото наверняка  перемёрзнет,  и  жизнь  твоя окажется  под
угрозой,  если  конечно  ещё  раньше  не  найдётся  на  тебя  четырёхлапого  охотника.  На
болоте  не  видно  ни  одной  хатки,  в  закромах  не  созданы  запасы  корма,  и  спрятаться
ондатре,  кроме  неглубокой  норки,  больше  негде.  Хозяин барин.  Дачный сезон  давно
закончился,  лучше бы перейти  на  водоём,  где  глубже и камыша в  изобилии.  Поздно,
батенька, однако, поздно?           На снимке енотовидная собака.

С такими невесёлыми мыслями возвращался товарищ
домой,  и  стала  эта  ондатра  его  головной  болью.
Прошло  ещё  несколько  дней.  Снег  ещё  дважды
порошил землю. Долго не думая, собрался в очередной
раз   «юный  натуралист»,  навестить  свою  старую
знакомую и попотчевать заодно хлебушком.  На месте
сразу  и  не  понял,  что  произошло  с  кучей  хвороста.
Вокруг  раскиданы  истлевшие  от  времени  берёзовые
сучья, сухая трава. Куча, как таковая исчезла, а чуть в

стороне  валяется  изодранная  ондатровая  шкурка  с  тёмным  плоским  хвостом.  Всюду
следы, похожие на собачьи. Но это собака из породы енотов. Нет от неё спасения мелким
птицам и зверькам ни летом, ни зимой. В спячку енотовидные собаки впадают ненадолго,
в  самые  холода.  Потом  продолжают  свой  разбойный  промысел.  Недаром  охотники
жалуются,  что  дичи стало меньше,  с  тех  пор как появились енотовидки.  Енотовидные
собаки всеядны. При отсутствии мясной пищи, питаются злаками, корнями растений, а
весной, летом  и осенью разоряют птичьи гнёзда, ловят мелких птиц, зайчат, лакомятся
грызунами, лягушками.

 Рассказ  получился  с  печальным  финалом,  совсем  не  похожим  на  весёлую
новогоднюю историю. Что поделаешь? В природе постоянно идёт борьба за выживание.
Барашка тоже лишили живота, но никто не сожалеет об этом, а даже наоборот.

                                                                                                                         2013 год. 

                                                      Автосервис

                                                                    В борьбе с фальшивомонетчиками – главное

                                                                                        собственная бдительность.

Как только люди изобрели колесо, сразу появилась потребность его ремонта.   В те,
доисторические  времена,  трудности  с  ремонтом  были  примерно  такие  же,  как  и  у
сегодняшних  автомобилистов.  Можно попытаться самому восстановить поломку, если
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есть  под  рукой  необходимый
материал, а можно  добраться до
первой кузницы и сделать всё по
уму, но надо заплатить  кузнецу
за  труд  наличными  или
расстаться  с  какой-то значимой
вещью,  что  не   всегда
устраивает владельца колымаги.
С  увеличением  количества
автомобилей,  как  на  дрожжах
стали  расти  заправочные
станции  /АЗС/,  СТО,

шиномантажки, автомастерские и прочие сервисы по ремонту и техобслуживанию машин.
В   Сафакулево  в  настоящее  время  два  таких  предприятия,  где  в  относительно
примитивных условиях дают вторую жизнь  автомобилю,  а  некоторым и  того  больше.
Спасибо им за это, и дай Бог здоровья, как говорится. Шиномонтажка, село Сафакулево,
улица Ворошилова.

В автомастерских или как их называют на современный лад - СТО, трудятся самые
настоящие  умельцы. Текучесть  кадров  относительно  не  велика,  так  как люди дорожат
своей работой, да и престиж предприятия им дорог. Качественно проведённый ремонт,
клиент  запомнит  надолго  и  это  повод  в  следующий  раз  обратиться  именно  сюда.
Современные автомобили напичканы сложнейшей аппаратурой и электроникой, поэтому
мастер-наладчик  в  автомастерской  одновременно  должен  быть  и  «Кулибиным»  и
«Теслой»   в  одном  лице.   В  местных  автомастерских  изобретательством  персонал  не
занимается – их дело ремонт автомобиля или замена масел. Однако здесь по характеру
работ требуются скорее всего «Левши». Без них автомастерская потеряет своё лицо  и
вылетит в трубу.  Зато Кулибиных полно среди автолюбителей. Два десятка лет назад,
когда на дорогах часто встречались Запорожцы и Москвичи, то их совершенствованием
занимались многие товарищи. На свой поношенный Запорожец, один смекалистый водила
через переходник установил карбюратор от Жигулей. Машина  преобразилась, мчится как
ВАЗ, но  «финишировала» досрочно. Пламенное сердце – мотор, вскоре не выдержал и
приказал  долго  жить.  ЗАЗ  есть  ЗАЗ,  для  скорости  нужно  водяное  охлаждение,  а  не
воздушное – в этом секрет долголетия. Не зря сказано: «Рождённый ползать – летать не
может».

Начну с  семидесятых годов  20 века,  когда  только появились  СТО в  областных
городах. К нам ближайший Челябинск,  о его автосалоне немного позже и пойдёт речь.  

Жигули  только-только  стали  появляться  на  селе,  причём  изготовленные  ещё
итальянцами   из  своих  комплектующих  и  собранные  на  ВАЗе  собственными  силами.
Обладателем  такого  автомобиля  тёмно-синего  окраса  стал  мой  коллега.  К  1978  году,
намотав  на  спидометр  полста  тысяч,  автомобиль  впервые  не  подчинился  воле
автолюбителя,  и  до  гаража  его  пришлось  доставить  на  буксире.  Приглашённый  для
консультации сосед,  кстати,  профессиональный водитель,  сделал заключение:   пробита
уплотнительная  прокладка  между головкой блока и  двигателем,  так  как  охлаждающая
жидкость  ушла в картер с маслом. Необходимо менять прокладку, которая на тот момент
стоила не  дороже бутылки водки.  Товарищ мой долго переживал из-за  неисправности
автомобиля и однажды принял окончательное решение.  Увезу машину в Челябинск на
СТО, куплю мужикам бутылку коньяка, как презент,  прокладку  заменят, а оттуда своим
ходом до дома. Наивным парень оказался, о чём вскоре и пожалел.  Предлагаю ему такой
вариант. Приобрети  прокладку и пригласи соседа. К вечеру твой автомобиль будет на
ходу, а в  качестве расчёта та бутылка коньяка. Не надо возить  машину  в Челябинск,
платить  лишние  деньги,  ждать  очереди  на  ремонт,  потом  снова  ехать  и  перегонять

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 15



автомобиль и самое главное, что бы там не вставили бэушный распредвал. На Жигулях
уже нашей  сборки,  сплошь  летели  распредвалы  и  их  меняли  на  новые,  но  такого  же
качества. Кстати, местные умельцы быстро научились реставрировать валы, вскоре и на
заводе этот дефект сумели устранить.  Товарищу, естественно, прокладку заменили, как и
договаривались, а   распредвал, как и следовало ожидать, подменили без его  согласия, и
домой он приехал уже с постукивающими клапанами.

«Ободрать»  клиента  на  СТО  не  прочь  и  сейчас.  Примеров  уйма.  Ушли  уже  в
прошлое Жигули, автовладельцы пересели на импортные машины, но техобслуживание и
ремонт приходится  делать во все времена.  Слесари и инженеры СТО овладели новыми
методами надувательства клиентов. Прибыл как-то к нам в гости зять с семьей. У них в то
время  была  ДЭУ,  причём  не  совсем  старая.  Особых  претензий  к  машине  не  было.
Спрашиваю, давно капот открывал?  Смеётся.  Сейчас как бы капот открывать и смотреть,
что  там  внутри  происходит,  надобности  нет.  Лампочки  это  прекрасно  покажут,  когда
сидишь за рулём. Перед отъездом зять всё-таки капот открыл и ахнул - масломерный щуп
лежит  между  радиатором  и  двигателем  на  патрубках.  Удивился,  конечно.  Последнее
посещение  СТО было месяца  три назад.  Всё  это  время двигатель  втягивал в  себя  все
воздушные  потоки  вместе  с  их  содержимым.  Другой  пример  касается  этого   же
автомобиля. После посещения автосервиса, при запуске двигателя  под капотом стало что-
то  пощёлкивать.  Двигатель  запускаться  не  хотел.  Открыв  капот,  стал  внимательно
приглядываться и заметил, что минусовая клемма не до конца посажена на своё место и не
затянута.  На  станциях,  техобслуживание  автомобиля  проводится  техперсоналом
бесконтрольно. Хозяин автомобиля  не может присутствовать при обслуживании  своего
авто,  отсюда   и  все  проделки  механиков  и  слесарей.  Например,  попробуй,  определи,
заменили  они  масляный  фильтр  и  какое  залили   в  картер  масло?   Автомобилисты
надеются,  что   на  СТО,  заплатив  немалые  деньги,  они  получат  качественное
обслуживание, но не тут было.

Однако некоторая настойчивость автовладельца вынуждает сотрудников СТО идти
на  сделку  с  клиентом.  Вот,  что  рассказал  сын  по  этому  поводу.  Первоначально  его
попросили выйти и покинуть салон. Но услышав в ответ, что автомобиль могут обслужить
на другой станции, дали добро на его присутствие. Совсем немного времени механики
уделили автомобилю, и работы были завершены полностью и качественно.  В это время
один из слесарей  получил звонок по телефону и сообщил ожидающему клиенту, что его
автомобиль осмотрен,  профилактика сейчас заканчивается, и что скоро автомобиль будет
готов  к выезду. Между тем тот автомобиль был загнан в зал одновременно с автомобилем
сына. Вот это профилактика мозгов и карманов  автомобилистов?

 Самому мне тоже довелось однажды пострадать от недоброкачественно ремонта
колеса.  Упомянутое колесо со временем стало  спускать.  На первой же шиномонтажке
дефект устранили минут за пятнадцать,  вставив,  заранее  приобретённую мною камеру.
Однако,  проездив  не более трёх сотен километров, колесо дорогой неожиданно спустило.
На пути    шиномонтажка иного частного лица. Механик разбортовав покрышку,  заявил,
что камера протёрта до дыр в нескольких местах и показал найденный внутри обрезанный
резиновый  штуцер,  используемый  для  накачки  покрышки  в   бескамерном  варианте.
Понятно, что на   другой раз обращаться  туда не поманит, как-нибудь можно обойтись и
без них.

 Разумеется,  владельцам  автомобилей  без  автосервиса  не  обойтись.  К  примеру,
заменить  покрышку  в  домашних  условиях  без  специального  оборудования  просто  не
возможно.  К тому же  работа  эта  оценивается  на  СТО не  так  дорого.  Автовладельцы
понимают,  что  современный автомобиль  своими силами не   так-то  просто   не  только
отремонтировать, но и найти повреждение и устранить его.  В настоящее время  примерно
половина  от  всего  водительского  состава  -  женщины,   большинство  из  которых
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самостоятельно  не   устранят  даже мелкую поломку,  не  говоря уже о замене  масла в
двигателе или поменять дорогой спущенное колесо? 

Конечно, не везде и не всегда такое отношение на СТО. Но при приёме автомобиля
владелец должен отследить, что сделано и, потребовать заменённые детали, если что-либо
меняли.  При  обнаружении  недоброкачественного  ремонта  необходимо   немедленно
связаться  с  инженерной  службой,  либо   с  кем-то  из  администрации.  Советовать,
естественно, всегда проще, чем  добиться справедливости, но и платить за брак тоже не
дело.                                                           2018 г.                                                 

                                                                                                     

                                                                 Природа и мы

                                                                             Окружающий  мир не злой и не добрый,
                                                                               ему всё равно, есть  ты или нет.

О  животных и птицах нашего двора в моих повествованиях сказано столько, что,
казалось бы, говорить  более на эту тему не о чем. Но это совершенно не так.  Наблюдая
ежедневно за братьями нашими меньшими, делаешь самые настоящие открытия в мире
природы,  и понимаешь, что там всё продумано и подчинено логике. Известно, что слоны
и черепахи живут долго, а остальным  теплокровным уготована учесть радовать своих
хозяев   куда скромнее.   К примеру,  наш сторожевой пёс  по кличке  Сунар,  2005 года
рождения, морщин с годами не приобрёл, седины тоже и зубы ни разу не пломбированы и
все  целы.  Однако  собачий  век   исчисляется      к  человеческому  как  один  к  семи.
Почувствовав  свой исход, пёс просто ушёл со двора и словно растворился в природе.
Поиски наши ни к чему не привели, ушёл и ушёл. Обстоятельства к тому сложились так,
что ворота оказались,  приоткрыты, и цепь как бы сама по себе  разъединилась,  будто
специально для этого случая. Позже установили, что поворотная  вертушка износилась и
слетела  с  ошейника,  предоставив  возможность  псу  освободиться  от  привязи.  По
человеческим меркам, в переводе с собачьего возраста, Сунар прожил   более 80 лет и
спасибо ему за это. В течение трёх месяцев, используя различные источники информации,
подыскивали щенка или молодого пса мужского рода, но  никто не мог предложить, из-за
отсутствия  такового.  Случайно  наш  товарищ  услышал,  что  их  друзья  из  города
Челябинска желают передать в добрые руки четырёх годовалого комнатного содержания
кобеля, внешне напоминающего овчарку,  светлого окраса. Через несколько дней хозяева
овчарки  собственной  персоной  прибыли  к  нам  со  своим  сокровищем  по  имени  Гай.
Собака  нам  понравилась  и   вскоре  освоилась  с  новым распорядком  дня  и  условиями
содержания.  Хозяева  вместе  с  псом  оставили  новый  стандартный  ошейник,  который
прослужил ровно 5 месяцев и лопнул, исчерпав запас прочности. Ошейник изготовлен из
толстой кожи и сшит вдвое. Использовать его в качестве ошейника, привязанного к цепи
нецелесообразно. Кожа от собачьего пота размягчается,  теряет свои свойства,  начинает
растягиваться  и рваться.  Что и случилось по истечении срока.  Самый лучший вариант
ошейника, как показала практика, это ошейник,  изготовленный из ремня безопасности
автомобиля.  Наступил конец мая месяца.  Морозная ночь.  На ночь Гай никак не хотел
заходить  в  свой  домик/будку/,  и  к  утру  основательно,  до  дрожи  тела,  замёрз.  На
следующую  ночь  пришлось  насильно  толкать  его  в  будку,  преградив  путь
автомобильными покрышками.  Вот и лето прошло… 9 декабря выпал снег. Наступила
настоящая зима. Сделали для «парня» отсечку на входное отверстие из утеплителя.  Гай
понятливый пёс, быстро сообразил, что это его спасение  и не стал срывать занавеску. На
день  высовывает  мордочку  сбоку  и  наслаждается  светом  и  теплом.  К  корму  нашему
привык быстро, аппетит хороший. Любит косточки, как и все прежние псы нашего двора.

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 17



 Летом наши курочки обитают возле пруда, ночуя в  летнем домике, где для них
устроены седала  и  гнёзда.  Свобода передвижения  для птиц способствует  интенсивной
кладке  яиц  и  выращивания  своего  молодняка.   Рядом  с  курятником  находится  пруд,
произрастает много разнообразной травы, тут же находится компостная куча, где можно
свободно порыться и добыть дождевого червя или огромную амёбообразную личинку на
десерт.  Пруд  летом  мелеет,  и  куры  свободно  заходят  туда  и  поедают  ряску,  которой
изобилие, и разных водных жучков-паучков. Несколько раз  замечал, как птицы таскают
лягушек, которых в пруду множество и гоняются друг за дружкой, стараясь перехватить у
соперника  лакомое  блюдо.  За  сезон  четырежды  курочки  становились  мамашами,
растягивая удовольствие и приводя потомство даже в октябре месяце. Последней мамаше,
правда,  не  повезло.  В  месячном  возрасте  курицу  вместе  с  тремя  цыпами  утащили
бродячие  псы.  На  следующий  день  та  же  учесть  последовала  за  более  взрослым
цыплёнком, который стал жертвой  молодого пса, совершившего злодеяние на глазах у
птичницы. Из оставшихся пяти цыплят из этого выводка, один пропал, так как страдал
отсутствием  здоровья.  Сейчас  все  птицы  переведены  на  зимнее  содержание  в  тёплый
курятник,  где  добирают  вес  и  объём  к  предстоящему  сезону.   Часть  подросшего
молодняка превратили в цыплят  «табака», несколько старых кур передали в добрые руки.

                                              Челябинский метеорит

                                           Параллельные миры могут существовать совершенно
                                                               независимо друг от друга, но при определённых
                                                              условиях некоторые объекты имеют возможность,
                                                                           перемещаться из одного мира в другой.

15 февраля 2013 года, пятница. Местное время 9 часов 22 минуты. В Курганской и
Челябинской областях, в этот же день произошло  редкое природное явление,  ставшее
известно  всему  миру,  которое   доставило  немало  хлопот  и  переживаний  жителям
окрестных сёл и городов.

Со  стороны  Казахстана,  направлением  южнее  Челябинска,  пролетел  огромный
светящийся   объект,  который  первоначально
приняли  за   ракету,  неудачно  стартовавшую с
Байконура,  либо  терпящий  аварию  самолёт,
либо  начало ядерной бомбардировки.  Жители
Сафакулево  и  других  населённых  пунктов
района в своём большинстве стали очевидцами
как  космический  пришелец  ослепил  их  своим
сиянием,  которое,  по  утверждению
специалистов,  превышает  солнечное  в  30  раз,
из-за  близости  расстояния  и  высокой

температуры на поверхности равной  двум с половиной тысяч градусов.

Учёные разных стран, независимо друг от друга, вычислили орбиту метеорита, его
вес,  размеры и откуда он к нам пожаловал. Причём эти данные не на много отличаются
друг от друга. Размеры метеорита от 17 до 19 метров в поперечнике, вес 10 – 13 тысяч
тонн, в земную атмосферу вошёл на скорости 18 – 19 метров в секунду.  Специалисты
считают,  что  это  небольшая  часть,  отделившаяся  от  астероида,  орбита  которого
находилась в районе между Марсом и  Юпитером. По сообщениям СМИ, Челябинский
/Чебаркульский/  метеорит  относится  к  хондритам  –  самому  распространённому  виду
метеоритов. Время входа в атмосферу до распада – 32,5 секунды, расстояние пролёта 1500
километров.  Шлейф,  оставленный  небесным  телом  в  атмосфере,  составляет  480
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километров. Мощность взрыва по данным НАСА до 500 килотонн, по данным РАН 100 –
200 килотонн. Взрывная волна вызвала землетрясение магнитудой до 3 баллов по шкале
Рихтера.   Суммарная мощность взрыва равна 20  бомбам, взорванным над Хиросимой.
Распад метеорита произошёл на участке Копейск – Коркино на высоте 30 – 50 километров
над  поверхностью  земли,  эпицентром,  которого  оказался   посёлок  Первомайский
Еткульского  района  Челябинской области.  После разрушения  метеорита  осталась  одна
тугоплавкая  масса,  которая  пошла  дальше.  На  участке  Чебаркуль  –  Миасс  объект
взорвался ещё раз  и рассыпался на  территории примерно 100 квадратных километров.
Осколок,  упавший в озеро Чебаркуль,  образовал
полынью  диаметром  около   восьми  метров  и
является  как  бы  самым  крупным  из  этих
обломков. По словам очевидцев,  столб водяного
фонтана был высотой до 3 – 4 метров.

По   утверждениям   местных  жителей,
ставшими  очевидцами  этого  события,  условный
путь метеорита пришёлся вдоль южной границы
Сафакулевского  района.  Ими  достоверно
установлено,  что метеорит пролетел между населёнными  пунктами  Азналино нашего
района  и  Боровое  -  Челябинская  область  направлением  на  Чебаркуль.  От  взрыва
метеорита в Сафакулевском районе разрушений и пострадавших нет, если не считать тех
людей, которые из-за ослепления получили ожоги роговицы глаз и психические травмы.
Застигнутые,  ярким  свечением  метеорита,  люди  у  парадного  входа  в  Сафакулевскую
районную больницу,  свидетельствуют, что  моментально стало тепло как в летнюю пору.
Это на расстоянии  около  70 - 80 км от пролетающего объекта, что тогда говорить о тех,
кто  находился  непосредственно   на  дистанции  много  ближе?  От  проносящего
раскалённого  метеорита,  кроме  теплового  эффекта,  вибрировал  воздух,  и  исходило
необычное шипение, что вызывало ощущение страха и беззащитности.

Расстояние  от  эпицентра  взрыва  до  села  Сафакулево  напрямую  около  ста
километров.  Ударно-звуковая  волна дошла до нас   через  три с лишним минуты.  Сила
удара  была  таковой,  что   почувствовалось  лёгкое  колебание   строений  как  при
землетрясении.  Сафакулевцы,  как  говорится,  отделались  лёгким  испугом  не  то,  что
жители соседней области.

В Челябинской области по данным СМИ травмы получили более полутора тысяч
человек, в основном  от порезов стеклом и ушибов,  из них более ста госпитализировано.
Одну  женщину  из  Копейска  с  травмой  позвоночника  отправили  самолётом  МЧС  на
лечение  в  Москву.  Пострадало  от  разрушений  более   семи  тысяч  строений,  почти
половина  из  них  частные  домостроения.  Жаркое  дыхание  небесного  посланца,
захватившее прохожих на улицах городов и сёл, почувствовали на себе. Материальный
ущерб,  нанесённый  метеоритом  при  взрыве,  по  самым  скромным  подсчётам  властей
Челябинской области, составляет более 1,2 млрд. рублей.

У  тех,  кто  родился  15  февраля  2013  года,  во  время  падения  метеорита,  будет
необычная судьба.

Причём  эти  полости  были  заполнены  водой  и  илом.  За  несколько  месяцев
испарилось  до  20  литров  воды,  ил  обсох  и  осыпался.  Участники  экспедиции  «Язь»,
поднимавшие камень из озера и те не узнали его. Из чёрного по цвету он стал ржаво-
рыжим. Поползли слухи: объект подменили. Однако, на теле метеорита сохранились все
доказательства его внеземного происхождения.  

После падения на территории России самого крупного Тунгусского метеорита в
1908  году,  Челябинский  метеорит  уступает  ему  по  своим   размерам  и   масштабам
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разрушений, но нет никакой гарантии, что следующий  камень, упавший с неба не будет  в
сотню раз больше своего предшественника? 2018 г.

                                                           Шараборин

Обстоятельства  привели  нас  после  окончания   загонной  охоты  в  гараж  одного
предприятия. Нет, след дикого зверя  туда не вёл. А ожидали мы там одноготоварища,
который  по  предположению  охотинспектора,  возвращался  с  браконьерской  охоты,
разминувшийся с нами чисто случайно. Сидим в УАЗИКе, перекуриваем. У входа в бокс
появляется молодой мужчина, и, увидев посторонний автомобиль, решил осведомиться,
кто и для чего здесь обитает. Товарищи мои были знакомы с ним, поздоровались. Завгар
П. подал мне руку, которому я для куража назвался Спириным. «То-то мне ваша личность
знакома»  -  ответил  П.  Мы  дружно  посмеялись,  но  шутку  никто  не  стал  озвучивать.
Спирин, так Спирин. Впоследствии так  стал меня кличить только Раис Галеев, который в
тот раз исполнял роль  водителя нашего автомобиля.

Как-то за дегустацией крепкого напитка, Раис сам предложил дать ему псевдоним,
а то  неудобно у одного он есть, а у другого нет. Хорошо. Будешь отныне Шарабориным.
Фамилия такая встречается в фильме «Следы на снегу», почему она пришла мне на ум
объяснить трудно, но и необходимости в этом нет. Вскоре по ТВ показали этот давешний
фильм, и что поразительно, Шараборин и Раис, словно близнецы. Оба одинакового роста
и телосложения, круглолицые, стрижены под ноль и лицом идентичные. Не в бровь, а в
глаз  угодил.  Шараборин  –  это  как  бы пароль,  напоминание  о  днях  минувших.  Повод
посмеяться над завгаром и Спириным заодно.

Раис  появился  в  нашей  компании,  сосватав  нашу  общую  знакомую  Земфиру
Шихову, главврача санэпидемстанции, урождённую села Седельниково Тарского района
Омской области.  Земфира,  кстати,  получила нашу бывшую однокомнатную квартиру в
двухэтажном доме по улице Кооперативной. Компания наша постоянно разрасталась всё
больше, но традиции отмечать праздники и дни рождения на квартире и лесной поляне
сохранились  на  долгие  времена.  Не  раз  пробовали  шашлыки  либо  пельмешки  из
дичятины. Однажды, на предприятие, где работал Раис, прибыла комиссия с широкими
полномочиями, в обязательной программе которой, инкогнито   должны быть шашлыки на
природе.  Раис  закупил  мяса:  свинины  и  говядины,  которое  замариновали  по  моей
технологии,  к  нужному  сроку.  Члены  комиссии  вылазкой  и  шашлыком  остались
довольны,  поинтересовались,  кто  делал?  Раис  с  гордостью  ответил,  что  делал  сам.  В
телефонную  трубку  я  слышал,  как  он  стучал  себя  в  грудь,  сообщая  мне  эту  новость.
Шутка, конечно.

После окончания школы товарищ Шараборин, закончил ЧМСХ, был женат и имеет
дочь от первого брака. Ныне довелось мне  частично ознакомиться с биографией Иосифа
Виссарионовича.  Биографы пишут:  «Товарищ Сталин был и т.д.».  Так,  что  я им лишь
немного подражаю. Всю сознательную жизнь Раис проработал в Сафакулево,  на благо
родного края. В последние годы Советской власти трудился главным инженером АТП, а
позже начальником АТП. В начале 90 годов перевозить в стране стало нечего,  и АТП
приказало долго жить.

Одно  время  Раис  пристрастился  к  охоте,  но  через  десяток  лет,  так  же  резко  и
охладел к ней. Несколько раз бывали с ним на зимних охотах и на водоплавающую дичь.
Охота, есть охота. Когда повезёт, когда не очень. В очерке «Спасибо Гоголю» рассказано,
как мы удачно отвели утреннюю зарю на озере Улыбаш. В обычные дни добыть два три
крякаша тоже не плохо, но это уж кому как подфартит. В начале семейной жизни  Раиса с
Земфирой они приобрели «Москвич-Люкс», на котором мы бывали с ним в Челябинске,
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позже  ездили  в  Катайск.  А  они  с  Земфирой   неоднократно  путешествовали  к  ней  на
родину в Омскую область. Я специально написал про село Седельнико. От Омска оно не
ближе,  чем Сафакулево от Кургана.  А дороги по качеству везде  примерно одинаковы.
Раис  большой  любитель  экстремальной  езды.  Довелось  водить   автомобили  разных
моделей,  причём  далеко  за  пределами  нашей  области.  Земфира,  глядя  на  супруга,
овладела его приёмами, и самостоятельно управляется с крутой иномаркой. Но ещё 20 лет
назад, она с сестрой Раиса, Фанилёй, совершили   путешествие до Ташкента и обратно,
через  независимую  республику  Казахстан.  Таких  отважных  женщин,  можно  смело
представлять к ордену самого высокого ранга, а лучше вообще-то не выпускать из дома.
Ещё у Галеевых, однозначно, просматривается любовь к братьям нашим меньщим.

 О, кошки, очарование моё!  Кот Васиссуали, из помёта  нашей Муськи, долгое
время радовал своим преданным поведением хозяев, на балансе которых значилась ещё и
чистокровная овчарка Линда. Постороннему лучше обойти такое «сокровище» подальше,
мало не покажется, если ненароком оторвётся от привязи. Но для хозяев, преданней такой
собаки нет никого. Впрочем, собак у Галеевых перебывало много, и все были любимые и
преданные, но для этого надо найти с ними общий язык.

В демо/но/кратические времена, товарищи наши сменили профиль работы, стали
работать в своё удовольствие. Конечно, грубовато сказано удовольствие, но всё-таки для
себя. Времена общаться большими компаниями канули в лету, да и годы не позволяют
уже  заниматься весельем регулярно, и с большим азартом.  Так по мере возможности,
можно сделать  себе  выходной,  потом снова  да  ладом,  как  говорят  китайцы:  «ДИ ДА
ДАДИ МУДИ».  Шаг  за  шагом  к  победе.  На  днях  Китай  запустил  ракету  на  Луну.  В
середине  декабря  от неё  должен отделиться  луноход и  оставить  отпечаток  китайского
ботинка на лунном грунте. Россия, привет, ау, где ты ??? 2013 год.

                                                                                                                                   

                                                          Стадион             

                                                                  Любое мастерство и профессионализм –
                                                                это плод долгих, мучительных тренировок.

Преимущества  сельских  населенных  пунктов  в  том,  что  все  объекты
инфраструктуры  села  находятся  на  небольшом  пространстве  /пятачке/,  и  любая
организация  от  твоего  двора  в  двух  шагах.  Наш  дом  точно  вписывается  в  такую
архитектуру и выигрышно смотрится против тех, которые построены на окраинах или не в
самых удачных местах.  Единственно  отдаленным учреждением была райбольница,  где
работала наша мама, но это тоже оказывается можно использовать во благо. До больницы
от нашего дома около километра пути.  Туда и обратно и на обед, получается пятерка.
Поэтому наша мать до старости сохранила стройную фигуру и завидную подвижность,
чего не скажешь, о ее некоторых коллегах по работе, живущих наполовину ближе.

Вот, что значит жить рядом со стадионом?
Улица наша со своего рождения называлась Кооперативной, по той простой 

причине, что на ней располагалась контора райпотребсоюза (РПС) и его склады. В центре 
села наша улица пересекается с улицами Ленина, Куйбышева, Труда,  60 лет Октября. 
Примечательно то, что между улицами Кооперативной и Болотной, наискосок от нашего 
родительского дома, располагался стадион. О нём    собственно и речь.
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Пятьдесят  лет  назад,  стадион  представлял  собой  огороженную  поляну  с
футбольным полем,  с  вытоптанными,  как  и  всюду,  вратарскими  площадками  у  обоих
ворот. В торце северной части стадиона имелись некоторые спортивные сооружения для

сдачи  норм  ГТО.  Сиротливо  смотрелись  редкие,  чахлые
кусты  акаций  по  периметру  стадиона,  а  до  традиционных
скамеечек  болельщикам,  руки  властей   еще  недошли.  На
фото  вратарь  Сергей  Галушкин,  на  оставшейся  от
стадиона площадке.

Второе рождение стадион получил в начале 60 годов.
Его  существенно  облагородили:  заменили  изгородь  из
жердей  на  штакетник.  У  главного  входа  появились
приличные  двухстворчатые  ворота  с  калиткой.  Обновили
ямы  для  прыжков  в  длину  и  высоту,  волейбольную
площадку, которая никогда не пустовала, сектор для метания
ядра и даже баскетбольную площадку,  но ее  преследовала
печальная  учесть,  в  баскетбол почему-то не  играли.  Возле
парадного  входа  на  стадион  установили  летний  павильон,
попросту тир, для стрельбы из пневматических винтовок. С

торца,  на  южной  стороне,  сделали  дополнительную  калитку  и  соорудили  туалетные
кабинки, учтя пожелания трудящихся
На стадионе  постоянно  тренировались  любители  футбола,  традиционной,  была  игра  у
южных ворот, где гоняли мяч все кому не лень, начиная с ветеранов до зеленых юнцов.
Встречам футбольных команд сопутствовала непременная афиша-объявление,  красочно
оформляемая кем-то из организаторов матча. Единственный экземпляр её вывешивался на
входные двери магазина впоследствии названного «Ласточка».

Школьники, на уроках физкультуры играли на стадионе в футбол, лапту, метали
гранаты,  копье,  диск,  мячи.  Прыгали  в  длину  и высоту,  бегали  на  разные  дистанции,
занимались военной подготовкой с учебно-боевым оружием. Многие из этих дисциплин
входили в

нормативы  ГТО,  которые
сдавали  по  классам
преподавателям  физкультуры.
Ребята  с  нашей  улицы  на
старом стадионе. 1962 год.

Вечерами  молодежь
собиралась  на  стадионе,
придумывали раз-
ные  забавные  игры,  а
малышня  «вертелась»  под
ногами, ловила
майских  жуков,  прятались
друг  от  друга  уже  в
подросших акациях.
Стадион  являлся  центром
культурного досуга населения,
большей  частью  молодежи.

Забавно, но на нем паслись телята с близлежащих улиц, нередко выскакивающих на поле
во  время  футбольных  матчей.  Они  тут  же  подвергались  остракизму,  а  их  хозяева
морально-материальному наказанию.

Сильные  футбольные  команды  имели:  совхоз  Яланский,  Сибиряк,  Полигон,
райцентр.  Сборная  района  соперничала  с  разными   командами  среди  футболистов
Шумихинской зоны и нередко добивалась побед.
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От  стадиона  традиционного  места,  стартовали  лыжники  на  разные  дистанции,
причем  соревнования  проводились  с  завидной  регулярностью  и  носили  массовый
характер.  Одно время  получил  развитие  велоспорт.  Футбол  и  лыжи культивировались
постоянно, волейбол временами и все это породил стадион.

В  летнюю  пору,  основное  время  не  занятое  домашней  работой,  мы,  ребятня,
проводили на стадионе: играли сами или были болельщиками. Так как стадион был «под
рукой»,  то ему и отдавалось предпочтение,  где проводить время.  Видя постоянно,  как
увлеченно  занимаются  другие,  сам  поневоле  втягиваешься  в  занятия.  В  итальянку
(пионербол), к примеру, могли играть до упаду или пока взрослые игроки «хорошо» не
попросят,  часто  насильно  отобирая  у  нас  мяч,  причем  часто  играли  босиком  и  таким
мячом, который трудно было на-звать мячом.

Во время массовых мероприятий: фестивали, встречи, показательные выступления,
всегда присутствовало много народа. Обязательно с грузовых автомобилей продавалась
газированная  вода  местного  разлива  невысокого  качества  и  привозное  мороженное  из
города Щучье. Отстояв очередь, можно было отведать того и другого.

В  финале  программы  встреча  футбольных  команд,  где  собиралось  множество
болельщиков, дружно поддерживающие своих игроков.  Любители поглазеть футбол не
покидали  футбольного  поля  даже  под  дождем,  который  часто  сопровождал  эти
мероприятия. Народ укрывался от осадков под карнизом казенной бани или спасался на
крыше школьного интерната, что стоял на месте нынешнего охотничьего магазина.

Угасать спорт начался с ликвидацией стадиона и переносом его на новое место.
Сначала  на  его  территории  построили  один  двухэтажный  дом,  что  стоит  возле
существующей  казенной  бани,  сократив  стадион  на  четверть.  Правда,  до  полной
ликвидации  было  еще  далеко,  но  поезд  тронулся.  Вторая  волна  сокращения  площади
стадиона  началась  после  строительства  гостиницы  и  аптечного  дома.  От  стадиона
осталась  одна  треть.  По  решению  районных  властей  и  согласно  генеральному  плану
застройки села, началось строительство нового стадиона по-соседству с Метеостанцией,
между  улицами  Ворошилова  и  Колхозной,  частично  урезав  деревенские  огороды
некоторым гражданам.
   Хотя со временем новый стадион обустраивался,  но интерес  к занятию спортом
частично  пропал.  Возможно,  спад  начался  по  другим  причинам,  связанным  с
человеческим фактором или как обычно, после подъема следует  спад. О восстановлении
достижений до уровня 60–70-х годов говорить уже не приходится. А на площадке старого
стадиона, зимой любители погонять мяч, играли в мини футбол, который стал только что
зарождаться в наших краях. Осенью на комсомольском субботнике энтузиасты соорудили
хоккейный  корт,  но  сыграть  в  хоккей  ни  разу  не  удалось.  Специалистов  заливать
площадку  не  нашлось,  а  вода  согласно  закону  сообщающихся  сосудов  предательски
уходила в мертвое пространство.

В  начале  80-х  годов  на  остатках  «былой  роскоши»  стадиона  заложили
строительство трех брусковых домов со стороны улицы Болотной и двухэтажный дом по
улице Кооперативной (ныне 60 лет СССР).

Сейчас  остается  только  предаваться  воспоминаниям,  как  все  было  хорошо  и
прекрасно на старом стадионе. Как увлеченно занимались физкультурой и спортом, как
много было поклонников тому и другому и как все рухнуло. Природа пустоты не терпит.
Появились  новые  организаторы  в  лице  комитета  по  физкультуре  и  спорту  и  новые
энтузиасты от спорта, готовые играть и тренироваться как прежнее поколение.

В 1988 году на стадионе проводилась областная Олимпиада. К этому времени на
нем  построили  50  метровый  стрелковый  тир  панельного  типа,   крытые  трибуны,
заасфальтировали  беговые  дорожки,  соорудили  хоккейный  корт,  разные  спортивные
сооружения и у входа возвели административное здание. К новому месторасположения
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стадиона  со  временем  привыкли,  о  старом  постепенно  забыли.  Вспоминают  лишь
ветераны и тогда, когда рассматривают старые любительские фотографии.

Король умер, да здравствует король!
                                                                                                                              2000 год.

                 ШКОЛА

Для хороших и добрых дел время значения не имеет.

Старое здание средней школы находится в самом центре села Сафакулево. До сих пор
украшает  оно  своим необычным фасадом  небольшую  пришкольную  площадь.  Тысячи
выпускников  и  первоклассников  получили отсюда свою путёвку в  жизнь.  Со стороны
школа и по сегодняшний день смотрится довольно прилично. Классической архитектуре
этого здания суждено стать эталоном строительства раннего социализма. В этой школе в
пятидесятых-шестидесятых годах обучались мы, дети послевоенного поколения,  потом
уже учились и наши дети. Внешне вроде всё осталось на своих местах, вот только детали
строительства  и  тех  мастеров,  которые  возводили её,  забылись.  Трудностей,  как  и  на
любой стройке, было невероятно много. Представьте себе 1937—39 предвоенные годы, и
строительство этого уникального для района здания, построенного полностью с помощью
ручного труда и конной тяги.

Через  столетия  доходят  до  нас  имена  мастеров,  которые  возводили  те  или  иные
знаменитые объекты. Так пусть же и у нас та традиция сохраняется впредь. А возглавлял
прорабский участок  строительства  Сафакулевской школы Владимир Подгузов.  Заслуга
этого человека заключается в том, что именно он, своим волевым решением построил
школу именно на этом месте. По проекту школа должна была находиться чуть западнее, в
низине, на самом склоне, неудачно выбранного участка.  Это место приходится как раз
против  двухэтажного  здания  Пенсионного  фонда  и  Пожарной  частью.  Уже  были
полностью  отрыты  траншеи  под  ленточный  фундамент  здания.  В  это  время  и  был
назначен на должность прораба профессиональный строитель  Владимир Подгузов.

К сведению, школа полностью построена из местного кирпича, изготовленного в селе
Бахарево,  на  кустарном  кирпичном  заводе,  из  обыкновенной  красной  глины.  Однако,
благодаря мастерству изготовителей и строго выверенной технологии, кирпич получался
высокого  качества,  сохраняющего,  свои  свойства  и  по  сей  день.  Качество  кирпича
проверялось в воде. Из каждой привезённой партии, несколько образцов опускали в ванну
с  водой  на  три  дня,  если  кирпич  не  разваливался,  то  годен  для  кладки.  Мастера-
каменщики  были  из  числа  местных  профессионалов,  чем  мы  и  обязаны  им  по
сегодняшний день. Межэтажные перекрытия, полы, стропила, материал для изготовления
окон и дверей — требовали много красного леса, которого в своём районе попросту не
было. Строевой ле заготовляли в Куртамышском и Копытовском борах. Для перевозки его
использовали  специальные  удлинённые  повозки,  на  которые  грузили  всего  лишь  три
бревна Лес распускали на месте ручными пилами Строили специальные леса, на которых
пильщик стоял сверху и снизу. 

Тёс сушили на ветру,  выкладывая его колодцем.  На месте  изготовляли окна,  двери,
косяки и не хитрую школьную мебель. Всё это превосходно сохранялось на протяжении
десятилетий, а кое-что цело и по сей день. Строительство, как было упомянуто, велось
полностью при помощи ручного труда, но качество работ от этого только выигрывало. До
сих пор здание мало обветшало, нет ни трещин, не обвалившихся углов.

В пятидесятых-шестидесятых годах прошлого века в школе обучалось не менее 800
учащихся.  Занимались  в  две  смены.  Занятия  по  физике,  химии  машиноведению,
домоводству, физкультуре проводились в специально оборудованных классах. Проектом
были предусмотрены кабинет  для директора,  учительская,  столярка,  кладовка,  комната
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для  хранения  оружия,  библиотека,  медицинский  кабинет,  бухгалтерия,  пионерская
комната, комната для техперсонала, где постоянно проживали технички, попутно несшие
охрану школьных помещений в ночное время. Длинные коридоры школы использовались
для проведения физзарядки, сбора пионерских дружин и общешкольных линеек.

В  1965  году  в  школе  смонтировали  сантехническое  оборудование  под  паровое
отопление.  Печки пока  оставались  в  резерве.  В середине  семидесятых годов  в  здании
школы  проводился  капитальный  ремонт,  тогда  и  заменили  металлическое  покрытие
крыши  шиферным.  Частично  поменяли  оконные  рамы,  двери  и  местами  половое
покрытие.  Однако  надо  отметить,  что  ремонт,  проведённый  в  школе,  сделан  грубо,
исчезла изюминка вместе со старыми дверьми и оконными рамами. Краска для стен и
деревянных  конструкций  подобрана  неудачно,  чувствовалось  ущербность,  нанесённая
безразличием строителей нового поколения. В тот же период, в торец западной стороны
здания,  пристроен  спортивный  зал  в  полтора  этажа.  Старый  спортзал  стали
использоваться  как  актовый  зал.С  внедрением  центрального  отопления,  отпала
необходимость  заготавливать  дрова  для  отопления  школьных  помещений.  До  этого
момента учащиеся,  кроме начальных классов,  самостоятельно  пилили и кололи дрова,
сваленные  в  школьном  дворе.  Кроме  того,  помогали  техничкам  разносить  дрова  по
классам. Мы воспринимали этот процесс не как наказание, потому что воспитывались по
другим  меркам.  Мытьё  полов  в  классе  и  в  коридоре  во  время  дежурств,  учащие
расценивали  как  необходимость,  а  керосиновая  лампа  на  столе  учителя  по  1957  год
включительно,  была  такая  же  неизбежность,  как  и  холодный  туалет  на  улице  или
обязательная физзарядка.

В школьном дворе, в ту пору, стояли деревянные подсобки, называемые мастерскими.
Занимались там производственным трудом: изготовляли ручки для лопат и мётел, делали
топорища, точнее учились работать не только головой, но и руками. В этих помещениях
одно время юннаты выращивали кроликов.  При школе  длительное  время существовал
школьный огород, размером с четверть гектара. На этом месте сейчас располагается наш
дом  с  садом  и  огородом.  Летом  на  школьном  огороде  проходили  производственную
практику:  выращивали  помидоры,  свеклу,  кукурузу.  Овощи  шли  на  корм  кроликам.
Помню, как учительница биологии показывала, как надо пасынковать помидоры. Кстати,
столовой в школе в то время ещё не было, буфет работал не регулярно,  да и особого
выбора не было.

В восьмидесятых  годах  к  школьному  зданию  с  интервалами  пристраивают  сначала
одно двухэтажное крыло, затем другое. По сути, построили ещё одну небольшую школу.
По  новой  программе  обучение  стало  вестись  с  шести  лет,  и  согласно  условиям
требовались для малышей спальные и игровые комнаты. Намечался перевод обучения в
одну смену,  поэтому вновь встал  вопрос о дефиците классных комнат.  Власти  района
рассматривали вопрос перед вышестоящими инстанциями о строительстве современной
школы. Но наступали такие времена, что было уже не до школ. так эта идея и повисла в
воздухе.

В  заключении  ещё  один  эпизод  со  строительством  школы  в  предвоенный  период.
Чтобы  уложиться  в  сроки  строительства  требовалось  ускорить  подвозку  кирпича  с
кирпичного завода, цемента, гвоздей, листового железа для кровли  из Щучья. Для этого
необходим  автотранспорт.  Выход  был  найден.  С  согласия  областной  строительной
организации, прорабский участок со своего счёта приобретает два автомобиля-полуторки,
а после окончания стройки продаёт их и возвращает деньги на счёт. Впоследствии один
автомобиль продали, средства, вернули на счёт. Второму автомобилю и его водителю не
повезло. Они волею судьбы приняли участие в зимней Финской компании, где и остались
навечно. Не избежал козней и прораб Подгузов. По доносу завистников он был арестован
и отправлен в Курган до выяснения обстоятельств.  Вменялось ему в вину покупка тех
самых двух автомобилей, отступление от первоначального проекта, якобы имевшее место
злоупотребление  финансами.  Подробности  известны  мне,  от  нашего  отца,  который до
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сентября 1939 года работал на этом участке в качестве старшего счетовода.  Подгузова
через месяц заточения освободили, полностью сняв с него все обвинения.
А школа уже пять десятилетий стоит на своём месте и в ближайшие полвека вряд ли кому
отдаст пальму первенства. В 2017 году начато строительство новой типовой трёхэтажной
школы. Срок окончания строительства  август 2018 года. Обещать не значит жениться –

так и получилось. Теперь строители поклялись пустить
школу к 1 сентября  2019 года. Справа на фото старое
здание средней школы после реставрационных работ,
выполненных  к  1.09.2018  года.
1992 г.

                                                                                               

                    

                                                              ПОЕДИНОК

                                                                                                   Всякая жизнь в природе
                                                                                                      находит своё продолжение.

Для  любителей  природы  и  путешествий  на  Интервидении  есть  замечательный
канал   Национал  Географик.  Недавно  удалось  посмотреть  интересную  телепередачу  -
путешествие  по  Монголии.  Хотя  комментарии  велись  на  английском  языке,  но  и  без
перевода было понятно, что к чему. События разворачиваются высоко в горах. Вдали от
населённого  пункта  проводилось  культурно-спортивное  мероприятие,  несколько
напоминающее наш Сабантуй.

Однако особой популярностью оказалось зрелище с использованием  ловчих птиц.
Десятка  три,  четыре  всадников  от юношей до аксакалов,  на  низкорослых лошадях с
птицами в руке проследовали, как олимпийские спортсмены, к месту игрищ. Бросается в
глаза одинаковый размер птицы и её окрас. Скорее всего, это мелкие орлы, размером с
крупного  петуха,  постоянные  обитатели  и  верные  добытчики  дичи,  обитающей  среди
степей и гор Монголии. Соревнование началось. Поднявшиеся высоко на холм, всадники
поочерёдно выпускали на волю орла, предварительно сняв с его головы металлический
колпачок. В низине в это время другой  наездник тянул на верёвке привязанную шкурку
зайца.  Орёл  плавно  пикировал  на  предполагаемую  добычу  и  ловко  цеплялся  в  неё
мощными когтистыми лапами. Показали и прокомментировали пять или шесть эпизодов и
во всех случаях, орлы точно приземлялись на приманку.

.
Под впечатлением  от передачи, вспомнил недавний разговор с одной нашей старой

знакомой из соседнего села. Галина рассказала, как совсем недавно в своём дворе увидела
птицу, размером со взрослого петуха красно-коричневого окраса, подмявшего  под себя
невинную  жертву.  Орёл  истязал  её  своим   мощным  клювом,  удерживая   беднягу
мохнатыми лапами. А козлом отпущения для него стал петух, непроизвольно оказавшийся
спасителем  остального  куриного  поголовья,  как  это  и  полагается  для  него  в  случае
нештатной ситуации.

Подобрав  тут  же  не  большой  прутик,  хозяйка  птичника  отважно  двинулась  на  орла,
словно краснокожий воин, ставшая  на тропу войны, безусловно не представляя, какую
опасность  он может для неё представлять.  Однако орел,  опьянев от петушиной крови,
потерял на время  бдительность и был бит палочкой толщиной чуть толще  карандаша.
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 Вместо того, чтобы взлететь, орёл стал искать защиты на земле, забыв истину, что орлом
он является только в воздухе, а остальное время, находясь на земле, он просто птица. Тут,
к счастью для него, а точнее для малых цыплят, была установлена металлическая сетка
для безопасности птенцов, где орёл и успел укрыться. Достать под сеткой, потерявшего
достоинства  орла,  Галине не удалось,  однако «на орехи» ему всё-таки досталось.  Едва
протиснувшись, орёл вырвался из-под укрытия с другой стороны, но был схвачен за хвост
смелой деревенской женщиной. Взмахи мощными крыльями и упор в землю когтистыми
лапами  сделали  своё  дело.  Получив  по  корпусу  удар  согнутым  крылом,  Галина  на
мгновенье  оторопела,  а  орёл  воспользовался  ситуацией,  оставив  часть  хвоста  в  руках
преследователя, вырвался на волю. Но улететь он сразу не смог. Сил хватило только на то,
чтобы  взлететь  на  столбик  забора.  Размахивая  перьями  хвоста,  посрамленного  орла,
словно скальпом  снятого с убитого бледнолицего, Галина вновь ринулось на обидчика, и
едва успела единожды попотчевать незваного гостя на дорожку. Орёл в воздухе, всегда
орёл. Собравшись с силами, битая, но не побеждённая птица взмыла  ввысь и была такова.

Как говорят, подводя итоги после рати: « И вот считать мы стали раны, товарищей
считать».  Петух  с  окровавленной головой,  оголённой  спиной  и  не  то  выбитым,  не  то
отёкшим глазом покинул поле  боя и бесследно исчез со двора на целые сутки. Поиски его
ни к чему не привели и их вскоре прекратили. Малые цыплята попрятались в курином
пригончике и выходили перекусить только на непродолжительное время.  Однако куры
оказались самими смелыми. Вскоре они, как ни в чем не бывало, ходили по подворью, как
и в добрые прежние времена.

Прошёл месяц. Петух  ко всеобщему удовольствию, оперился. Пострадавший глаз
зажил.  Куриный гарем,  как и прежде,  доволен своим предводителем.  На яйценоскости
этот эпизод никак не отразился. Зато перья  из  орлиного хвоста нашли место постоянного
обитания в заветном уголке. Ну не каждому человеку суждено подержать в руках перо
Жар-птицы,  а  тут,  пожалуйста,  смотрите  и  верьте,  что  птица  такая  есть  не  только  в
сказках, но и существует и поныне! В нашем случае  пострадавшего орла  никак нельзя
назвать птицей удачи. Зато есть основания гордиться женщиной но, которая в очередной

раз доказала, что она не только способна на ходу  коня остановить, но и сразиться с самой
могучей птицей, выше которой никто и никогда не поднимался.                    2013 год.

               Аэродром

Фальцовщик - 2. Я, Маховик, сообщите загрузку на борт и метеоусловия. Из
радиопереговоров Ан-2

с аэропортом Сафакулево
(позывной Фальцовщик — 2).

Летайте самолетами, пользуйтесь услугами Аэрофлота. Так мы и поступали пока в 200
метрах от нашего родительского дома садились и взлетали самолеты, сначала ЯК-12А,
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позже,  АН-2.  Местом  для  взлета  и  посадки  служила  грунтовая  полоса  (площадка)
называемая,  Аэродром.  Для  легкомоторных  самолетов  ЯК-12,  АН-2  нужна  небольшая
ровная поляна, примерно 700 на 700 метров. До сих пор она сохранилась в первозданном
виде,  хотя  жилье  и  поля  наступают  на  нее  и  с  фронта  и  тыла.  Аэродром  удачно
вписывается в общую «архитектуру» села Сафакулево. От жилья его отделяют Пруд, с
противоположной стороны лес, поле и Камышное озеро.

В  60—80-е  годы  прошлого  века  местная  авиалиния  была  одной  из  транспортных
магистралей между Челябинском и Курганом. Цена билета до Челябинска — 2 рубля, до
Свердловска — 8 рублей и до Кургана — 6 рубликов. В Челябинск можно было долететь
за полчаса, в Курган с посадкой в Куртамыше, за полтора — два часа. Билеты всегда были
в наличии, не помнится, чтобы, когда было нужно улететь и вам не удалось, такого вот
практические не случалось.

В 50-х годах из Кургана в Сафакулево летал четырех местный почтовый ЯК-12. Почту
частенько  сбрасывали на  ходу,  но  в  основном самолет  садился  и  подруливал  к  месту
стоянки,  оборудованной в полсотни метрах от Прудка. Иногда самолет увозил с собой
пассажиров, либо привозил врачей или забирал больного.

В  конце  50  годов  Аэропорт  официально  оформлен  как  структурное  подразделение,
выделена  штанная  единица.  Первым  аэродромщиком  стал  Фасхутдинов  М.  Затем
непродолжительное  время  работал  Удовидченко  И.Г.  и  до  закрытия  Аэропорта  его
возглавляли  Мельченковы.  Поначалу  Андрей  Петрович,  позже  сыновья  Михаил  и
Владимир.

В  тот  же  период  выстроено  административное  здание  панельного  типа  и  возвели
необходимые,  аэродромные  постройки,  с  непременным  узнаваемым  атрибутом  всех
аэропортов мира — полосатой, надуваемой ветром мешковиной.

В начале 60 годов почту доставлять на самолетах прекратили.   Стали летать только
пассажирские  АН-2  на  12  мест  вместимостью.  Иногда  самолет  шел  пролетом  из-за
отсутствия пассажиров.

 Дорога по ул. Кооперативной через плотину. Вдали ветроуказатель и       
административное здание аэропорта. Начало 70-х годов. Зима.

  Бронь на три пассажиро-места за нашим аэропортом сохранялась непременно.
В  праздник  Сабантуй,  желающих  прокатиться  на  самолете  было  так  велико,  что

приходилось из-за давки полеты прекращать. Героем чувствовал себя тот из ребятишек,
кто сумел подняться на самолете и посмотреть на свой дом сверху. Удовольствие на 10-15
минут, а как значимо?

Детвора  специально  караулила  самолет,  чтобы  потом  встать  позади  его  и,  держа
фуражку за козырек, не свалиться в пыльном потоке. Случалось, самолет из-за непогоды
задерживался  на  стоянке  неопределенное  время.  Счастливчику  удавалось  посидеть  в
кабине рядом с летчиками, чем впоследствии очень гордились.
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В  середине  60  годов  на  Аэродроме,  у  кромки  водоема,  производилась  заправка
емкостей водой с добавлением ядохимикатов, и последующим распылением над полями.
Летать потом на таком самолете, даже после его обработки была сплошная тошниловка.
Спустя 15 лет на том месте, где заправлялся самолетный агрегат ядохимикатами, трава
все еще не росла.

Попутными рейсами из Кургана в школы, больницу, аптеку доставляли специфические
грузы.  Часто  прилетала  санитарная  авиация.  Несколько  раз  на  аэродроме  садились
вертолеты. Площадка для них была оборудована на противоположной стороне аэродрома.
Она  представляла  собой  форму  круга,  диаметром  метров  12-15,  засыпанная  для
видимости щебнем.

Почти 30 лет радовала Сафакулевцев, выцветшая от солнца и времени матрасовка. На
пару с ней, чуть позднее установили на таком же высоком полосатом столбе, указатель
скорости  и  направления  ветра.  Завидев,  такое  «содружество»  взгляд  непроизвольно
задерживается, возникает чувство гордости за причастность к какой — никакой авиации.
В  безветрие  матрасовка  спадала,  и  запутывалась  вокруг  металлического  стержня,  что
доставляло обслуживающему персоналу излишние хлопоты.

При  ликвидации  Аэропорта,  полосатый  ветроуказатель  сняли,  словно  флаг  с
захваченного врагом корабля. На душе остался горький осадок, который ассоциируется с
рухнувшим  в  тот  же  период  Советским  Союзом  и  сдачей  его  позиций.  Во  второй
половине  80  годов  самолеты  стали  летать  не  регулярно,  ссылаясь,  что  военные
ужесточили  нормативы,  то  нет  пассажиров  или  бензина.  Не  помогло  авиации  и
удорожание авиабилетов сразу на пятьдесят процентов, ни обещания летать регулярно.
Это были всего лишь предсмертные судороги. В начале 90 годов аэропорт официально
закрыли, самолеты летать перестали.

Площадка пока сохраняется для санитарных самолетов.
1993 год.

                                                       Конокрадство

                                                                         В каждом человеке с рождения заложено
                                                                                            «факсимиле любви», которое

напоминает
                                                                                                  постоянно обновляемый архив ,

куда ещё
                                                                                            в детстве заносится то, что

показалось нам
                                                                                                                               привлекательны

м.

Недавно  смотрел   двухминутный  видеофильм,  как  у  одного  фермера  похитили
около 20 лошадей. Владелец конефермы даёт интервью среди двора для выгула лошадей,
и не понятно, откуда их увели, то ли со двора, то ли исчезли с пастбища. Со дня пропажи
прошло несколько дней, а заявить в полицию он только собирается,  всё ещё,  надеясь, что
лошадки  найдутся.  Здесь  же  показали  видео  сюжет,  как  кони  пасутся  в   редких
кустарниках,  разгребая  копытами  неглубокий  снег,  добывая  себе  пропитание.  Далее
следует  комментарий  работника  прокуратуры.  Безнадзорно  пасущийся  скот  –  это
бродячий  скот,  за  что    владелец   может  быть  оштрафован  на  сумму  в  500  рублей.
Бродячий скот - это проблема, точнее бич сёл и деревень России на все времена.   Лучше
поговорим о конокрадстве, намного интереснее.
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В  Российской  империи,  позже  СССР,  насчитывалось  до  15  –  20  миллионов
лошадей, сейчас на порядок меньше. В то время,  во всём мире насчитывалось всего 75
миллионов голов. Причём воровали лошадей во все времена, разумеется, сотню лет назад
коней  уводили  намного  чаще  воры -   профессионалы,  то  есть   конокрады.  Примеров

множество.  Знаменитый  персонаж  Григорий
Распутин, начинал свою карьеру с угона коней, за что
неоднократно был бит, причём едва остался жив. На
территории  нашего  района  конокрадство
существовало,  как  и  по  всей  матушке  России.
«Столицей»  конокрадов  района  считалась  деревня
Шафеево,  которой  не  стало  в  предвоенное  время.
Рядом  ныне  находится  село  Субботино,  а  Шафеево
было в километре от села в сторону  деревни Бугуево.
Шафеево  /Шафей/  являлся  одним   из    транзитных
дорожных  перекрёстков  между  Казахстаном,

Зауральем  и  Оренбуржьем.    В  интернете  есть   видео   ролик,  где  на  перечисленных
станциях  Московского  метро,  пассажиры  наиболее  часто  подвергаются  ограблению
шайкой воров-карманников.  Так и  в  захудалой деревеньке Шафеево ни один конный
экипаж не оставался без внимания  конокрадов. Скорее всего, агентура профессиональных
воров из Шафея простиралась  в границах всего района, что и обеспечивало успех этого
мероприятия.    Однозначно,  что  не  одно  поколение  воров-конокрадов  выросло на  тех
дорогах и  тропах,  передавая  эстафету  своим  потомкам.   Кажется,  давно всё  было и
травой поросло. Но  это совсем не так.  До сих пор прибыль от такого бизнеса велика, а
значит,  конокрадство  как  мафия  непобедима.    Сначала  сделаю  оговорку.  Конокрады
были, есть  будут всегда. И живут они не в Москве на Большом Каретном, а среди нас.
Вот  примеры  из  нашей  действительности.  Зимой,  в  охотничий  сезон  1963  –  64  года,
отправились  мы  на  охоту  на  лошадке,  принадлежащую  Сафакулевскому  отделению
Госбанка. Остановились в километре от озера Каратун, что расположено в черте деревни
Сулюклино. Время около 9 утра. Отпрягли лошадь и привязали её вожжами к саням, задав
корма.  Со  всех  сторон  повозка  с  лошадью   была  скрыта   от  посторонних  глаз
кустарниками,  что  позволяло  нам  надеяться  на  её  сохранность.  Почему  говорю  о
сохранности? Годом ранее,  из этих же мест, примерно при таких же обстоятельствах двое
охотников лишились этой самой лошади, правда, на другой день она была возвращена
хозяевам  невредимой.  Однако  охотникам,  которых  звали  Иванами,  домой  пришлось
топать половину дороги ножками. У одного из Иванов на дому был установлен телефон,
он созвонился с сыном, который тут же отправился на соседнюю улицу к их товарищу -
леснику  прийти  на  помощь.  Машка,  верная труженица  местного  лесничества,  была не
занята,  и  Юрий,  мой  одноклассник,  встретил  родителя  и  его  товарища   возле   ещё
молодого Суликлинского бора, что в  четырёх километрах от села. Нам в тот раз повезло
больше.  Отцову  напарнику,  нашему  соседу,  участвовавшему  в  той  охоте,  интуиция
подсказывала,  что  оставленной   в  кустах  лошадке  что-то  угрожает.  Он несколько  раз
говорил об этом, и вот не вытерпев поспешил на выручку, и не напрасно.  Возле наших
саней  с  лошадью  находился  посторонний  мужчина,  который  привязывал  её   к  своей
повозке. Ещё бы минута - две и мы бы отправились  домой пешком. Возможно, это был
один и тот же человек, скорее всего колхозный скотник, так как лошадей у частников в те
времена,  за  исключением участников войны не было.  Клептомания – это что-то вроде
хобби, ну  не может человек равнодушно пройти мимо чужой вещи, даже если она ему и
вовсе не нужна. Наш «экземпляр» видимо страдал ею, а тут такое счастье подвалило и
надо  же,  такой  облом  произошёл.  У  меня  сложились   такие  подозрения,  что  утром
злоумышленник  видел нас, проезжающими по деревне и проследил путь, а там уже, как
говорится, дело техники.                                                                             

Зачастую кража скота остаётся не раскрытой, то есть с благополучным исходом для
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конокрадов.  Например, в январе 1987 года со двора нашего земляка, в тот вечер, когда он
отмечал свой юбилей, совершена кража. Воры воспользовались тёмным временем суток,
незапертой конюшней и вывели кобылу с жеребёнком огородом через задние ворота. Так
участник  войны  на  Дальнем  Востоке  и  победитель  фашисткой  Германии  остался
безлошадным. Поиски не дали результатов, хотя специалисты из милиции начали вести их
по  горячим  следам.  А  вот  другой  пример.  Летом  2016  года  в  Москве  был  украден
сверхдорогой   автомобиль   иностранного  производства.  Благо,  что  на  нём  была
установлена   навороченная  сигнализация,  которая  помогла  обнаружить  его  через
полсуток,  посредством  спутниковой  связи,  за  три  тысячи  километров  в  соседнем
государстве,  некогда  бывшей  братской  республики.  Тут,  конечно,  не  обошлось  без
авиации  и  прямого  сговора  с   работниками  аэропорта,  но  машину  вернули,  которой
понадобилось  обратно  идти  своим  ходом  не  один  день.  Мораль.  Будь  у  ветерана  на
воротах конюшни хороший запор и пара  крепких замков, и он наверняка  до конца своих
дней  катался  бы на  любимой коняжке  на  зависть  подельникам  конокрадов.  А  то,  что
подельники были  -  это факт.  Вернёмся ненадолго к рассказу  об угнанных лошадях в
начале рассказа.  Если лошади были угнаны со двора, значит, там не было простейшей
сигнализации. Сейчас таковые можно приобрести  в магазине сравнительно недорого, и
самостоятельно установить вдоль любого забора или в помещении. Даже пара хороших
сторожевых собак, привлекла бы внимание хозяина, и не надо конечно на ночь оставлять
лошадей   в  лесу  или  в  степи  на  тебенёвке.  «Дармовой»  корм  не  всегда  оправдывает
конечный  результат.  Жалко   конечно  мужичка,  но  не  зря  сказано:  «Скупой  платит
дважды». А сделанные на правой стороне лошадок  тавровые знаки в двух экземплярах
способны только различать коней с перемешавшимися такими же лошадьми, но чужими.
Продавцам мясных туш и так понятно, что конина – это не манна небесная, а уведённая с
чужого подворья скотина.

 Помню, в своё время отец рассказывал историю, как из колхоза,  носящего имя
Клима  Ворошилова,  деревня   Малая  Бишкама,  где-то  в  середине   тридцатых  годов
прошлого века украли племенного жеребца. Были подозрения, что угнали его киргизы, так
в  то  время  называли  казахов,  которые  промышляли  кражей  скота.  В  Сафакулевскую
районную милицию сделали сообщение  об этом факте.  Через  какое-то  время милиция
вышла на след, что похожая лошадь находится в соседней республике Казахстан, куда и
отправился наш дед Алексей Трофимович. С собой он вёз племенное свидетельство на
данного  жеребца  от  Троицкого  племенного  завода.  При  опознании  и  передачи  коня
присутствовали  работники  тамошней  милиции  и  представители  местной  власти.  Что
удивительно,  жеребец  узнал  человека  прибывшего  за  ним,  и  ни  у  одного  из   членов
комиссии  не возникло сомнения по этому поводу. В те же времена со двора деревенского
пастуха   деревни  Малая  Бишкама  ночью угнали  общественную  лошадь  и  прихватили
единственную  овцу.  Пастуха  и  членов  его  семьи  обнаружили  связанными  в  своей
избушке, что стояла на краю деревни. В то утро выпала обильная роса. 
Встреча  с  тройкой,  что  на  кадре,  произошла  возле  села  Надеждинка.  Лошадки
порадовали  нас,  повеяло  стариной.      Мужики  пустились  по  следам  в  погоню,  и
километрах  в  трёх,  в  густом  лесу  застали  похитителей.  Те  бросили  свои  телеги   и
пустились   верхами наутёк.  Ободранная овца висела на соседнем деревце,  доставшись
хозяину в качестве утешительного приза, став жертвой и немым свидетелем грабежа. 

У нас за огородом,  который год вырастают настоящие пампасы  дикого просо. Лет
пять назад, с десяток лошадей местного коннозаводчика, месяца два тебеневали в дневное
время  на  этом  поле.  На  ночь  они  самостоятельно  возвращались  в  свою  конюшню  в
предвкушении  вкусного  овса,  поэтому  и  сохранились  все  до  одной.  В  восьмидесятых
годах 20 века, бывая в охотничьих угодьях, часто встречали тебеневки огромного стада
лошадей возле озера Молдыкуль по левую сторону. Однажды, переходя это поле, сломал
лыжу в месте крепления ремня, неаккуратно наступив на заледеневшую лежанку лошади.
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Лежанок этих по полю были сотни и не сломать лыжу или вывихнуть ногу было просто
чудом. Колхоз «Красная Заря», владелец лошадей, специально в зиму оставлял засеянные
рапсом поля для тебенёвок.  За зиму лошади поправлялись на подножном корму, несмотря
на  отсутствие  водопоев,  и  тёплых  конюшен.  Иногда,  поутру,  их  можно  было  видеть
убелёнными инеем, словно с новогодних поздравительных открыток. Самое интересное,
что   в  то  время  никогда  неслышно  было  разговоров   о  пропаже  лошадей  в  столь
экстремальных  условиях.  Может  такие  факты,  и  были,  но  они  замалчивались,  может,
кому-то это было  и на руку, мол, волки съели, то есть охотники убили. Зато возле деревни
Оскарово Альменевского района на тебенёвке лошадей наши охотники находили конскую
шкуру  и  не  такие  старые  следы  УАЗика.  Здесь  конечно  конокрады  не  причём,
постарались, скорее всего, наш брат охотники – чего греха таить.  Будучи   у  нас  в
гостях бывший работник милиции рассказал случай, когда он ещё трудился участковым
милиционером  в  Лебяжевском  районе.  Из  вверенного  на  его  участке  колхоза  ночью
неизвестные угнали стадо лошадей с конного двора в количестве 22 головы. Прибыв на
место  преступления  по  свежим следам,  определили направление  угона  лошадей.  Хотя
рассказчик и не охотник, но зато он оказался настоящим следопытом. Снега было не так
много,  но  следы  всё-таки  читались,  что  и  способствовало  поимке  конокрадов.  Но
случилось  это  не  скоро,  но  случилось.  Милицейские  Жигули  участкового  пришлось
оставить  и  пересесть  на    знаменитый  внедорожник  УАЗик.  Погоня  перешла  на
территорию  соседнего  Макушинского,  а  вскоре  и   Петуховского  района,  и  теперь  от
оперативности преследователей зависел успех дела. До границы с Казахстаном оставались
километры, а там степи и знакомые конокрадом места, где проще уйти от погони и где их
естественно ждали сообщники. Преступников настигли на исходе второго дня поисков.
Ими оказались гастролёры – цыгане, не раз замеченные в воровстве скота. Для поимки
воров  пришлось  использовать  автоматическое  оружие  –  другого  языка  такие  люди не
признают.  Однако  лошади  были  возвращены   не  все.  Одну  цыгане  якобы   потеряли
дорогой,  то ли отдали сообщникам по договорённости.  Скорее  всего,  так  оно и было.
Оперативности той и другой стороны можно только позавидовать,  профессионалы, есть
профессионалы. Так любят  выражаться сейчас следственные органы, когда не достигают
успеха в раскрытии преступлений.  Прикрываясь этой фразой,  правоохранители  как бы
снимают  ответственность  за  свою  неспособность  раскрыть  преступление.  Конокрады
сейчас редкость,  зато  воруют сразу  десятками голов.  Зачем мелочиться.  В помощь им
приходят  большегрузные  автомобили  с  фурой,  куда  зараз  можно  загрузить  полсотни
лошадей, и через пару часов быть в сотне километров от места преступления. Вот и ищи
ветра в поле.  Вор в настоящее время – это, что механизатор широкого профиля. В конце
советской  эпохи    конокрадство  видоизменилось,  угонов,  как  и  прежде,  совершалось
много, но только коней сделанных на заводе из железа и пластика. Даже наш служебный
автомобиль  Иж  –  2715  воры  пытались  угнать  в  городе  Щучье.  Однако  на  нём  было
встроено простейшее противоугонное устройство, отключающее замок зажигания. Так мы
чуть не расстались со своим «конём». Зато не повезло Щучанской прокуратуре. У них из
гаража пропал автомобиль Нива, которой нашёлся через много лет. В крыше автомобиля

был прорезан люк,  через который охотник мог вести стрельбу по диким животным на
ходу.  Автомобиль этот всё время находился в  городе Щучье,  под боком у милиции и
самой прокуратуры.    Бродячий скот – настоящий бич сёл и деревень России, вероятно
вскоре  коровы станут и у нас священными животными, как в Индии.

В сёлах и деревнях чаще воруют скот и птицу единично, но с завидной постоянностью. В
местной газете Трудовая Слава часто встречаются объявления, что пропал бычок, тёлочка,
овцы, корова, гуси, а также предостережение из прокуратуры, быть бдительными. Пастись
животным дозволяется только в общественном стаде, за несоблюдение правил возложен
штраф в установленных размерах. Беда в том, что пастуха в деревне найти практически
невозможно,  хотя  безработных   не  меньше  чем  самого  бродячего  скота.  Во  многих

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 32



случаях  малочисленный  табун  пасут  в  очередь.  Зато  некоторые  граждане  свой  скот
выпускают на «вольные хлеба» и нередко они же становятся жертвами  похитителей. Не
напоминает ли всё это русскую народную сказку про белого бычка?                    2016 г.

 

                                                         Спортивное  обозрение

Спортивная  биография  района  начинается  с  1947  –  1948  годов,  когда  наши
спортсмены начали участвовать в областных легкоатлетических соревнованиях.  В 1948
году создали первую футбольную команду. Получили развития лёгкая атлетика, волейбол.
А этому в немалой степени способствовало строительство стадиона в райцентре.  В 1949
году  состоялась  первая  легкоатлетическая  эстафета  на  приз  районной  газеты
«Коммунист».  Потом  наша  сборная  приняла  участие  в  подобной  эстафете   на  приз
областной  газеты  «Красный  Курган»  и  заняла  7
место среди  тридцати команд.

В  начале  60  годов  в  селе  Сафакулево  и
Яланское  образовали  свои  футбольные  команды,
которые в  70 годах на областных соревнованиях
среди сельских команд занимали призовые места,
а  команда  «Виктория»  /  колхоз  Знамя  Победы/
участвовала в российских соревнованиях. В 1959
году  стартовал  первый  чемпионат  района  по
футболу  и  с  тех  пор  проводится  постоянно.  На
старом стадионе.  /На переднем плане  игрок Денисламов  А.Н.  Справа в  костюме М.С.
Саяхитдинов. Видны дома по ул. Кооперативной/. Начало 60 годов./Футбольная команда
c. Сафакулево всегда славилась своими форвардами /вратарями/. Прославился в воротах
Ягупов  Юрий  Иванович,  Галушкин  Сергей  Алексеевич,  Островский  Юрий  Иванович.
Галушкин Сергей впоследствтвии четыре года защищал ворота Шадринского «Торпедо» и
стал Кандидатом в мастера спорта. Яланская футбольная команда на игры в Сафакулево
всегда прибывала с  болельщиками,  которых возглавлял директор совхоза Ягупов Иван
Степанович, большой любитель футбола.  Футбольные матчи судили наши знаменитые
судьи Быков А.А.  или Саяхитдинов М.С., которые выходили на поле в спортивной форме
и  никогда им  болельщики не кричали «Судью на мыло».  В 2011 году сборная района
заняла четвёртое место в области. За спортивный сезон в районе  ежегодно проводят 12
турниров  по  мини-футболу.  Итогом  является  проведение  районного  Супер  Кубка,
который  ежегодно  проводится  12  июня  -   в  День  России.  Главный  приз  –  Кубок,
учреждённый главой Сафакулевского района.

В  послевоенное  время   в  школах  активно  пропагандировался  лыжный  спорт.
Постоянно проводились школьные и районные соревнования по лыжам на дистанции от 1
до 10 км. Здесь путёвку в большой спорт получила Гвоздырева Тамара Ивановна 1943
года рождения.  Проживала в деревне Киреевка, и каждый день вместо тренировки бегала
домой на  лыжах.  В  дальнейшем  она  стала  первой женщиной  -   чемпионкой  Урала  и
Сибири по лыжам. Увлекалась мотогонками. 

Успешно выступали в гиревом спорте Ахат Хайсаров, Маулит Бакиров,  Галиль
Лукманов,  Марат  Шайхисламов,  Марс  Киреев,  Наркис  Юсупов.  Гиревики  выезжали в
Мокроусовский, Щучанский, Альменевский  районы на соревнования.  Бакиров Маулит
стал мастером спорта. В последние годы неплохо выступали на областных соревнованиях
Валимьян  Султанов  /д.Бикберды/,  Дмитрий  Васильев  /Сафакулево/.  Первая  сельская
районная  спартакиада  состоялась  30  июня  1968  года.  Первое  место  заняла  сборная
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команда  совхоза «Сибиряк», втрое -  «Сафкулевский», третье -  колхоза им. Жданова. В
сентябре 1969 года образован районный спорткомитет. В 1972 году проводились массовые
субботники по строительству нового стадиона «Юность». В дальнейшем здесь проходили
летние и зимние  спартакиады.

В  1988  году  в  районе  прошёл  финал   V11  летних  спортивных  игр  Зауралья
«Золотой колос». Сборная района заняла 12 место среди 24 команд, а население района
получило отличный стадион с крытой трибуной и асфальтированной беговой дорожкой,
построены были также крытый  50 метровый  стрелковый тир, здание ДЮСШ. В августе
1995  года  на  Всероссийском  турнире  на  Кубок  профсоюзов   среди  сельских  команд
детская  футбольная  команда  ДЮСШ  «Арсенал»  заняла  третье  место,  тренер  Дамир
Валеев. К началу 2004 года в районе имеется 15 спортивных залов, 32 спортплощадки, 33
специалиста.  Это  учителя  школ  тренеры  детско-юношеской   спортивной  школы.  В
ДЮСШ  работали  секции  по  самбо,  классической  борьбе,  по  боксу.  Тренер  Идрис
Шаяхметов  за  короткий  срок  сумел  подготовить  мастеров  кожаной  перчатки.  Его
питомцы выступали во многих районах Курганской и Челябинской областей, принимали
участие  в  Якутии  на  международном  турнире  «Якутские   алмазы»,  где  Розалин
Насибуллин занял  первое место,  Рамиль Ряжапов – второе. Впоследствии Розалин стал
чемпионом России и стран СНГ, мастером спорта по боксу.

Борьба на поясах – один из самых популярных видов спорта у населения района.
По  традиции  на  празднике  «Сабантуй»  проходят  соревнования  борцов.  Сафакулевская
земля  вырастила  немало  сильных  спортсменов.  Образовалась  когорта  борцов
Массалимовых  из  села  Карасёво.   Родоначальник  династии  Валитьян  Массалимов  –
неоднакратный  чемпион  района  побеждал  и  в  Челябинской  области.  Многократными
победителями различных соревнований становились его сын Рамиль и племянник. Вторая
династия борцов из д. Бахарево.  Это братья Юрис и и Раис Абдрахмановы, которые не
раз  становились  абсолютными  чемпионами.   Наши  борцы  –  частые  победители
«Сабантуя»   в  Альменевском,  Аргаяшском  районах,  в  городе  Челябинске,  в
Башкортостане. Во Всесоюзном турнире в г. Учалы Башкирской ССР в 1991 году Раиль
Массалимов занял второе место, а 1995 году Юрис Абдрахманов в Чишминском районе
Башкортостана стал абсолютным чемпионом.

В  разные  годы  спортивную  жизнь  района  возглавляли  председатели   ДСО
«Урожай» или руководители спорткомитета: Быков А.А., Саяхитдинов М.С., Тимирданов,
Лутфуллин  Н.Ф.,  Шарипов  С.Г.,  Шайбаков  Ф.А.,  Денисламов  А.Н.,   Рахимов  М.З.,
Шаймарданов  В.С.,  Гениятов  Н.З.,   Бакиров  В.,  Гиниатуллин  М.,  Садыков  Р.Г.,
Салахутдинова И.Г.,  Мужагитов Б.М.,  Сулейманова З.,  Киреева Ф. В.

В 80 годах на  базе  районного  узла  связи  из  числа  охотников  создана  команда
стендовиков, приобретены 2 стендовые машинки «Стрела – 2М». Регулярно проводились
районные и межрайонные соревнования  по стендовой стрельбе  на  круговом стенде.  В
1989 и 1990 годах сборная района на областных соревнованиях на Увале и Арсёновке
/Глядянский район/ занимала 6 -7 места. В сборную  команду входили: Галушкин А.А.,
Костюк В.А., Мельченков Г.А., Юсупов Н.К.  В эти времена в районе получила развитие
пулевая стрельба из малокалиберных винтовок, чему способствовало построенное здание
стрелкового  тира  на  стадионе.  В  2003  году  на  областных  зимних  спортивных  играх
«Зауральская метелица» сборная команда района заняла 17 место из 34 участвующих, а
самый лучший результат в 2005 и 2007 годах – седьмой из 43 участников, но уже при 52
командах-участницах.  Самые лучшие результаты на протяжении нескольких последних
лет на областных сельских играх и фестивале «Мама + папа + я = спортивная семья» у
семьи Юсуповых из Сулюклино: Наиль Мусакаримович, Юлия Сабитовна и Диана пять
лет подряд становились призёрами, а в 2010 и 2011 – победители семейных соревнований.
В 2009 году лучший результат  в  легкоатлетическом кроссе  показал  Исламов Линар  с.

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 34



Боровичи,  заняв 1 место в 17 областных играх «Золотой колосс».  Абрамов Н.А. занял
второе место в  соревнованиях заместителями глав по социальным вопросам /стрельба,
дартс, шашки/.

В 2011 году Обносов Владимир Анатольевич/с.  Сафакулево/ выполнил норматив
Мастера спорта России. Является неоднократным победителей чемпионатов Уральского
федерального округа. Бронзовый и серебряный призёр чемпионата России в эстафетном
беге.  В 2006 году защищал честь Сафакулевского района на областных соревнованиях
«Золотой колосс»,  где  занял  второе место  на  400 метров.  Он многократный финалист
чемпионатов  и  кубков  России  по  лёгкой  атлетики,  Бронзовый  призёр  командного
чемпионата России 2013 года.

Проскурякова  Екатерина выпускница секции бокса ДЮСШ 2010 года стала 2-х
кратной чемпионкой области по боксу, 5.08 стала бронзовым призёром первенства России
среди юниорок в г. Ессентуки, а 6.02.2011 года – победителем первенства России среди
юниорок  и  девушек  в  городе  Алексин  Тульской  области.   В  сентябре  2011  года,  в
Оренбурге,  на  3  чемпионате  Европы  по  боксу  среди  юниорок  и  девушек,  в  составе
национальной команды Уральского федерального округа, Проскурякова Екатерина стала
обладательницей  Кубка  чемпионата  Европы.   Она,  продолжая  карьеру  спортсменки,
одновременно получает образование в ГУФК.

Хорошие результаты у спортсменов – тяжелоатлетов и гиревиков. Проскурякова
Ксения  стала  чемпионкой  области  по  АРМ  спорту  на  областных  играх  «Зауральская
метелица» 2012 года.

Ишниязов Марсель – выпускник секции гиревого спорта ДЮСШ в июле 2013 года
стал первым в районе мастером спорта /тренер Ишниязов Т.К./.

Больших успехов достигли юные борцы – ученики тренера ДЮСШ Янтурина Р.Н.
Работа  секции  велась  на  базе  Субботинской  СОШ.  С  2009  году  ребята  участники
первенств   России  и  Всероссийского  Сабантуя  по  национальной  борьбе  «Курэш».   В
первенстве  России – 2009 года в  г.  Казань,  команда  ДЮСШ заняла 5 место среди 30
регионов. В декабре 2010 года в Первенстве России в г. Казань Бикжанов Рим показал
лучший результат в личном зачёте, выполнив норматив первого разряда, в своей весовой
категории занял 5 место.

В Первенстве России в г. Уфа в декабре 2011 года учащийся ДЮСШ Зайнуллин
Ришат занял 5 место.  Нафиков Владислав,  Ибрагимов Руслан,  Зайнуллин Ришат стали
участниками Первенства России среди юношей 15 – 16 лет в г. Йошкар-Ола 23 марта 2012
года. Ребята вошли в десятку лучших борцов России.  В первенстве  России в г.  Уфа в
декабре 2011 года Мухаррамов Динар стал 3 призёром.

Даже  в  годы  Великой  Отечественной  войны  спортивная  жизнь  в  районе  не
прекращалась. Проходили соревнования между сёлами и деревнями. Первый шахматно-
шашечный  турнир  состоялся  в  1941  году.  Чемпионом  стал  Хабибуллин  Сафиулла  из
Сулюклино.  18 июня 1939 года учреждён День физкультурника.  В послевоенные годы
сборная района постоянный участник на областных соревнованиях. В 1947 году Адигам
Иргизов стал победителем в велогонке и участвовал во Всероссийских соревнованиях в г.
Москва.

Первый чемпионат района по шахматам состоялся 15 декабря 1950 года в районном
Доме  культуры.  Первым  чемпионом  по  шахматам  стал  Токарев  Иван  Прохорович.  В
последующие  годы  звание  сильнейшего  шахматиста  удостаивались  Ф.Зубоиров,
Р.Хакимов,  Э.Жанахов,  Т.  Массалимов,  Н.Салапаев,  Г.Мавловилов,  С.  Хасанов,  М.
Каримов и  другие.
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С конца 70 годов проводятся турниры на приз имени  журналиста Р. Мухаметова,
погибшего  на  фронтах  Великой  Отечественной  войны.  Проводились  сеансы
одновременной  игры  с  международными  гроссмейстерами  Наумом  Рашковским  и
Сергеем  Рублевским,  кандидатами  в  мастера  Валерием  Паниковским,  Григорием
Бородиным, Владимиром Предеиным и другими.

 Ежегодно  проходят  чемпионаты  района,  первенство  районного  центра,  турнир
«Золотая осень». Сборная команда регулярно встречалась с шахматистами Аргаяшского,
Альменевского, Щучанского, Шумихинского районов. В местной киностудии снят фильм
«Шахматное Сафакулево» Авторы Н. Абрамов, Н.Карелин,  Н. Матвеев.

Большую  работу  по  развитию  шахматного  спорта  проводили  Н.  Абрамов,  Т.
Массалимов, Г. Мавловилов. В 80 – 90 годы сборная команда района дважды занимала
третье место по области, а многократный чемпион района Г. Мавловилов входил в состав
сборной области.

В 2009 году Федерацию шахмат района возглавил Н.А. Абрамов. С этого момента
возобновилось регулярное проведение различных турниров, районного и межрайонного
уровня. Особенно запомнились шахматистам шахматные фестивали 2010 и 2013 годов,
межрайонные  турниры  на  Кубок  главы  района  Юсупова  Н.М.,  на  Кубок  депутата
Курганской  областной  Думы  Исламова  М.Н.   Межрайонный  фестиваль,  посвящённый
международному Дню шахмат на призы депутатов Курганской областной Думы Исламова
М.Н., ЛепихинаА.В., Сажина В.Н.

В 2010 году наш район стал одним из инициаторов по разработке и реализации
областного  проекта  «Интеллектуал  Зауралья».  Начиная  с  сентября  2010  года,  во  всех
школах района преподаётся предмет шахматы.  Все ученики начальных классов получили
возможность учиться этой древней, но вечно юной игре.

Логическим продолжением работы по реализации проекта   стало проведение 31
октября  2013  года  в  нашем  районе  региональной  научно-практической  конференции
«Перспективы шахматного образования в Курганской области». Это стало своеобразной
оценкой вклада сафакулевцев в реализацию областного проекта.

 

                                              Родная улица моя

                                                       Можно закрыть глаза на то, что видишь
                                                        но нельзя закрыть сердце на то, что чувствуешь.

На улице Кооперативной из жилых домов, выстроенных в довоенное время и чуть
позже,  сохранился  только  наш  родительский  дом  и  окраинный,  под  номером  1.  В
настоящее  время   наше  бывшее  жилище   находится  в  аварийном  состоянии,  так  как
практически заброшено своими новыми хозяевами, а соцработник дому, как известно, не
полагается. На досуге возникла идея, оставить своим потомкам воспоминания о том, как
возродилась наша усадьба, почитай родовое поместье, и что в последствии с ним стало.
Правда позже решил расширить тему и рассказать о родной сторонке, т.е. о целой округе,
улицах  Кооперативная  и  Болотная,  ныне  известные  как   60  лет  СССР и  Зауральская.
Понятно,  что  дом  хозяином  красен,  поэтому  больше  пойдёт  речь   о  тех  людях
/владельцах/, которые в них жили и творили историю.

                                                           Галушкины.  Дом  № 7
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Начну повествование с переезда наших  родителей во второй половине сороковых
годов на улицу Кооперативная, в старенький райфовский домик, который на то время был
самый крайний, точнее  с него начиналась улица, и значился он под номером один. Дом
был на два хозяина. Соседи наши Усынины. Тётя Нюра её дети Николай и Сашка,  муж
тёти Нюры, Бабин Василий, и старая бабушка – мать хозяйки дома. Все уживались в двух
комнатках. В другой половине наши родители, мои
сёстры  Лидия,  Нина  и  я.  В  целом  10  душ  на
площади 40 –  45  квадратов.  Тесновато,  но  после
войны и этому были рады. В 1951 году наша семья
переехала в собственный домик,  выстроенный по
соседству и снова значимый под номером один. В
1952  году,  6  апреля  у  нас  снова  пополнение.
Родился братишка Сергей,  в таком составе семьи
мы  и  стали  проживать  в  новом  доме.
Однокомнатный  сосновый  сруб,   родители
приобрели  на  бойне,  что  существовала  в  лесном
массиве, расположенном за будущим аэродромом. К срубу отец добавил времянку в виде
сеней   и  ежегодно  пристраивал  из  привозимых на  дрова берёзовых стволов  по одной
комнате.  В  1958  году  четыре  комнаты  подвели  под  общую  крышу,  крытую  /тёсом/
досками и временные сени из березняка, обмазанного глиной. Сени в 1960 году срубили
из брёвен, а крышу покрыли рубероидом. На этом строительство дома было окончено, но
реконструкция усадьбы продолжалось ещё пару десятилетий.  Вот таким стал наш дом.
Фото 1975 года. Отец наш, Алексей Алексеевич,  28.03.1917 – 28.10. 1990 г., достаточно
крупный мужчина, рост его 178 см., без излишнего веса, очень приятной наружности. Не
курил, как и его отец, Алексей Трофимович. Имел светло-русые волосы, зачёсанные на
правую  сторону.  При  ходьбе,  слегка  прихрамывал  на  левую  ногу,  которая  ещё  и
описывала  небольшую дугу,  последствие  ранения  от  21.12.  1942  года.  Трудовой  стаж
начинал  трактористом колёсного трактора, позже Катер-Пиллера. В середине 30 годов
окончил  курсы  счетоводов,  и  стал  работать  бухгалтером  сначала  в  колхозе  им.
Ворошилова,  что  в  деревне  Бишкама,  позже  в  ПМК на  строительстве  Сафакулевской
средней школы. Призван в армию  1.09.1939 года, на фронте с 10.1941 и до ранения 21.12.
1942 года. Воевал на Волховском фронте в 60 танковой дивизии, исполнял обязанности
начальника пункта сбора донесений при штабе дивизии. Девять месяцев был на излечении
в госпитале в городе Слободском, откуда был комиссован по состоянию здоровья. Работал
в райсобесе на должности главного бухгалтера, в течение 9 лет. Был егерем, товароведом
по  книги  и  последние  5  лет   директор  Коопунивермага.  Заядлый  охотник,  рыбак,
мотоциклист.  В  1961  году  в  огороде  заложили  сад,  который  радовал  нас  яблоками,
малиной,  смородиной,  грушами…  Наша  мать,  Прасковья  Ивановна  Галушкина  -
Белошангина, 15.06. 1922 – 11.03. 1997 г. Окончила медучилище в городе Златоусте в 1942
году и была направлена на работу в Сафакулево. Поселилась на квартире у Касатовой
Паши –  Прасковьи  Никифоровны.  До призыва  в  Армию,  наш будущий отец,  Алексей
Алексеевич,  квартировал  именно здесь,  эта  та  самая  землянка,  в  которой позже  будет
жить  наш дедушка - Иван Васильевич, находилась рядом с нашим домом, в котором мы
проживаем  в  настоящее  время.  На  её  месте  стоит  барак  под  №  21,  который  будет,
упомянут ниже.  Мама родилась в Бродоколмакском районе,  посёлок Сугояк.  Во время
коллективизации  семья Ивана Васильевича и Пелагеи Яковлевны была раскулачена и
сослана  в  деревню  Медведёвка,  что  под  Златоустом…  Мама  в  1942  году  окончила
медучилище  в  городе  Златоусте.  После  распределения  работала  в  Сафакулевской
районной больнице на разных сестринских должностях,  два года  заведовала  детским
садиком и снова трудилась  медиком. В домашнем хозяйстве всегда держали корову и
птицу,  ухаживали  за  огородом.  Нас,  детей,  с  детства  приучали  к  физическому  труду,
который нам был не чужд. У родителей было много друзей, которые часто посещали наш
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дом,   многих  из  которых  я   упомяну  ниже.  Матушка  была  среднего  роста,  стройная,
симпатичная женщина, с тёмно-русыми волосами, последние годы с короткой стрижкой,
всегда  опрятно  одета,  имела  много  модных  вещей.  Мама  умела  делать  всё  быстро  и
хорошо,  многие  её  черты передались  детям и  внукам.  Она  прекрасно  пела,  играла  на
балалайке, хорошо вязала, стряпала, ухаживала за огородом, доила корову, убиралась в
доме… Дети: старшая дочь Лидия 19.08.1945 года, была первым помощником и отца и
матери. Окончила медицинский институт в городе Омске. Работала врачом в Петухово,
где познакомилась с будущим мужем Антонюк Георгием Григорьевичем. Двое дочерей:
Оксана  1973  и  Светлана  1974  года  рождения.  Позже  жили в  Усть-Лабинске  и  городе
Шахте Ростовской области, оттуда переехали  на Север. Сначала жили в посёлке Ныда на
Обской  губе,  и  все  последующие  годы  в  городе  Нижневартовске.  Последние  годы
работала  преподавателем  в  медицинском  училище.  На  пенсии…  Вторая  дочь  Нина   -
19.02.1947  года  рождения.  Работала  на  ювелирной  фабрике  в  городе  Свердловске.
Замужем  за  Борисовым  Сергеем  Николаевичем  1946  года  рождения.  С  1981  года
проживала в Сафакулево, позже в Шахтах Ростовской области. Во втором браке замужем
за Алещевым Василием Алексеевичем, профессиональным водителем. Двое сыновей от
первого брака: Вячеслав - 26.07. 1973 г., проживает с семьёй в городе Шумиха, работает
на  Железной  дороге,  занимает  высокий  пост  по  служебной  лестнице.  Имеет  высшее
педагогическое образование – биолог. Год служил в Армии артиллеристом в Чебаркуле.
Хобби мотоциклы,  машины и собаки…  Олег  – 14.10.  1975 года рождения.  Служил в
Армии в РЭП, в Дагестане. Женат. В настоящее время проживают в Германии в городе
Фленсбург на границе с Данией, на берегу Северного моря…  Сестра Нина Алексеевна
проживает в городе Шумиха, до этого  12  лет была жительницей села Сафакулево. На
пенсии. Общается с внуками. Дважды гостила в Германии у младшего сына и снохи…
Александр – это я. Родился 21.07. 1948 года в год Крысы, Рак. Служил в Советской Армии
20.11.  1967  по  4.12.  1969  года,  последние  полтора  года  в  ГДР  в  ОБАТО,  в  качестве
лаборанта  ГСМ. Охотник,  кстати,  впервые в районе добыл рысь. Увлекался рыбалкой,
спортом: лыжи, коньки, стендовая и пулевая стрельба, теннис, турник и др. Для сведения,
инвентарь для этих занятий был и есть в нашем дворе до сих пор. В 1977 году получил
высшее  образование  –  экономист.  Работал  экономистом  в  Сафакулевском  отделении
Госбанка, завсберкассой, председателем районной плановой комиссии, последние 13 лет -
начальник  районного  узла  связи.   Офицер  запаса,  капитан.   Женат  на  Зюзёвой  Нине
Павловне  уроженке  села  Косой Брод  Полевского  района  Свердловской  области.  Нина
Павловна  окончила  Шадринский  пединститут  –  математик.  Дети:  два  сына  и  дочь…
Старший сын Алексей 30.01.1972 года рождения. Окончил военное училище КВВПАУ в
городе  Кургане  по  специальности  замполит.  Проходил  службу  в  посёлке  Средний
Иркутской  области.  Работал  в  городе  Кургане  в  системе  ГУИН,  позже  служил  во
внутренних войсках в Городе Нижний Тагил. В 2016 году вышел в отставку. Работает в
колледже, преподаёт ОБЖ. Двое детей. Сын Сергей – 13.03.1998 г. В настоящее время
проходит службу в Армии р/п Котенёво, в/ч 57849 «д» и дочь Александра - 18.11.1994
года рождения, вылитый скорпион, учится в мединституте г. Новосибирск. Замужем за
Регула Дмитрием … Дочь Екатерина Александровна -15.05.1975 г. рождения. Окончила
Шадринский  пединститут  –  начальные  классы.  Замужем  за  Можарцевым  Игорем
Семёновичем, 1967 г. рождения. Народный судья в Звериноголовском районе Курганской
обл.  У них четыре дочери: Полина, Ангелина, София и Есения… Младший сын Иван
Александрович  –  23.05.1979  года  рождения.  Окончил  Курганский  военный  институт
пограничных  войск  по  специальности  лётчик  вертолёта.  Служил  во  Владивостоке.
Комиссован  по  состоянию  здоровья.   Восстановился  в  Армию.  Проходил  службу  во
внутренних  войсках  в  Нижнем  Тагиле.  Уволен  по  расформировании  воинской  части.
Проживает  в городе Нижний Тагил. Женат на Поротниковой Екатерине Николаевне 1984
г. рождение. Двое сыновей Александр и Дмитрий… Младший брат Сергей Алексеевич
Галушкин, 6.04.1952 – 27.10.21011 г. Служил в Армии с 04.1970 – 05.1972 г.  В ГДР –
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командир танка. Окончил Шадринский пединститут, по специальности учитель русского
языка и литературы. Год учился в Минске и стал работать в Шадринском гор отделе КГБ.
С 1982 – 1986 год служил на границе в городе Тахта-Базар Туркменской СССР. В 1997
вышел в отставку в звании полковника. Женат на Авдюшевой Алевтине Ивановне 17.0.12.
1959 года рождения. Образование высшее – Шадринский пединститут, факультет русский
язык  литература. Двое детей: Ксения 1983 года рождения и Анастасия 1993 года.

                                                      Касатовы.  Дом № 5.

Через 2 – 3 года у нас появились соседи Касатовы. Хозяин дома Иван Алексеевич
1914 года рождения  и его супруга Катерина,  чуть моложе его. Дети Сашка 1947 года и
Валентина 1950. Иван среднего роста, жилистый, худощавый, покуривал временами, и на
моей памяти бросал это занятие несколько раз.  Выпивал только по случаю «круглых дат»,
непосредственно дома. Тётя Катя среднего роста, ширококостная, со слегка наметившейся
полнотой, но так и не располневшая до самого отъезда  из Сафакулево. Сначала ими была
построена   одна  комнатка  и  сени,  в  1961  году
пристроили  ещё  комнату  с  южной  стороны.
Строение  стало  напоминать   букву  Г,  только
загогулиной в обратную сторону.  Крышу покрыли
листовым железом,  на  сени  которого  не  хватило.
Часть  покрыта  досками,  железом  и  шифером.  В
таком виде крыша просуществовала до 2017 года,
причём не текла. Крыша получилась с небольшим
уклоном,  поэтому  чердачное  помещение
оставалось невостребованным. Дети там не играли,
а  сухие  веники  хранились  прямо   у  лаза,  за
дверкой.   На  снимке  Нина  Павловна,  позади
соседский  дом с  фасадной  стороны.  С соседями надо  дружить.  Отец  с  Иваном зимой
вместе охотились, помогали в вывозке дров и сена, зимними вечерами играли в карты или
вспоминали  о  войне,  рассуждали  об  охоте,  обсуждали  политическую  ситуацию.
Специальности  у  Ивана  не  было.  Одно  время  работал  он  дорожным мастером,  потом
монтёром   в  цехе  связи.  На  это  время  им  устанавливался   служебный  телефон,  а  в
доротделе  за  ним  была  закреплена  лошадка.  Перед  уходом  на  пенсию  И.А.  работал
охранником в банке и за ночь успевал подшить пару валенок, а то и более. Вообще Иван
был мастер на все руки, что приносило доход больший, чем основной заработок.  Тётя
Катя  образования  не  имела  и  на  производстве  никогда  не  работала.  Занималась
домашними делами. Постоянно держали корову и немного кур. В саду росла яблоня, и
высаживались  овощные  растения.  В  огороде  только  картошка,   огурцы  и  помидоры.
Родственников проживавших в Сафакулево, у них было много, причём с обеих сторон.
Году в 1960, Касатовы приобрели мотоцикл Иж – 49, чёрного цвета.  Вскоре получили на
него регистрационный номер КФ 18 –  10.  Когда Сашка  подрос,  естественно  научился
ездить, и однажды возле села Мартыновка,  слетев с дамбы, мы чудом уцелели. С Сашкой
учились в одном классе 8 лет, потом он поступил и закончил Чумлякское СПТУ и стал
работать  на  тракторе  Беларусь   в  какой-то  организации  до  самого  призыва  в  армию
осенью 1966 года. Служил в Германии в инженерных войсках,  значился трактористом,
строил  на  аэродромах  капониры  для  укрытия  самолётов.  Женился  на  приезжей
библиотекарше,  по  имени  Любовь,  вскоре  по  возвращению  домой.  Через  три  года
молодожёны  уехали  жить  в  Курган,  где  у  них  и  народились  дети:  дочь  и  сын…
Валентина,  сестра  Сашки  после  окончания  10  классов,  закончила  в  Кургане
краткосрочные курсы и вместе с подругой Коркиной Верой Петровной стали работать на
заводе медпрепаратов. Производство это вредное, хотя и заработки неплохие, но работу
вскоре пришлось оставить. Там же познакомилась и вышла замуж за Баева Анатолия и
молодые,  в  поисках  счастья,  переехали  жить  на  Урай,  что   в  Тюменской области.   В
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начале 2000 годов они приезжали сюда в гости к подруге Вере Закурдаевой /Коркиной/,
грузовую Газель  парковали у нас во дворе. У них есть сын Сергей, который бывал у нас в
гостях несколько раз… И.А. с Катериной на старости лет жили, врозь. По этой причине
тётя Катя переселилась на житьё в Курган к Сашке, позже проживала у дочери Валентины
на Северах. Прожила более 90 лет, а Иван  лет на 5 меньше. Оставшийся без попечения,
разваливающийся  дом,   Сашка  с  Валентиной  продали  по  дешёвке  переехавшим   из
Альменевского района супругам Султановым. Галия работает  медсестрой в Хирургии,
муж Закирьян устроился в строительную мастерскую Казеева, что находилась против их
нового  жилья,  в  бывшей  казённой  бане…  Закирьян  участник  боевых  действий  в
Афганистане,  страдал  «Афганским»  синдромом»,  выражающимся  сильнейшей
алкогольной  зависимостью.  Как  результат  –  распад  семьи.   В  2017  году  Галия,  по
настоянию детей, решилась на снос дома и строительство нового.  Уже возведены стены
из кругляка и недалёк час быть новоселью.

                                                Чепраковы. Дом № 3.

В конце  50 годов  в  одночасье,  за  Касатовской усадьбой,  вырос пятистенник  из
тонкового берёзового кругляка.   Чепраковы, ставшие к этому времени  пенсионерами,
выстроили дом,  скорее  всего  не  без  помощи детей,  которых у  них  было шестеро.  По
привычке  держали  скот,  птицу  и  огород.  Ранее  они  уже  проживали  на  нашей  улице,
только   через  дом,  но  в  противоположную  сторону.  Андрей  Артёмович  /далее  А.А./
работал  тогда  конюхом  в  Райфо.  Конный  двор  размещался  во  дворе  усадьбы,  и
Чепраковы  получили  там  служебную  квартиру.  Дом,  довоенной  постройки,   к  тому
времени  уже  разваливался  и  угрожал  безопасности  жильцов.  Супругу  А.А.  звали
Татьяной, попросту тётей Таней.  Меня она называла Туриком, и было мне тогда от роду
лет  пять.  Тётя  Таня  слегка  полноватая,  среднего  роста,  морщинистая,  но  женщина  с
юмором.  А.А.  высокого  роста,  худощавый.  Часто  наведывался  к  нам в  гости,  причём
всегда вместо приветствия говорил:  «Чай с сахаром».  Любимая его присказка  – Чай с
сахаром,  вместо обыденного -  здравствуйте.  Ещё присказка  – чать.  За глаза  его  так  и
называли Чать. Нравом весёлый, подвижный и очень работоспособный. Вместе с нашим
отцом часто выезжал охотиться на уток. Ездили  чаще на озеро Молдыкуль, с ночёвкой.
Лодки возили с собой на служебной лошадке. Об этом есть  у меня упоминания в рассказе
«Молдыкульские метаморфозы». На охоте А.А. постоянно преследовали приключения: то
горел под ним тулуп во время сна, то выпадал из лодки по неосторожности, то отказывало
охотничье  везение,  заняв  чужую засидку  на  озере.   Самой старшей  из  их  детей  была
Мария.  Муж её Иван Гаврилович Андрейчук участник ВОВ. Андрейчуки воспитывали
четверых детей:  старшая Тамара, затем Валентина, Геннадий и Лариса… Старший сын
Чепраковых - Василий – участник ВОВ. Имел много воинских наград. В 60 годы жил с
семьей в Сафакулево. Работал в школе преподавателем физкультуры. Его братья Виктор и
Александр  проживали  в  Челябинске.  Сестра  Августа  работала  в  сберкассе,  позже
завербовалась и уехала в Германию. Там сразу вышла замуж за военного. Августа была
настоящая красавица. После войны кавалеров в Сафакулево на всех девиц категорически
не хватало,  поэтому найти  себе  спутника  жизни на  родине не  удалось.  Младший сын
Владимир   отслужил  срочную  службу   в  Морфлоте  и  остался  на  Дальнем  Востоке
навсегда.  Был военным комендантом в городе Находка.  В новом доме у родителей он
практически не жил, приезжал лишь  гостить  в отпуск, но матери в живых уже не застал.
А.А.  через  год  холостяцкой  жизни  сошёлся  с  пожилой  женщиной  Волошко  Галиной
Максимовной, но счастье их продолжалось не долго. Весной 1964 года его не стало. Наша
мама  ставила ему обезболивающие уколы, когда он уже не ходил. Жить в доме стало
некому.  Андрейчуки пока ещё жили в Сафакулево,  но у  них был свой дом по улицы
Ленина. Осиротевший родительский дом продали семье Ибрагимовых. Вскоре новосёлы
разбежались.  Кафей,  так  звали супруга,  работал в  РПС на автолавке,  любил выпить  и
почудить. Автолавка, была не моложе водителя, старого образца, таковую  показывали в
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комедийном  фильме  «Иван  Бровкин  на  целине».  Хозяйкой   дома  стала  теперь
Ибрагимова Зимфира, трудившая на Хлебозаводе. У них от совместного брака остался
сын Камиль. Через пару лет Зимфира сошлась с   мужчиной  намного старше себя,  по
фамилии Саитбаталов. Жизнь у них тоже не сложилась, и неудачник возвратился  к себе
на  родину  в  село  Боровичи,  оставив  Зимфире  малолетнюю  дочь.  В  начале  80  годов,
Зимфира  продала  дом  Хакимьяновым,  местным  жителям,  сама  перебралась   ближе  к
родственникам  в  соседнее  село.  Хакимьяновы  имели  двоих  сыновей,  и  житьё  в  двух
комнатках со временем стало тесным.  Наиль – хозяин дома, по специальности строитель,
поэтому смело взялся за возведение фазенды, повзрослевшие сыновья и супруга Марина,
помогали  строить.  Марина  по  специальности  зоотехник,  работает   в  Ветлечебнице.
Содержать скот и огород им не в тягость, иначе в деревне при ничтожных заработках не
прожить.

                                                       Иргизовы и Жиляковы.  Дом  № 1.

Вслед за Чепраковским домом, примерно в 1959 – 1960 году, райисполком начал
строительство коммунального двухквартирного дома на окраине нашей улицы. Далее  был
Прудок  и  строительство  следующих  домов  пошло  вдоль  него,  и  та  улица  получила
соответствующее  название  -  Портовая,  так  как  за  водоёмом  находилась  территория
Аэропорта с взлётным полем. На новостройке мы часто играли с соседними ребятишками,
но  построили  дом  быстро  и  наши  забавы  перешли  на  другие   объекты.  Новый  дом
заселили  Иргизовы,  им  досталась  квартира,   фасадной  стороной  обращённой  на
набережную Прудка, а Жиляковым - квартира с выходом на Кооперативную улицу. Семья
Иргизовых состояла из 5 человек. Сафиулла  Гусманович, 1918 года рождения. Участник
войны с Японией, бывший  офицер. Работал редактором местной газеты  «Коммунист», на
работу  выезжал  на  служебном  мотоцикле  М-72,  цвета  кофе  с  молоком.  Сафиулла
Гусманович,  занимаясь  исследовательской  работой  коренных  жителей  на  территории
нашего  района,  первым  в  районе  издал  книгу  «Страницы  истории  Сафакулевского
района».  Конечно,  это  случится  много  позже,  когда  он,  выйдя  на  пенсию,  будет
возглавлять районный Музей, внеся значительный вклад в его становление. С.Г. – чуть
ниже  среднего  роста,  с  полным отсутствием  волос,  носил  слуховые  очки,   отличался
целеустремлённостью, был интересным собеседником. Увлекался охотой, чтением книг.
Его супруга Амина Шахеевна работала в Союзпечати,  позже в Государственном банке
оператором на счётно-вычислительной машине  Аскотта.  Их дети: Нажия – 1949 года,
Наиля  –  1951,  Рамиль  –  1954.  Рамиль  после  окончания  школы  поступил  в  Военное
училище и успешно его  окончил.   Другой информации у меня о нем нет.   Красавица
Нажия,  в девках не засиделась. Выйдя замуж за Абдрахманова Б., вскоре сменила место
жительства  на  Челябинск.   Работала  там,  в  швейной  мастерской,  шить  научилась  в
детстве,  и  это  было её  хобби.  Наиля/Нэля/  вроде тоже  стала  челябинкой,  но  её  после
школы ни разу не видел, и ни какой достоверной информации не имею. Из этого дома
Иргизовы переехали на улицу Куйбышева во вновь построенный дом, напротив детских
яслей  в  1964  или  65  году.  Там  есть  приличный  участок  под  сад  и  огород.
Хозяйство/корову/наши  бывшие  соседи  никогда  не  держали,  что  в  деревне  случается
редко. Наш отец несколько раз выезжал с ним и его братом Адьгамом на утиную охоту, а
однажды  даже  заночевали  на  берегу  озера.  Ночь  оказалась  не  по  сезону  холодной,  и
мужики сильно перемерзли, но на утреннюю зорю всё-таки вышли. Иргизовы, в нашем
краю,  первыми  купили  телевизор,  и  однажды  мы,  по  письменному  их  приглашению
ходили   смотреть кинофильм, назывался он «Нормандия Неман».  Зрителей в тот раз
оказалось много, большинство сидели на полу, но это ни сколь, ни осложнило просмотра
передач.

                                                           Жиляковы. Дом № 1.
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У  Жиляковых,  соседей  Иргизовых,  было  двое  сыновей  Толька  и  его  младший
братишка имя, которого забылось. Жиляков Геннадий был в ту пору первым секретарём
райкома комсомола. Служебный мотоцикл М-72 находился у него во дворе и был на ходу.
Геннадий как-то летом строил во дворе погреб для хранения картофеля. На крышу, для
его утепления, понадобилась трава, за которой, взяв меня  и Сашку Касатова, тотчас же
отправились к озеру Камышное, где нашли заросли высокой травостоя. Мы, два Сашки,
погодились комсомольскому вожаку, в качестве грузчиков, обратно ехали лёжа на куче
травы, аккуратно уложенной на коляске мотоцикла. Помню, отец с Геннадием ездили на
озеро  Тайсуган,  местное  название  Безводка,  и  установили  там  аншлаги.  Озеро,
расположено в окрестностях деревни Петровки, Баязитово, Камышное, стало заказником
местного значения, и охота на нём воспрещалось. Что конечно местным охотникам ничуть
не мешало там стрелять пернатых. Болото, более подходящий статус водоёма, занимает
площадь сопоставимую с озером Каксарлы, но только полностью покрыто камышами, с
трудно проходимой лабзой.  Где-то году в 80 мы с Петровскими товарищами делали на
нём  открытие  охоты  осенне-летнего  сезона.  В  то  время  оно  уже  перестало  быть
заказником.  Накануне открытия  охоты,  гусей там крепко  постреляли,  и  нам досталась
только  серая  дичь  в  незначительном  количестве,  а  гуся  и  близко  не  видели.  Долго
секретарствовать  в  Комсомоле  Жилякову  не  довелось.  Вскоре  его  перевели  на  более
ответственный пост, возглавлять коммунальное хозяйство нашего села. Лет ему в ту пору
было  около  30,  высокого  роста,  худощавый  симпатичный,   русый  с  прямыми,
спадающими  на  лоб  волосами.  Его  супруга  Прасковья/  попросту  Паша/,  стройная,
симпатичная  женщина,  несколько  похожая  на  Валентину  Терешкову.  Она  работала  в
хлебном магазине продавцом. Магазин плохо отапливался, и зимой Паша отпускала хлеб
в зимнем пальто, надетым поверх его халатом синего цвета. В 1972 году, работая уже на
складах Райпо, Паша в сговоре с другими торгашами,  в том числе с Неклюдовой З.И.
умыкнули вагон сахара. Суд дал ей 5 лет строгого режима с возмещением 5000 рублей
ущерба. Зое Ивановне  Неклюдовой, имевших четверых детей, суд посчитал достаточным
возместить  только  ущерб,  который  она  полностью  выплатила  в  течение   нескольких
последующих  лет.  У  Жиляковых,  в  то  время,   старший  сын   учился  в  Свердловском
Суворовском  училище,  и  за  материнский  проступок  его  отчисли,  хотя  до  выпуска
оставалось  не  так  далеко.  В  одиночку  Геннадий  жил  не  долго.  Вскоре  сошёлся  с
разведённой женщиной, и они переехали в другой район нашей области. 

                                                          Другие жильцы дома № 1.

Квартиры,  после  выезда  очередных жильцов,  никогда  не  оставались  без  хозяев.
Иргизовых сменили Гончаренко, их в свою очередь Леготины, тех другие новосёлы, и так
далее. После Жиляковых  в квартире поселились Шевченко, затем Шаймордановы - Майя
Абдулловна с Фанилем и детьми, их сменили Бакеевы, и  после них ещё  дважды или
трижды  менялись  хозяева.  С  каждым  новосёлом  к  дому,  что-то  подстраивали,
перестраивали. Сейчас - это целый комплекс сооружений из комнат и веранд. Жаль только
территория  не  позволяет  расширяться  дальше,  и  так,  заняв  часть   площади  огорода.
Смущает  жильцов  в  основном  то,  что  с  каждой  перепланировкой  дома  необходимо
переделывать  документы/Зелёнку/,  что  чревато  длительной  ходьбой  по  инстанциям,
сбором различных справок с денежными поборами за каждую.

                                                         Шевченко. Дом № 1.

О каждом новом хозяине  этого дома, можно рассказать много интересного, это же
наши односельчане, знакомые нам, но остановлюсь только на семье Шевченко, которые
въехали в квартиру вслед за Жиляковыми. Глава семьи Василий Иванович, его супруга
Ангелина Павловна. Дети: Людмила 1948 года, Александр 1950 или 51, Сергей примерно
1956 года или даже чуть позже. Василий Иванович – красавец мужчина, высокого роста,
стройный,  всегда  опрятно  одетый  и  чисто  выбрит.  Возглавлял  он  местное  сельпо,
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выделенное  из  Сафакулевского  РПС  в  отдельное  структурное  подразделение
продовольственной группы, но подчиняющееся РПС. Сюда же входила местная пекарня,
расположенная  на  пересечении  улиц  Кооперативная  и  Советская.  Производство  хлеба
производилось  полностью  вручную,  силами  небольшого  коллектива  женщин.
Бессменным руководителем Пекарни являлся  Фахрисламов Гедият Макдеевич, учасник
ВОВ.   За  глаза   все  его  называли Гришкой,  Гришка.  Между прочим,  хлеб  получался
отменного качества, что белый, что серый, и в этом  большая заслуга Г.М. и его женского
персонала. В пекарне постоянно трудились  одни и те же люди, исключая только кочегара.
Объёмную печь первоначально топили   дровами и углём, воду использовали из колодца,
устроенного внутри пекарни, хотя вода и была не лучшего качества, но на хлебопекарные
качества отражалась незначительно. До сих пор  тот, Гришкин, хлеб вспоминают многие
граждане и жалеют, что поменяли в стране Госты и технологии производства, а зря?

Супруга Василия Ивановича, Ангелина Павловна, была счётный работник, одно время она
работала в сатураторном цехе при пекарне, где разливали газированную воду.  Торгаши
знали покупательный спрос населения и выручку от реализации продукции использовали
для пополнения своих доходов, часть  которых отчислялась в районный бюджет. С уходом
Василия  Ивановича  с  поста  председателя  сельпо,  исчезла  и  газированная  вода.  Позже
Ангелина  Павловна  стала  главным бухгалтером  РОНО,  кабинет,  которой  находился  в
здании старого /деревянного/Райисполкома, позже школы. Дочь А.П., Людмила училась
со мной в одном классе, по окончании 8 классов  жила и обучалась в городе Кургане. Там
и  проживает  с  семьей  до  сих  пор.
Младший  сын  Сергей  после  школы
работал  в  Сельэнерго.  Женился  на
банковской  служащей  Татьяне  Белых.
Есть дети. Одно время она возглавляла
вновь созданное ведомство:   Кассово-
расчётный  центр.  Со  временем
переехали  в  город  Курган,  где  и
проживают в настоящее время. Татьяна
занимает  высокий  пост  в  банковской
структуре области.

Кремнёвы. Дом № 9.

 Райфовский  дом,  построенный
ещё в довоенные времена, из которого
мы  выехали  в  1951  году,  чуть  позже,  из-за  его  аварийного  состояния  разобрали  и
перекатали. На новый фундамент возвели всего лишь две комнаты с дощатыми сенями.
Крышу соорудили из досок, такую же, как у нас, только в меньшем формате. В таком виде
дом просуществовал до конца прошлого века. На снимке тот самый объект. Фото 1976
года.  На  переднем  плане  наш  старший  сын  Алёша.  Новосёлами  в  доме  стала  семья
Кремнёвых, преподаватели средней школы. Владимир Николаевич – учитель физики, а
его супруга Надежда Васильевна учила детей математики. Были они ещё относительно
молоды  и  через  каждую  пару  лет  увеличивали  семью  на  одного  ребёнка.  До   своего
отъезда в Южно-Уральск, на родину В.Н.  у них было  два сына: Алексей и Виктор и дочь
Ольга. Дети были все белоголовые и как говорится, мал, мала меньше. В 1989 году В.Н. с
Н.В. и младшим сыном  заезжали к нам в гости на своём  автомобиле.  Причём в дом к
родителям специально для опознания первоначально  зашла одна Надежда Васильевна,
которую мы узнать сразу не смогли. Из молодой, цветущей женщины Н.В. превратилась в
бабу  Ягу,  с  полным ртом  золотых  зубов.  В.Н.  ни  сколь,  ни  состарился,  только  лишь
возмужал.  От  природы  он  был  сутуловат,  но  оказался  довольно  крепким  мужчиной,
белобрысый, весёлого нрава. Кремнёвы нам понравились. Старший сын Алексей – лётчик
испытатель  на  заводском  аэродроме,  Ольга  пошла  по  родительской  стезе,  работала
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учителем  в  школе.  Виктор  инженер,  работает  на  секретном  производстве.  В.Н.
рассказывал, что увлекается охотой, как во времена проживания  в Сафакулево, и даже в
настоящее  время  является  председателем  охотколлектива  на  общественных  началах.
Учительская карьера В.Н. в Сафакулево длилась недолго,   вскоре ему предложили кресло
заведующего Сафакулевским РОНО, где  он успешно проработал до самого отъезда  на
родину.  В РОНО был служебный мотоцикл М – 72 чёрного цвета.  Часто к дому В.Н.
приезжал даже на грузовике, принадлежащем этой же организации, что-либо разгружал.
Однажды,  подъехав  к  воротам дома,  вышел  из  кабины и отправился  их  открывать.  В
кабине  оставался  старший  сын  Алёшка,  который  нечаянно  включил  передачу  и
автомобиль   тронулся   во  двор.  Благо  родитель  с  проворством  заскочил  в  кабину  и
предотвратил покатушки.  У Кремнёвых возле дома был небольшой огород под картошку
и делянки под зелень. Птицу и скот они не держали. За водой  ходили к нам на колодец.
Хотя  вода и была не высокого качества, но в других колодцах отличалась от нашей не на
много.  Зато наш колодец был как бы стерильнее,  так как находился под  постоянным
контролем  и  закрывался  крышкой.  Наши  родители  долгие  годы  переписывались  с
Кремнёвыми, после их отъезда,   и дорожили этим. Не купи двора, как говорится, купи
соседа.

                                                           Аришины. Дом № 9.

После Кремнёвых квартиру заняли Аришины. Он, она и две дочери: Нина и Люба.
Михаил Сергеевич чуть выше среднего роста, громкоголосый, с шевелюрой соломенного
цвета,  непослушной и всегда разметавшейся по сторонам.  М.С.  в послевоенное время
работал  в  райисполкоме  в  финотделе,  имея  среднее  специальное  образование,  потом,
долгое  время,  по  достижении  пенсионного  возраста,  занимал  должность  бессменного
заведующего.  Увлекался  утиной  охотой,  любимое  место  охоты   озеро  Каксарлы,  на
участке  между первым и вторым заливом. У него был новенький мотовелосипед чёрного
цвета,  но  моторист  из  него  был  никакой,  поэтому  с  ездой  что-то  не  складывалось.
Однажды Аришин с  компанией, где оказался, и наш отец выезжали охотиться на озеро
Бишкаин. После первого тура охоты организовали застолье с выпивкой. Потом, как это
заведено, стали стрелять по пустым бутылкам. Отец не сделал ни одного промаха, за что
его   отметили товарищи, кроме Михаила Сергеевича. Он посчитал, что попадания эти
случайны и  предложил стрельнуть в его портсигар. Отец  и тут не посрамил свой чести.
Однако,  после  выстрела,  в  портсигаре  не  было  видно  ни  одного  попадания.  Аришин
восторжествовал,  но  ненадолго.  Открыв  своё  сокровище,  был  поражён.  Единственная
дробина вошла точно  между складывающимися половинками, и словно ножом обрезала
у папирос мундштуки, отделив их от табачной начинки. В горячке М.С. далеко зашвырнул
свой  любимый курительный агрегат,  и на тему стрельбы по движущимся целям речи
больше не вёл. На фронте М.С. был не продолжительное время, где и получил ранение в
ногу. Он заметно прихрамывал, клонясь корпусом вперёд назад в такт ходьбе. Однажды
появился  он  у  нас  на  костылях  с  загипсованной  ногой.  Оказывается,  по  требованию
военкомата,  ему  решено  прооперировать  ногу,  и  восстановить   былую  подвижность.
Однако эксперимент не удался. Промаявшись в гипсе длительное время, М.С. остался так
же хром, и долгое время вынужден был ходить на костылях, потом с тросточкой. М.С.
был азартным болельщиком футбола, шахмат. Уже, живя по новому адресу, ежедневно
ходил в пожарку /пожарную часть/,  где  принимал активное участие,  играя  в домино с
дежурным  составом.   М.С.  страдал  желудочными  расстройствами  и  для  облегчения
состояния  употреблял  соду.  Кто  прописал  ему  это  лечение  неизвестно.  В  друзьях,  у
Аришиных  значилась только семья Бобневых, с которыми они издавна были дружны. Но
однажды произошла размолвка, на почве ревности. Кто кому понравился, осталось тайной
за семью печатями.  Со старшей их дочерью Ниной /Нинкой/, я проучился в одном классе
все 11 лет. После выпускного бала она уехала в город Копейск, где училась и работала
мне неизвестно.  Дважды выходила замуж, есть дети. Её младшая сестра Люба/Любка/
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училась с моим братом Сергеем в одном классе. Замужем за Кузнецовым, жителем села
Боровичей. Живут в соседней области. Татьяна Яковлевна поначалу работала в районной
больнице медсестрой. Со временем возглавляла детские ясли, откуда и вышла в отставку.
Хозяйство они никогда не держали, выращивали только картофель. Проживали у нас по
соседству лет пять, переехав же в новую квартиру по улице Труда, прожили там до конца
дней своих. У Татьяны Яковлевны была сестра Прасковья, которая проживала по улице
Болотной, но об этом будет сказано чуть ниже.

                                                                  Юзеевы. Дом № 9.

Это тоже наши коренные жители.  Маэлс Жамилович и его супруга Сания были
относительно молоды, здоровы  и красивы. На балансе у них состояло двое детей. М.С.
чуть  выше  среднего  роста,  крепкого  телосложения,  стройный,  всегда  опрятно  одет  и
выбрит. Имел среднее финансовое образование, занимал должность  инспектора бюджета
Райфинотдела. На работу в летнее время, иногда выезжал на служебном мотоцикле Урал
самого первого выпуска. Затем занял должность заведующего, после выхода Аришина на
пенсию.  Позже  трудился  председателем  плановой  комиссии  при  райисполкоме,  и  со
временем  переехали семьей в Курган, где он стал трудиться в облисполкоме начальником
отдела  финансирования  и  кредитования  сельского  хозяйства.  Кстати,  М.Ж.  заочно
окончил  финансово – экономический  институт в городе Челябинске и тот же факультет,
что и я, только на десяток лет раньше. Я практически прошёл те же ступени, что и Юзеев:
заведующий   сберегательной  кассой,  только  вместо  райфо,   работал   экономистом  в
Госбанке,  председательствовал  в райисполкоме в плановой комиссии/Райплан/.  В своё
время мне предлагали должность заврайфо, но я отказался  и позже возглавлял районный
узел  связи.  Его  супруга  Сания  трудилась  в  бухгалтерии  Райпо,  была  способным
перспективным сотрудником. По характеру очень весёлая, энергичная женщина, среднего
роста,  худощавая.  С  ними  проживала  его  или  её  мать,  высокая,  костлявая  старушка.
Помогала вести хозяйство, водилась с внуками. Юзеевы с нашего согласия проделали в
заборе калитку и пользовались водой из нашего колодца. Однажды М.Ж заметил отцу, что
вода  в  колодце  очень   жёсткая  и  лучше  её  не  употреблять  в  пищу.  Нам  давно  была
знакома  ключевая  вода  Каксарлинского  колодца,  но  мы  всё-таки  не  поленились  и
отправились  на  велосипедах  на  источник,  и  для  пробы  привезли  ключевой   водицы.
Желание пить свою воду  отпало. В 1965 году,  приобретя мотоцикл Урал, стали возить
«мягкую»  ключевую воду во флягах. Это занятие пришлось по душе моему отцу, и он
долгие годы исполнял обязанности водовоза на две семьи, несмотря на то, что уже был
пущен общественный водопровод, а в саду выкопан третий по счёту колодец, но,  увы,
оказавшийся с такой же жесткой водой.  Юзеевы также ненадолго задержались в соседях.
Райисполком ежегодно строил общественное жильё и выделил их семье  благоустроенную
квартиру на другом конце села, по улице Комсомольской в новом двухквартирном доме.
После  Юзеевых там квартировали  ещё Галимовы,  Каримовы,  и  наконец,  Ибрагимовы,
которые в начале нового века построили на этом месте свой дом, больших размеров, с
современной планировкой и внутренней начинкой, с капитальным гаражом.

                                            Чепраковы. Дом № 11.

Выше уже упоминалось, что изначально супруги Чепраковы проживали в старом
райфовском одноквартирном доме, хозяин, которой, служил конюхом на  принадлежащей
Райфо конюшне. Конюшня представляла собой два капитальных деревянных строения с
оградой для выгула коней. Возле конного двора стоял старый американский автомобиль,
отслуживший свой век на территории нашей необъятной страны. Мы, частенько играя,
залезали  в  этот  тарантас,  который  со  временем  куда-то  перекочевал.  После  выезда
Чепраковых из аварийного дома, его разобрали и начали строить новый, из двух квартир.
Детвора, как обычно, любила навещать новостройки, лазая по срубу и лесам сколь это
было  возможно.  Помню   в  полузаваленном  подполе  строящегося  дома,  мы  нашли

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 45



изогнутую толстостенную трубку на сгнившей деревяшке. Находка мне понравилась, и я
её перенёс к себе на двор в качестве игрушки. Железяка та, оказалась бы ценной находкой
для  краеведов,  но  тогда  таковые  отсутствовали.  Как  оказалось  -  это  был  ствол  от
трёхлинейной  винтовки,  без  затвора  и  штыка,  заржавленный,  изогнутый  коромыслом.
Ствол долго валялся у нас в огороде, пока не затерялся, как не имеющий  ценности. О том,
что эта находка оружейный ствол рассказал мне отец, возможно, он его  положил в бане
на каменку, как говорится от греха подальше. Строила дом наёмная бригада человек из
четырёх, все жители города Копейска. Возле новостройки, они как для показа, оставляли
мотоцикл Иж – 49, точно такого  же цвета, как у наших соседей Касатовых. Дело было
летом.  Строители  вечерами  всей  гурьбой  ходили  на  Прудок  купаться,  попутно
высматривая, куда дядя Ваня ставит мотоцикл на ночь.  В один прекрасный день, точнее
ночь, у стоящего в сарае мотоцикла, исчезло заднее колесо. К предшествующему этому
событию, вечером один из плотников поранил топором ногу. Наша мама сходила, по их
просьбе,  перевязала  ногу.  Они,  как  бы,  между  прочим,  оговорились,  что  увезут
пострадавшего домой на излечение. Так всё и произошло. Дядя Ваня тут же обратился в
Милицию  и  высказал  своё  предположение  насчёт  Копейских  халтурщиков.  Из-за
недоказанности  тех  ушлых ребят  к  ответственности  не  привлекли,  а  соседу  пришлось
заказывать колесо через Посылторг. Итак,  дом под № 11, со временем был отстроен и
заселили  его  очередные  счастливчики,  которыми  стали  вновь  прибывшие  учителя
Камалеевы – Сабир Илаевич и его супруга Дина Кабировна. По другую сторону, что с
северной стороны  поселились Крупновы: Виктор и Руфина? с малолетним сынишкой.
Виктор работал в цехе связи, позже они переехали на станцию Чернявская… Крупновых
сменила  Рахматуллина  Сания,  мать-одиночка  с  грудным  малышом  по  имени  Ильдус.
Сабир Илаевич  преподавал географию, очень уважаемый педагог, лет тридцати от роду,
красавец,  одевался  с  иголочки,  как  и  его  супруга  Дина.  С.И.  снимался  в  фильме
«Хлухорский  перевал»  в  качестве  альпиниста,  и  мы  с  удовольствием  слушали  его
рассказы об этом. После Камалеевых квартиру заселяли - Шакирзянова с сыном Рашитом,
малайкой лет  10.  Их не  надолгое  время  сменила  Попова  Евдокия Фёдоровна,  которая
работала  в  сберегательной  кассе,  а  позже  стала  трудиться  в  областном  управлении
сберкасс, где я с ней встретился в 1975 году, работая зав. Сафакулевской ЦСК № 1620…
Затем в её квартире  проживала бывшая парикмахерша, тронутая умом с двумя такими же
недоумками.  Их сменили не  менее  «смышлёные»  Чайникова  Александра  Макаровна  с
душевнобольной дочерью Люцкевич Томарой, и её тронутым сынком Вовкой, лет восьми.
На постоянное  жительство, как показало время, здесь поселились Гафиуллины:  Хусаин с
супругой Гакидой и тремя детьми... Сания Рахматуллина проживала в неравном браке с
пожилым мужчиной,  детей  не  имели.  Тем  не  менее,  Сания  в  одно  прекрасное  время
заметно округлилась, за что  супруг обвинил её в измене, тогда они и разошлись, как в
море  корабли.  Сания/Сонька/  была  невысокого  роста,  полноватая  молодая  женщина  с
ямочками на щечках, не лишённая симпатии, и очень доступная для любого гражданина
СССР,  лишь  бы  ходил   в  штанах.  Вот  это  и  служило  притягательной  силой  для
противоположного пола. Особенно активно пользовались её интимными услугами бойцы
местного авиационного полигона в/ч 18264, которые прибывали сюда в увольнение на
выходные дни. Причём, ходили к ней по два,  три солдатика одновременно.  Вероятней
всего откупались любители клубнички, внося мзду в виде чаевых. Понятно, что занятие
сексом только на первых порах представляет спортивный интерес. Между прочим – это
очень  рискованное  мероприятие,  в  первую  очередь  для  женщины,  забеременеть  или
получить  инфекционное  заболевание,  а  также  широкую  огласку.   Отмечались  на  её
фазенде  и  лица  из  числа  командного  состава  части,  и  даже  мирные  граждане  села
Сафакулево  мужского  пола,  разумеется.  Не  обходилось  и  без  накладок.  Бывали
незапланированные карантины, по случаю лечения «тружеников» тыла и фронта. После
незапланированного отпуска женщины-вамп,  бойцы готовы были неоднократно атаковать
Сонькины передовые позиции  с новой силой, и такое сотрудничество  длилось в течение
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несколько лет. Хотя Сонька и вела аморальный образ жизни, по нашим понятиям, но она
работала  на  производстве,  никто  её  не  видел  нетрезвой,  не  опрятной,  ребёнок  был
ухоженный, посещал детские ясли, а мамаша его ничем не отличалась от других матерей.
И даже, несмотря на свободный доступ к Сонькиному телу, никто из местных граждан не
плевал ей в след, и окон  не бил. Тем более, что  военные вели себя скромно, покидали
Сонькино  ложе  в  здравом  уме  и  трезвой  памяти,  так  как  надо  было  вернуться  с
увольнения  к  отбою,  на  своих двоих.  Иначе  увольнительной прогулки вне части    не
видать как своих ушей. Солдат-срочников  тоже надо понять. Служили тогда в Авиации 3
года,  а  до этого все 4 года.  Парням к дембелю исполнялось  22 года,  к  той поре,  они
становились  взрослыми мужами,  переполненными мужскими  гормонами.  Сонька  была
для них легкодоступная и безотказная сексуальная рабыня, и  в душе каждый раз  они
были благодарны ей.      Для сведения,  военнослужащих в Сафакулево организованно
привозили на автомобиле, и так же увозили назад. При въезде в село, бойцы подавали о
себе знать, запевая бодрую  строевую песню, которая служила сигналам девчатам быть в
готовности номер один. Неизвестно сколь долго продолжалось бы такое сотрудничество,
но внезапно Сонька, с подросшим  малышом, уехала к себе в деревню, что на окраине
района.  Квартиру тут же передали новым хозяевам, но некий дух растления остался в
стенах этого дома и не давал никому спокойно жить…  Молодой мужчина  по имени
Владимир  Мельченков,  отличался  пристрастием  к  «голубому  змию»,  постоянно  гонял
супругу, выбрасывал вещи, за что  получил на первый раз минимальный срок в местах не
столь отдалённых. Выйдя на свободу, увлечение не бросил, и, получив жильё в другом
конце села с упорством продолжал пить и бить супругу... После них в квартире проживала
пожилая  женщина  по  фамилии  Гадеева  с  сыном  Ряжапом  по  прозвищу  Директор.
Заработок  её  был  минимальный,  сын  работал  время  от  времени,  зато  любил  весёлые
застолья с собутыльниками.   В 80 годах Гадеевы съехали с квартиры, и она досталась в
качестве расширения жилплощади Гафиуллиным, Хусаину и  Гальке /Гакиде/ с детьми. В
90 годах Хусаин построил на этом месте дом с улучшенной планировкой, который служит
им жильём до настоящего времени, правда, уже без бывшего хозяина. Гакида, с  дочерью,
зятем  и  внуками,  прикупив  пустующий  дом  с  усадьбой  на  противоположной  стороне
огорода/по   улице  Первомайская/,  объединили  дворы,  и  создали  там  неофициальное
фермерское хозяйство, где выращивают скот,  птицу для себя и на продажу. 

                                                  Султановы – Усольцевы. Дом № 13.

Двухквартирный  дом  под  №  13  довоенной  постройки  из  соснового  кругляка  к
моменту описываемых событий находился в стадии разрушения. Судя по внешнему виду,
становилось  понятно,  что  капитальный  ремонт  ему  бы не  помешал,  но  средств  таких
предусмотрено не было и проще было его снести и построить другой дом заново. Так это
и случилось примерно через десяток лет. С северной стороны половинку дома занимали
Султановы,  с  южной  Усольцевы.  Султановы:  глава  семьи  Ахметжан  Рамозанович,
участник  войны.  Мужчина  среднего  роста,  симпатичный,  общительный  человек,  с
акцентом, которого в районе больше ни у кого не встречалось.  Слушать его голос мне
всегда  было интересно,  а  может  не  мне  одному.  Детей  у  них  было четверо  или  даже
пятеро, точно не знаю: Танзиля, Роза, Фуат, Римма. А.Р. – служащий. Работал в Госстрахе,
долгое  время  был  начальником.  Супругу  звали  Женя,  но,  как  её  настоящее  имя
доподлинно не  известно.  Похоже,  она в  то  время не  работала.  Огорода большого при
доме не было, где-то надо было держать скот, укрывать дрова, был у Рамозановича даже
мотоцикл  Иж  –  49.  Дома  у  них  я  никогда  не  был,  понятно,  что  с  четырьмя  детьми
богатства там было не много, но швейная машинка была, точно знаю. В середине 50 годов
наши  родители  приобрели  швейную  машинку  Пензенского  производства,  которая  на
стадии  обкатки  не  хотела  показать  нашей  матери  свои  возможности.  Пошли  к
Султановым  на  консультацию.  Однако  тётя  Женя  в  машинках  не  разбиралась,  и
посмотреть нашу строптивицу прибыл А.Р.  Машинку он настроил и объяснил, как надо
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ей  пользоваться,  но   всё  равно  она  постоянно  капризничала.  Постоянно  собирала  на
челноке нитки, либо рвала их, либо гнула иголки или ломала их. Когда я чуточку подрос,
то сам стал настраивать машинку,  но её чудачества продолжались долгие десятилетия,
хотя сшили на ней много разных вещей, включая патронташи и  стёганые фуфайки. С
Султановыми ребятишками как-то особо мы не сдружились, тем более Фуатка был совсем
маленьким, а девчонки были то ли необщительные, то ли находили себе друзей с других
улиц. В начале 60 годов Султановы построили крестовый дом по улице Плановой, которая
в те годы начала застраиваться,  и переехали на новое место. Появился у них огород и
просторная усадьба. Со временем дети выросли и завели свои семьи. Старики остались
одни и «сдурели», так в народе говорят. Работа А.Р. постоянно была связана с разъездами
по  району.  В  одно  прекрасное  время,  возможно,  уже  находясь  на  пенсии,  Султанов
переехал на жительство в село Сарт-Абдрашево и сошёлся там с любимой женщиной. Там
он и похоронен.  Тётя Женя водилась с внуками, её дочь Роза вышла замуж за Герасимова,
жителя села Боровичи, а бабушке самый раз нужное лекарство погодилось – внуки. Как
сложилась судьба других отпрысков Султановых мне неизвестно, так как больше наши
пути не пересекались. Родительский дом они конечно навещали, но это в стороне от нас и
скрыто завесой.

                                                                   Усольцевы.   Дом № 13.

  В середине  50 годов  в  этом доме проживала  многодетная  семья  Усольцевых,
ребятишек была пятеро и все мал, мала меньше. Имена  их: Валерка, Борька, Петька, была
девочка, возможно не одна. Хозяина звали Ермолай Лазаревич,  служил он прокурором
района.  Стюра,  его  жена  являлась  домохозяйкой.  Имела  ли  она  какую-либо
специальность, нас тогда совершенно не интересовало. Е.Л. был заядлый охотник, и часто
с  нашим  отцом  контактировал  на  этом  поприще.  Однажды  Е.Л.  и  отец  отправились
поохотиться  на  озеро  Молдыкуль,  что  в  10  км  от  дома,  на  служебной  лошадке,
впряжённой в скрипучую телегу.  Отведя вечернюю зорю, переночевали и утром снова
выехали на озеро. По возвращению на стан, охотники не обнаружили лошади, которая
каким-то обрезом сумела отвязаться и покинула табор в одном известным ей направлении.
Е.Л. вынужден был возвратиться пешим ходом домой, и прибыть за телегой и лодками
верхом на другой лошадке. Исчезнувшая особь, откормившись на пути к дому, прибыла в
тот  же  день  и  радостно  приветствовала  при  встрече  его  прокурорское  величество.
Несколько раз Усольцевы бывали у нас в гостях, разумеется, на столе появлялись напитки
намного  крепче  чая.  Е.Л.  был  интересный  собеседник,   курил  папиросы,  но  каков  он
собой, абсолютно не представляю. Пол века спустя, наш зять Игорь Можарцев, работая
прокурором города Щучья, привёз мне 3 судебных дела, списанных за истечением срока
хранения из своего прокурорского архива. В них  в качестве государственного обвинителя
выступал  прокурор Сафакулевского района Усольцев, и  сохранилась его разборчивая
подпись. Отработав положенный срок, Усольцевы уехали в другой район, оставив о себе
добрую  память.  В  честь  юбилейной  даты  организации  прокурорского  надзора  в
Российской  империи  с  Петровских  времён,  областная  прокуратура  выпустила
многостраничную книгу большого формата с фотографиями, где отражены прокурорские
работники области и их славные дела. Мне по счастливой случайности удалось прочесть
этот фолиант, но Усольцева я там не обнаружил. Дописал снизу ручкой его  ФИО, годы
работы,  и  сообщил  об  этом  зятю  Игорю.  Информацию  на  бывших  прокурорских
работников  давали  с  мест.  Видимо Усольцев,  каким-то  образом   был  пропущен  из-за
неразберихи,  связанной  с  ликвидацией  района  в  1962-64 годах,  и  может,   поэтому не
попал в   книгу. В любом случае он фигурирует в кадровых документах архива областной
прокуратуры,  но   пресловутый  человеческий  фактор  не  позволил  ему  войти  в  книгу
наравне с другими сотрудниками.

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 48



                                                   Радионовы.  Дом № 13. 

Святое  место  пусто  не  бывает.  В  доме  снова  зазвучали  детские  голоса  и  в  не
меньшем количестве: Виктор, Борька, Галька, Вовка, Ирка, Идка.  С Галиной мы учились
в одном классе, два или три года. Со временем она закончила медучилище и одно время
работала медсестрой в Мартыновском ФАПе, после  в районной больнице. Была замужем
за Дмитриенко  А.В., специалистом сельского хозяйства. Анатолий Васильевич  инженер
по  специальности,  толковый  спец  и  большой  эрудит.  Позже  они  переехали  семьей  в
Щучанский  район.  Галининого  отца,  родителя  большого   семейства,  звали  Иван
Владимирович, он преподавал в нашей школе,  но что конкретно не знаю. Супруга его
Юлдашева  Рая/иса/  Гафуановна,  местная.  Её  пожилые  родители  проживали по улице
Плановая,  которых  мы  тоже  хорошо  знали.  И.В.  высокий,  стройный,  очень
привлекательный и эрудированный мужчина, пользовался авторитетом в школе и дома, но
задержались  Радионовы  в  соседях  не  долго.   И.В.   назначили  директором  Сарт-
Абдрашевской школы, где он славно трудился до последнего часа своего. Повзрослевшие
их дети разъехались кто куда. В Сарт-Абдрашево сейчас проживает только Борис.   В дом
под № 13 больше никого не поселяли из-за его ветхого состояния и  в недалёком будущем
построили небольшой особняк из двух квартир. В квартире, с северной стороны, стали
проживать  Редозубовы.  С  южной  стороны,  где  в  прокурорские  времена  был  выход  в
общий с Чепраковыми  двор, вселились Тажетдиновы.

                                                               Редозубовы. Дом № 13.

Редозубовы перебрались  в  Сафакулево  на  постоянное  место  жительства  в  1962
году, и заселились в квартиру нового дома, через два дома от нас.  Сборная семья состояла
из пяти  человек.  Зоя  Ивановна – мать двоих детей:  Людмила -  1947 года рождения и

Вовка, образца 1948 года, 30 сентября. Мать
Зои  Ивановны,  Вовкина   бабка  по  имени
Анна, лет 60, и племянница Вера лет 10 от
роду.  Отец  Людмилы и Вовки – Сергей с
ними не проживал. Зоя Ивановна получила
должность главного бухгалтера Райфо. Была
она   высокого  роста,  крупного
телосложения,  не  лишена  приятности.
Одевалась скромно. В доме была чистота и
порядок,  и  жёсткая  дисциплина.  За  мелкие
провинности,  мой друг,  нёс  незаслуженные
наказания.  На  взгляд  З.И.,  это  служило
профилактической  мерой,  дабы  избежать
большего  проступка,  кто  знает?  На  фото,

дом, в котором проживала семья  Редозубовых.  Таким обезображенным он  выглядел
через  25  лет. Заработок  Зои  Ивановны,  несмотря  на  её  солидную  должность,  был
невеликим.  Бабушка  частично  восолняла  его  своим  трудом,  содержа  пару  коз     и
несколько кур несушек.  Летом бабка с  внуками собирали в окрестных лесах  ягоды и
грибы. На своём крохотном участке выращивали разную зелень и картофель.  В доме,
конечно, было тесновато, мебели было по минимуму, но зато имелась швейная машинка
Зингер с ножным приводом. Бабка постоянно пряла из козьего пуха шерсть и вязала носки
и рукавицы для всех членов семьи. Тётя Зоя шила на машинке незамысловатые вещицы,
заменяя  ими  стандартные  изделия.  Одно  время  у  них  во  дворе  заливался  лаем,
привязанный на цепь малогабаритный Тузик, но на медне  ему удалось сдёрнуть ошейник
и передавить  у соседей весь выводок маленьких утят.  Как удалось уладить нависшую
проблему мне неизвестно, но Тузика пришлось ликвидировать немедленно, хотя давить
было уже некого. Был ещё старый кот, тоже любимец семьи. Но  животным в этом доме
патологически не везло. Чуть позже поймёте почему. На лето Вовка перебирался дневать
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и ночевать  в  дровяник.  Соорудил  там  себе  нары и   небольшой  столик,  где  проводил
разные опыты  физико-химической направленности. Однако по ночам сарайка оживала от
крысиного  писка  и  беготни.  На  медне,  любимая  присказка  Вовки,  пришла  ему  идея
поставить капкан и изловить нарушителей порядка. Капкан по его просьбе  выделил я,
предупредив,  что  может  пострадать  невинный  объект,  на  что  товарищ  заверил,  что
поставит аккуратно и в безопасном месте. По закону подлости,  первым опробовал капкан
любимец  семьи,  кот.  Пытаясь  вытащить  лапу  из  ловушки,  кот  до  кости  ободрал
защемлённое место, которое вскоре начало нарывать. Лечить коту болячку не подумали, и
З.И.  единолично  решила спровадить  его,  куда подальше,  вслед за  Тузиком.   О житье-
бытье Редозубовых  сказано мной  подробнее в рассказе «Петя». У З.И.  в своё время
появится ухажёр из числа местных аксакалов. Но это её личное дело и обсуждению не
подлежит. В 1964 году  Редозубовы решили вернуться к себе на родину, считая, что там
проживать будет удобнее.

                                                                   Тажетдиновы. Дом № 13.

Тажетдиновы занимали точно такую же квартиру, как и Редозубовы, но только  с
солнечной стороны. У них родилось пятеро детей, но двое чуть попозже в другом доме.
Азат Зиннатович – глава семьи, был  служащим на партийно-хозяйственных должностях.
Роста  чуть  ниже среднего,  не  широкий в  плечах,  не  лишённый симпатии.  Его чёрные
прямые волосы постоянно спадали на лицо. Одет не броско, но опрятно. Специального
образования  он по  всей  вероятности  не  имел,  за  исключением  краткосрочных  курсов,
поэтому часто менял место работы.  Не прочь заложить за воротник. Супруга, Муфариха
Галеевна,  вела  уроки  физики,  была  толковым  преподавателем  и  привлекательной
женщиной, матерью пятерых детей. Одевалась с некоторым изыском, что выделяло её из
числа  других  учителей.  Роста   среднего,   широковатая  в  кости,  с  заметной  талией  и
красивым  бюстом,  всегда  с   аккуратной  укладкой  волос,  естественно  без  макияжа  и
крашеных ногтей. Для сведения. Сейчас она проживает в Челябинской области и иногда
навещает здесь своих бывших друзей. Тажетдиновы  имели   корову, содержали огород. В
Сафакулево у них было много родственников. Переехали сразу, вслед за Редозубовыми,  в
отдельный дом с большим участком земли на улицу Озёрную. Кто поселился  сразу после
них, не припомню. Одно время там проживали Еланцевы – Николай и Танзиля с детьми:
Леной  и  Женей,  затем  Гатин  Флюр  с  супругой  и  её  дочерью  Пушкиной  Катей,  но
задержался ненадолго. Какое-то время квартировал  Низамов Федька, но  его постигла
здесь  печальная  участь.  Сейчас  та  половина  пустует.  В Редозубовской  половине  одно
время  жили  Устюгов  Владимир  с  сожительницей   Нюрой  /Анной/  Соколовой.  Пара
«достойная», оба любители застолья. Одно из таких мероприятий закончилось для Анны
трагически.  В руках у Устюгова некстати оказался топор Фёдора Раскольникова, который
и стал  орудием гибели  любимой супруги. В этой квартире, жильцы, почему то долго не
задерживались, пока там не поселилась Киреева Флёра, в девичестве Хабибжанова.  Дом,
с момента его возведения, никогда не ремонтировался, а в наше время всё отдано на откуп
хозяев,  поэтому  выглядит  не  очень,  чтобы  очень.  С  фасадной  стороны  не  ухожено,
впрочем, улица 60 лет давно стала затрапезной и никто на неё внимания не обращает, а с
жильцов, подобных хибар, взять нечего, особенно   с пенсионеров. 

                                                              

                                                                 Неклюдовы Дом № 15.

Дом № 15 – это собственно контора Лесничества, при которой  другая  половина
была приспособлена под квартиру, в которой жил бухгалтер лесхоза Неклюдов Александр
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Иванович. А.И. был инвалидом с детства. Передвигался он  на четвереньках, используя
руки. Самостоятельно без пандуса мог войти в контору и свою квартиру. Изредка выезжал
на трёхколёсной коляске на улицу. Пилил и колол дрова в своём дворе с подрастающими
сыновьями. Имел немалую физическую силу, на лицо был приятен, имел чувство юмора,
строго держал свою детвору, но был справедливым. Признавал только папиросы Север. С
годами  стал  попивать  с  лесниками  и  разными  доброжелателями,  но  не  столько,  чтоб
превратиться в настоящего алкаша. На этом месте он проработал до пенсии. В 80 годах
контора Лесничества  переместилась  на улицу Строительную, а  Неклюдовым выделили
новую квартиру в доме, неподалёку от Метеостанции по улице Больничной. Супруга Зоя
Ивановна работала в РПС – продавцом в продовольственном магазине, позже на складах
РПС. З.И. среднего роста, полнотелая, не броская с виду, как и все деревенские женщины,
с утра до вечера была занята либо на работе, либо хлопотала по дому, а надо было ещё
доить  корову,  собирать  детей  в  садик  или  школу.  З.И.  за  глаза  многие  наши  соседи
называли  её  Неклюдихой.  Однажды  кооператоры  справляли  День  торговли  на  берегу
озера Кашкалак,  что раскинулось не далеко от дороги,  в сторону Сулюклей.  Праздник
этот приходится на первую половину июня. Купальный сезон в самом разгаре. Во время
первого  перекура,  когда  хмель  ещё  только  ударила  в  голову,  а  народ  уже  перестал
смущаться своему неглиже, то тут же многие полезли в озеро. Между мужиками возник
спор. Спорили о том, что можно переплыть озеро запросто и без страховки. Набралась
компания человек шесть. Среди них оказалась и Неклюдиха. Стартовали, не откладывая
дело на потом. Озеро это круглой формы, в диаметре чуть меньше километра, вода была
тёплая и как всегда солёная. Большинство добровольцев вернулись после стометровки, а
Зоя  Ивановна  и  Пётр  Иванович  Соколов  –  работник  сельпо,  продолжили  плавание  в
гордом  одиночестве.  Парочка  благополучно  добралась  до  противоположного  берега  и
пешим ходом возвратилась на бивуак,  до  своих товарищей,  некоторые из них ехидно
похохатывали. Вот какие женщины были в  наше время? Неклюдовы постоянно держали
корову, что являлось хорошим подспорьем к столу, содержали огород. Детей у них было
четверо: Юрка – 1946 года, Витька – 1951, Генка – 1954, Танька – 1956 года рождения. В
доме поддерживалась постоянная чистота и порядок, ребята были послушными и неплохо
учились, кроме Юрия. Юрка часто появлялся в нашем краю и угощал нас шоколадными
конфетами,  которые  мы   пробовали  только  из  Новогодних  подарков/кульков/.  Братья
Неклюдовы, с точки зрения нас, тогдашней поры, неплохо играли в футбол, а Гена, в своё
время будет даже играть за сборную райцентра во взрослой команде. Как и все парни
нашей округи играли они наравне со всеми во все игры, но драк   среди нас никогда не
случалось, и вражды тоже не было. Юрка был несколько ослабленным ребёнком, учился
посредственно, но в 5 классе оставался трижды, и так и не закончил его. Он не был глуп,
зато часто пропускал уроки, возможно по болезни, читал, писал, но что-то не заладилось у
него со школой, и его оставили сначала на осень, потом на второй год и третий.  Считаю,
что с ним обошлись жестоко, но была такая установка, оставлять детей на второй год. Чем
он  занимался   вне  школы  трудно  представить,  но  к  хорошему  это  его  вынужденное
отшельничество не привело.  З.И. испытала себя в роли продавца магазина Культовары,
но ей там не понравилось. Перешла работать на склады РПС. Однако, дух торгашества
настолько силён в некоторых из них, что достаёт до самой печёнки. В 70 годах наш и
Щучанский район прославились на всю область большой аферой, умыкнув  вагон сахара.
Сахар сумели реализовать  по отработанной схеме. Облпотребсоюз - железная дорога –
склады  РПС  и,  наконец,  торговая  точка.  Разбросав  поровну  между  всей  когортой
причастных к этой афере лиц, вычислили, что им полагается внести по 5 тысяч рублей.
З.И.   свою задолженность  погасила полностью, как  я уже поминал выше.  Вот только,
похоже,  что  виноваты  во  всём  и  всегда  работники  низшего  звена,   ставшие
стрелочниками…  Юрку  по  состоянию  здоровья  в  Армию  не  призывали.  Виктор  и
Геннадий отслужили по два года пограничниками. Татьяна устроилась на работу в городе
Челябинске. Я её однажды встретил там, в магазине  грампластинок, за прилавком. У всех
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есть  семьи,  но  у  каждого  судьба сложилась  по-разному,  но об  этом говорить  не  тема
нашего повествования. 

                                                                Лесничество. Дом № 15.

У входа  в  контору  Лесничества  был  пристроен  небольшой  тамбур,  типа  сеней,
выходящих парадной стороной на улицу Кооперативная.  Контора – это две просторные,
смежные комнаты.  В передней  -  бухгалтерия и  одновременно прихожая для лесников,
дальний кабинет – вотчина лесничего и его главных специалистов.     Лесничим на то
время являлся Григорий Федчун, родное имя которого Грицко. Он есть на коллективном
фото  с  роскошной  шевелюрой.  На
снимке  нет  только  Александра
Ивановича,  а  жаль.  Какими  делами
занимается  Лесничество,  объяснять,
нужды  нет.  Наши  лесники  со  своими
обязанностями  справлялись  успешно,
об  этом  говорит  тот  факт,  что
высаженные  ими  сосенки  на  десятках
гектар,  сейчас  уже  подошли  по
фактуре,  и  вырубаются,  так  и  хочется
сказать для нужд народного хозяйства.
Народного  хозяйства  давно  нет,  есть
только  выгодные  покупатели.  За
каждым лесником числилась рабочая лошадка, без которой лесник, не лесник. Все они
носили форменное обмундирование с петлицами, куда входила и фуражка с кокардой. Для
выезда у лесничего содержался породистый жеребец, очень энергичный и своенравный.
Грицко – участник войны, был в плену, страдал болями желудка и лечился народными
средствами  у  нашей  матери.  Лекарство  помогло.  Роста  он  был  среднего,  не  хилого
десятка, толковый мужик, к тому же и охотник. С нашим отцом они часто выезжали на
утренние зори на озеро Шаколит, добычи было не много, но зато  при каждом выезде.
Лесничество при его руководстве получило новый автомобиль ГАЗ – 51,  который они
вскоре променяли на ГАЗ – 63, который у них нес верную службу около 30 лет. Грицко с
супругой  проживали  в  соседнем  служебном  доме,  в  котором  было  две  квартиры.  В
смежной  квартире  жили  работники  Лесничества.  Жена   Григория  –  Лена,  выглядела
старше его,  не работала,  детей у них не  было.  Отработав  положенный срок,  Федчуны
вернулись на родину, что в Европейской частив Советского Союза. На снимке коллектив
работников Лесничества. Второй слева в нижнем ряду Федчун Г. Контора  Лесничество
располагалась в указанном особняке до конца 70 годов. По генеральному плану развития
села Сафакулево предусматривалось на этом месте быть  двухэтажному  жилому  дому.
На  тот  момент  создались  условия  для  начала  строительства,  поэтому   коллективу
работников лесного хозяйства  предложили  приличное  здание с обширной территорией
по  улице  Строительная.  Семью  Неклюдовых,  переселили  в  новую квартиру  по  улице
Больничной. С грустью расставались они с прежним жильём, с частичкой родного уголка,
где   родились  и  выросли   их  дети.   После  Федчуна,  лесное  хозяйство  поставили
возглавлять Хисамова Мансура Хадеевича. К тому времени он уже имел навыки работы с
кадрами, что облегчало ему встроиться в рабочий цикл предприятия и возглавлять его на
протяжении четверти века, до выхода в отставку.

                                                      Общежитие Лесничества. Дом № 17.

Этот небольшой двухквартирный домик был построен на территории лесхоза уже в
нашу  бытность,  к  моменту  приезда  нового  лесничего  Григория  Федчуна.  Они  заняли
южную сторону, во второй половине поселились супруги Хисамовы. Это не лесничий, а
только  всего  лишь  его  однофамилец.  Его  жена  Инна  работала  в  конторе  лесхоза,

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 52



лесотехником.  Её супруг, Хисамов / имени не запомнил/ лет 30 от роду, высокого роста,
отличался  буйным характером.  Инна вынуждена была иной раз закрываться  от него в
квартире, чему соседи были свидетелями, неоднократно. К тому же Инна была ростиком и
фигурой схожа с Людмилой Гурченко,  и  как  уживалась  с  таким гигантом-дебоширом,
непонятно. Квартирки общежития были невелики по размерам, но зато новые, с печным
отоплением. Детей  у тех и других семей не было. Я по каким-то делам бывал у Федчунов,
но их обстановка  мне  не  понравилось,    мебели  в  комнатах   не  было,  кроме  стола  и
кровати, очень сумрачно,   и отвратительно отдавало  дустом… 

Впрочем, упомянутые супруги Хисамовы,  здесь надолго не задержались. Их место
занял  специалист  лесотехник,  Абдрахманов  Марклис  с  супругой  Шариповой,  швеёй
быткомбината.  После  Федчуна  их  квартиру  заняли,  вновь   назначенный  лесничим
Хисамов М.Х. с супругой  и двумя детьми. В середине 70 годов семья М.Х. распалась,
супруга  переехала жить  в Среднюю Азию, он же вскоре переселился  в новый дом по
соседству  с  Неклюдовыми по улице  Больничной.  М.Х.  женат  больше не  был.  Однако
женщины в  его  квартире  не  переводились,  встречались  особи много  моложе его.  Под
предлогом полоть огород, садить либо копать картофель, помыть полы, приготовить еду,
находилось много любительниц лёгкого поведения и романтических приключений.

                                                                      Пекарня. Дом № 19.

 Между зданием Пекарни и лесническим общежитием проходила дорога с улицы
Советской, мимо стадиона, школьного огорода, Учительского колодца, и шла прямиком к
озеру Каксарлы. Озеро Камышное оставалось с левой стороны. Дорогой - многоколейку,
разбитую машинами и тракторами,  назвать можно с натяжкой. Дело в том, что земельный
грунт от Школьного огорода и до подъёма на бугор к Каксарлинскому озеру,  состоял из
сплошных солончаков.  После дождей грунт становился рыхлым, и езда на автомобиле
превращалась в авторалли с препятствиями в виде болотистой  преграды. Другая дорога, с
улицы Ленина, минуя РОВД/Милицию/, и выходящая на этот же бугор, была ничуть не
лучше.  После  того  как  в  торце  стадиона  построили  первый двухэтажный жилой дом,
многострадальной дороге, пришёл конец. В 60 годах на этом участке дороги построили,
сначала  двухэтажный  дом,  потом  казённую  баню.  Расскажи  кому-нибудь,  что  здесь
существовало дорожное движение,  не поверят, хотя от бани и сейчас  в сухую погоду, мы
проезжаем почти той же дорожкой, правда, с подъёмом на трассу не много ближе,  против
Камышного озера. Это так,  для сведения…

 Здание пекарни представляло собой квадрат, размером 15 на 15 или чуть больше.
Построено  оно,  скорее  всего  в  50  годы.  В  котельную  пекарни  существовал  свой
отдельный  вход, был он со стороны улицы Советской. К Пекарне прилегала нейтральная
территория,  на  которой  РПС  устроил  разгрузочную  площадку  для  сосновых  брёвен,
которые продавали гражданам для строительных нужд. С этой площадки был подъезд для
разгрузки муки в складское помещение пекарни через отдельный вход. Центральный вход
в  пекарню  был  со  стороны  фасада,  выходящего  на  улицу  Кооперативная.  Пекарня
работала  круглосуточно,  без  выходных и праздничных дней.  О ней  уже было сказано
подробнее в разделе о семье Шевченко. Пекарня прекратила своё существование в 1972
году,  после  введения  в  строй  Хлебозавода,  что  находится  по  улице  Первомайской.  В
течение  двух  последних  десятилетий  здание  Хлебозавода  пустует,  а  хлебом   район
питается Шумихинским, Челябинским и весть знает каким, с очень высоким содержанием
соли и откровенно говоря, безвкусным. Едим, что поделать? Без хлеба жить нельзя.

                                                                 Склады РПС.  Дом № 21.

Между  Пекарней  и  конторой  РПС  находилась  проходная  с  въездом  на
автотранспорте через отдельные ворота на территорию складов, т.е. базы РПС с гаражом и
инфраструктурой. Однако  бревенчатая стена одного из складских помещений как раз шла
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вдоль  улицы Кооперативной,  поэтому я  это  здание  и  обозначил  за  № 21.  К  тому  же
построенный в 70 годах двухквартирный жилой дом на этом месте, числится, именно, под
этим же номером.

                                                                Контора РПС. Дом № 23.

РПС  –  означает  районный  потребительский  союз.  В  1972  или  73  году  его
переименовали  в  Райпо  /  районное  потребительское  общество/.  РПС,  в  описываемый
мною период, возглавлял Бобнев Михаил Никитич. М.Н., высокий симпатичный мужчина
в цвете лет, был энергичный предприимчивый руководитель. Отец большого семейства,
заядлый  охотник,  общительный  и  уважаемый  в  селе  человек.   Село  тогда  активно
отстраивалось, и М.Н. за счёт фонда капитального строительства предприятия, выстроил
на месте полуразвалившегося жилища,  для своей семьи жилой дом по улице Куйбышева.
Такие  фонды  существовали  практически  на  всех  кооперативных  и  хозяйственных
предприятиях района и области. Дом Бобневых, выстроенный из соснового кругляка, стал
украшением улицы, так как прежде на ней лепились пятистенники-развалюхи и хибарки
из кривого березняка  довоенных построек.  Благо,  что  на  этой улице никогда  не  было
землянок.  Улица  Куйбышева,  наравне  с  улицей  Ленина   до  сих  пор  считаются
центральными,  собственно  и  вид  у  них  должен  быть  в  соответствии  статусу.  Однако
завистникам  приглядная новостройка оказалась  не по нраву, и была попытка поджога
дома в ночное время, но неудавшаяся, из-за отсыревшей после дождя древесины… 

Внутри конторы РПС было мрачно.  Кабинеты следовали  справа и слева,  через
центральный коридор. Мы туда ходили к отцу на работу, где он трудился с 1959 года
товароведом по книге.  В конторе существовал,  как и всюду, свой специфический дух,
содержащий  табачный запах, с бумажно-копирочным привкусом. М.Н. Бобнева сменил
Коркин Пётр Михайлович, в начале 60 годов. При Коркине были построены магазины из
сборных конструкций «финских домиков» по нашей улице. Один  на месте  нынешнего
магазина Меркурий, второй на месте детского садика, на перекрёстке улиц Куйбышева и
60 лет СССР и третий по Чумлякской улице,  существующий до нынешнего дня. Кроме
того  был  построен  жилой  дом,  возле  нынешней  казённой  бани  из  того  же  набора,  в
котором  стала  проживать  семья  Коркиных.  В  бытность  П.М.,  началось  строительство
деревянного административного  здания  конторы,  на  перекрёстке  улиц Первомайская  и
Советская.   Кроме  того  начался  перевод  складских  помещений  и  гаража  с  улицы
Кооперативной на Первомайскую. П.М. среднего роста, коренастый мужчина, около 50
лет. Говорил очень быстро и не всегда понятно. Без папиросы его редко увидишь, даже
потухшая, но торчащая с краю губ в обязательном порядке. Избавился он этого пагубного
пристрастия лишь на старости лет по случаю опухоли на губе. В 1965 году его сменил
Байда Иван Степанович, работавший до этого в Щучанском РПС. В начале 70 годов на
месте склада РПС построили двухэтажный жилой дом из силикатного кирпича, в котором
нас удалось пожить 1,5 года с 1973 по 74 год включительно.

                                                            Книжный магазин. Дом № 25

Книжный магазин  помню с  детства.  Находился  он  напротив   конторы Райкома
ДОСААФ.  Когиз,  здание  довоенной  постройки,  дышащее  на  ладан  сейчас  здесь
располагается   магазин  Хозтовары…  На  магазине  была  установлена  вывеска,  с
интригующим  названием Когиз.   Как  ни  странно  вывески  и  лозунги   читают только
пионеры и пенсионеры, в том  числе и я в своё время. Так назывался книжный магазин.
Здание - это   одна небольшая комната, рушилось на глазах, поэтому его убрали задолго
до сноса конторы  РПС. 

                                                                       Магазин. Дом № 27.
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Стены  этого  каменного  здания  выложены  из  красного  кирпича  местного
производства. Размеры его внушительны. Старшее поколение помнит, что там находился
продовольственный магазин под названием «Ласточка», чем себя и прославил. Ранее  он
был  Универмагом,  а  с  началом  «демократических»  преобразований  всегда  оставался
торговой точкой различных предпринимателей, первым из которых являлся Галеев Р.Х.

                                                                       Аптека. Дом № 29.

Аптека № 35, так она значится официально до сих пор.  Фасад здания выходил на улицу
Ленина. Чтобы войти внутрь аптеки, нужно было перешагнуть высокий порог. В детстве
мы  росли  любопытными  детьми,  побывали  на  всех  объектах,  интересующих  нас.  В
милиции,  например,  смотрели  телевизор  в  небольшом  зале,  включали  его   с  утра
специально  для детей, так как телевизоры только  стали появляться и являлись большой
редкостью.  Даже  фильм  один  помню
«Поющая  пудреница».  Вот  так  надо
работать уважаемые блюстители порядка.
Тогда и будут уважать эту структуру, как
в наше время. Библиотеки, Дом культуры,
все  без  исключения  магазины,  почту
посещали многократно. Не ходили только
в райком партии и райисполком. Правда, в
райисполкоме  я  был  много  раз,  когда
заходили к отцу на работу, в его бытность,
работавшим  в  райсобесе  старшим
бухгалтером. В аптеку нас привлекал необычный запах и витрины с лекарствами, манило
нас туда как котов валерианка. Главное не шуметь, а для безобразий там было места мало,
да и понимали, что этого делать нельзя. Заведующая аптекой Мальцева Мария Фёдоровна,
навсегда осталась для меня эталоном аптекаря.  Солидная  женщина в круглых очках с
мягкими дужками за ушами, привлекательная,  ещё не такая пожилая. Она проживала в
этом  же  здании  с  отдельным  входом  со  стороны  упомянутого  мною  магазина,  через
большие ворота с калиткой. Были у неё на иждивении двое взрослых детей. В начале 60
годов М.Ф. построила небольшой домик, наискосок от нас по улице Первомайской. М.Ф.
выйдя  на  пенсию,  переехала  на  родину  в  Верхнюю  Пышму и  дожила  до  90  летнего
возраста. Оставалась в здравом уме, которого  было, в прямом смысле, палата. Она много
читала,  но  не   Донцовых  и  Воронцовых,  была  эрудитом.  Могла  цитировать
знаменитостей,  но  в  то  же  время оставалась  женщиной,  способной  любить  и  уважать
мужчину своей мечты. На снимке  Аптека, находящаяся на улице 60 лет СССР  дом № 15
открыта в 2016 году.  На противоположной стороне этой же улицы есть другая Аптека
дом № 8.

                                                        Дом культуры.

 Не  могу  не  упомянуть  этот  архитектурный  ансамбль  местного  значения.  Хотя
официально  РДК  числится  за  улицей  Ленина,  но  всё  равно  проходит  вдоль   улицы
Кооперативной  на  значительном  протяжении.  С  торцевой части  северной  стороны,  до
реставрации  здания  РДК  в  конце  50  годов,  существовало  подвальное  помещение,  в
котором проживала семья Доронкиных. Тётя Катя работала там уборщицей и сторожихой
одновременно,  а  помещение  в  подвале  выполняло  функцию   служебной  квартиры,
поэтому  о   текучести  кадров  речи  не  могло  и  быть.   На  её  плечах  лежала  забота  о
воспитании  четверых  детей.  Отца,   Доронкиных,  в  то  время  уже  не  было  с  ними.
Специально  просмотрел  Книгу  Памяти  Сафакулевского   и  Альмевского  районов  с
именами погибших и пропавших без вести во время  войны, но под такой фамилией никто
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не значится. В списках участников войны, его фамилия тоже не встречается. Скорее всего,
он  был  участником  Трудового  фронта  или  нашёл  себе  приют  в  местах  не  столь
отдалённых, и окончательно  потеряв здоровье к тому времени ушёл из жизни. Хозяйку
подвальной квартиры звали тётя Катя. Выглядела она невзрачно, роста малого. Старший
сын Спартак работал трактористом.  Надолго запомнилось мне, что он закреплённом за
трактором в межоконное пространство тросом, разрушал стены недостроенной школы из
красного  кирпича.  Это здание  находилось  на  территории школьного  двора с  северной
стороны, где сейчас  располагается  Детский сад.  Здание дало трещину в средней части
двухэтажного  корпуса,  едва  успев  выложить
второй  этаж.  В  таком  виде  простояло  оно
полтора десятилетия, и было снесено в конце
50 годов. Сестра Спартака была чуть младше
его, имени не помню, затем шёл Николай, и
следующая  сестра   Валентина  –  1946  года.
Колька  был  очень  малого  роста,  судим  три
или четыре раза,  там и сгинул навечно. Мы
неоднократно ходили с сёстрами к Валентине
в гости,  помню, что  спуск в подвал был по
ступенькам.  После  ремонта  Дома  культуры,
который  происходил  в  конце  60  годов,
подвальным помещением  больше  не  пользовались  и  вход  в  него  с  торцевой  стороны
завалили.  Одновременно  реконструировали  фасадную  сторону  здания,  выглядеть  оно
стало кургузо, но много лет спустя колонны вернули назад.

                                                                             Казённая баня.

Этот  объект  построили  строго  против  нашего,  родительского  дома.  Выстроили
баню  1954-55 годах. Здание выложено из красного кирпича без применения каких-либо
механизмов. До сих пор оно не потеряло товарного вида. Одновременно могут мыться до
15 человек в каждом отделении. Воду использовали из своего источника, находящегося в
тамбуре  кочегарки,  причём,  она  была  очень  жёсткая.  Позже  догадались,  что  лучше
привозить  воду  с  Прудка,  чем  постоянно  иметь  нарекания  от  клиентов.  Штат  бани:
кочегар,  он  же  добытчик  воды  и  уборщица-
кассир.  Помывочные  дни  суббота,  воскресенье.
Уборщица  тётя  Шура  Мухарамова   торговала
холодненьким морсом,  воду для которого  брали
из нашего колодца. Через двадцать лет, по другую
сторону  стадиона  построили  «навороченную»
баню по типовому проекту, но вместительней она
не стала,  тогда и решено мыться ещё и в среду.
Даже  и  при  трёхдневном  цикле  работы  бани,
очереди,  не  продолжительные,  но  всё  же  были.
Водой  пользовались  из  местного  водопровода,
зато пар остался таким же  насыщенным влагой,
что трудно было дышать и видеть, кто парится по соседству.

                                                                           Стадион.

Стадион  конца  50  годов  представлял  собой огороженное  жердями  футбольное
поле  стандартного  размера,  с  воротами,  и  обозначенными  на  них  вратарскими
площадками. На снимке пацаны с нашей улицы. Снимок сделал Грицко Федчун, за что
ему большая благодарность. В начале 60 годов стадион увеличили в размерах, на целую
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четверть, за счёт ликвидации участка дороги, идущей в
сторону  колхоза  им.  Жданова,  позднее  Зауралье.
Стадион  огородили  штакетником,
сделали  красивые  ворота  с  отдельной
калиткой. Вторую калитку на стадион по
просьбе  трудящихся   соорудили  с
торцевой  стороны,  прилегающей  к
казённой бане. К тому времени подросли
акации  по  периметру  стадиона,
смонтировали  лавочки  с  западной  и
восточной  стороны  поля.  На  снимке:
слева  Петров  Сашка,  Киеня  Колька,
Неклюдов Витька,  перед ним на коленке
его младший братишка Генка, без шапки
Шурка Касатов. Рядом Галушкин Сашка
и  Зуев  Витька.  Спереди  Серёга  Галушкин.На  стадионе  проводились  различные
мероприятия  районного  масштаба:  фестивали,  ярмарки,  встречи,  постоянно
организовывались  соревнования  футбольных  команд  района  и  Шумихинского  округа.
Вечерами молодёжь организовывала хороводы, игры. Чувствовалась направляющая рука
отдела культуры. От стадиона, в зимнее время стартовали лыжники на 3, 5 и 10 км, а в
летний  период  велосипедисты.  На  углу  стадиона,  против  пекарни,  установили
передвижной павильон для пневматического тира. Одна пулька стоила 2 копейки. Однако
судьба  стадиона  давно  была  решена  в  больших  кабинетах.  По  генеральному  плану
развития  села  Сафакулево  предусматривалось  построить  на  этой  площади  4
многоквартирных  жилых  дома  в  двухэтажном  исполнении.  Сначала  стадион  лишился
участка,  приращённого  чуть  ранее,  выстроив  первое  двухэтажное  здание,  сейчас  оно
заброшено, потом построили аптечное здание, отобрав у стадиона половину футбольного
поля.  Правда,  к  этому  моменту  коммунальщики  успели  подготовить  другой  стадион,
вблизи  районной  больницы,  между  улицами  Колхозная  и  Ворошилова.  Позже  там
построили  крытые  трибуны,  стрелковый  тир  на  50  метров  панельного  типа,
асфальтировали  беговую  дорожку  и  возвели  на  территории  комплекса  сначала  два
служебных помещения, позже типовой спортивный комплекс.  В 1988 году на стадионе
проводились V11 летние  спортивные игры «Золотой Колос». На стадион был сброшен
парашютный  десант  со  знаменем  Олимпиады  «Золотой  Колос».  На   мероприятии
присутствовали тысячи зрителей со всей области.

                                                                       Школьный интернат.

Это  продолговатое  здание  фасадной  стороной  было  обращено  на  улицу
Кооперативную.  С  северного  торца,  был  отдельный  вход  в  столовую.  Здание  было
деревянное, летом оно пустовало. Одно время даже использовалось как  профилакторий с
функциями  пионерского  лагеря.  Попросту  называли  его  оздоровительная  площадка  со
спортивным уклоном. Помню, что  там я однажды проходил «курс молодого бойца», где
отдыхали дети со всего района. Сейчас на этом месте располагается двухэтажный жилой
дом под № 12, выстроенный в 1969 году.

  

                                                                    Здание РК ДОСААФ.

Здание довоенной постройки, деревянное, очень ветхое, нуждалось либо в срочном
капитальном  ремонте,  либо  подлежало  сносу.  ДОСААФ  возглавлял  бессменный  его
председатель  Нурислам  Фатхуллович  Лутфуллин.  Офицер  запаса,  участник  ВОВ.  Был
командиром миномётной роты, в последнее время служил в СМЕРШе. Всё помещение
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ДОСААФ состояло из одной большой комнаты, у стены стоял большой деревянный шкаф,
опечатанный  пластилиновой печатью и два больших канцелярских стола, производства
местного промкомбината. За одним столом  восседал Н.Ф. за вторым - наш отец, который
тогда  работал  районным  егерем  и  одновременно  исполнял  обязанности  нештатного
председателя общества охотников. На одной из стен комнаты был укреплён телефонный
аппарат индукторного типа на большой деревянной панели с карманом для батарей сухого
питания.   Вся  конструкция  –  это  настоящее   произведение  искусства,   выполнено  с
большим   изяществом,   слышимость  по  такому  аппарату  была  отличная.  Для  вызова
телефонной  станции  нужно  было  лишь   сделать  несколько  оборотов  ручкой,  снять
телефонную  трубку  и  начать  говорить.  Была  ещё  внутри  комнаты  смонтирована
квадратная  печь,  обшитая  жестью  и  покрашенная  в  чёрный  цвет.  Такие  печи
существовали во всех служебных помещениях района,  в том числе и в Сафакулевской
средней школе, отапливались они дровами, и выделяли достаточно тепла для обогрева.
Было  такое  время,  было.  Тогда  пользовались  ещё  и  керосиновыми  лампами.
Свет/электричество/пришло в район только в  1957 году.  До этого освещение  по селу
осуществлялось от дизель-генератора, с наступления темноты и до 12 часов ночи. Но чаще
местная  электростанция  не  работала  из-за   неисправности  дизеля.  Возглавлял  этот
ответственный участок  настоящий  местный Кулибин,  по фамилии Кукленко  Николай
Владимирович.  Жил  он  по  соседству  со  своим  детищем,  поэтому  ему  удобно  было
контролировать  работу  агрегата  и  быстро  реагировать  на  нештатные  ситуации  на
объекте... Н.Ф. симпатичный сорокалетний  мужчина /1913 года рождения/, всегда одет в
военную  форму,  но  без  погон,  всю  жизнь  проработавший  на  этом  посту,  исключая
военные годы. Претензий к работе его ведомства  не было,  а занималось оно подготовкой
молодёжи к защите своего Отечества, не на словах, а на деле.  В конце 50 годов, райкому
ДОСААФ  выделили  отдельный  кабинет  в  здании  Райисполкома,  а  отец  наш  по
рекомендации областного общества охотников /председатель Лебединских Б.А./ перешёл
на  обслуживание  клиентов  на  дому.   Незабываемо  то  время,  какие  люди  были
порядочные.  На снимке наш отец и Лутфуллин Н.Ф. у добытой мною рыси, 14.01 1974
года. С Н.Ф. нас связывали деловые  дружеские отношения. Известен Н.Ф. большинству
населению района,  как  большой шутник  и великолепный юморист.  Хобби его:  охота,
мотоциклы,  собачка  по  имени  Шарик,  розыгрыши.  Заядлый  курильщик.  Никто  не
обижался  на  его  розыгрыши  и  в  ответ  сами  разыгрывали  его.  Опустевшее  здание
ДОСААФа  теперь интересовало только наше мальчишеское любопытство. Мы с Сашкой
Касатовым  /нашим соседом/, часто спускались в подполье опустевшего заведения и вели
там поисковые работы. Не знаю, что мы искали, но однажды нам повезло. Нашли пачку
боевых патронов от Мосинской винтовки. Правда родители наши  находку вскоре изъяли,
так как Сашка похвастал патронами своему отцу,  но мне  мои патроны отец вернул,   при
мне  же вытащил пули и высыпал из них порох, вставив пули на место. Теперь можешь
играть,  напутствовал  отец.   На  моей  памяти   свой  офис  райком  ДОСААФ  менял
неоднократно.  С  улицы  Кооперативной  переселили  в  здание  райисполкома,  что
находилось  возле  Пожарной  части.  Затем  перевели  в  холодный  кабинет  при  РДК  со
стороны двора, оттуда в здание Управления сельского хозяйства в угловой кабинет на
первом этаже. Через пару лет снова переезд, но уже в детский садик, правда, с фасадной
стороны, по той же улице Чапаева, № 1, зато с выходом на центральную площадь района.
И здесь долго  не продержались. Освободилась контора по улице Пионерская, в придачу с
большим боксом для грузовых автомобилей. В то время ДОСААФу поручили готовить
водителей  автомобилей  категории  С  и  Д.  И  на  завершающей  стадии  администрация
раскошелилась,  и передала  многострадальной организации целый особняк на  главной
площади.  Тьфу, тьфу, кажется,   финишировали,  и даже название прежнее вернули. На
волне  демократических  псевдо  преобразований  ДОСААФ  переименовали  в  РОСТО,  и
десяток лет,  именовали РОСТО  тире ДОСААФ, то просто РОСТО.
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                                                               Контора – школа -  музей.

Три в одном. Это внушительных размеров здание, в котором в настоящее время
располагается  районный  Музей,  находится  на  углу  улиц  60  лет  СССР  /прежнее
Кооперативная / и Ленина. Здание  из соснового кругляка, выстроено в конце 19 века, в
1890 году, вероятней всего, что это самое старое здание в районе.  Это парадный вход в
здание. На снимке:  справа Прасковья Ивановна Галушкина, в центре Попова Руфина,
слева Васильева Валентина Яковлевна.  Маме П.И. 42 года плюс четверо детей. Такие
стройные и красивые были женщины, аж зависть берёт. Холодильников в то время мы
ещё не  знали,  вместе с  соевыми суррогатами,  1964 год. Каких  контор  там только не
перебывало,  но  на  моей  памяти  было  в  нём  управление  от  министерства  заготовок
сельского  хозяйства/Минзаг/,  потом  начальная  школа,  потом  управление  сельского
хозяйства, Дом Пионеров, в котором Нина Павловна с 73-74 год была директором, с 1982
года - районный Музей. Здание несколько раз капитально ремонтировалось, установлено
современное отопительное оборудование, обновлена кровля и забор с уличной стороны.
Возле здания высажены фруктовые деревья из полудиких ранеток. Кислыми ранетками с
тех деревьев в  нашем далёком детстве,  мы
обогащали свои организмы витаминами и ни
сколько,  ни  сожалели  об  этом.  Часть
деревьев до сих  пор плодоносит… 

Через  дорогу  по  улице  Ленина
находится средняя школа, пущенная в 1939
году, в которой учились мы и все наши дети.
Здание  школы  несколько  раз
реставрировалась, но ни один угол на школе
не  отвалился  и  держится  первородная
штукатурка.  Здание  выложено  из  красного
кирпича,  изготовленного  в  селе  Бахарево,
/прежнее  название  Кубакай/,  строилась
школа без  применения  крана,  а  поднимали
тяжести с помощью «раз – два взяли, ещё взяли». Сосновый лес возили из Куртамыша и
Копытово на специальных колках/повозках/ впряжённых в несколько пар лошадей.   Для
сведения. Все  каменные здания довоенной постройки сохранились и задействованы до
сих  пор.  Через  десяток  лет  им исполнится  столетие.  Вот,  что  наделали  наши предки,
помянем  их  добрым  словом.  Каков  облик  села  стал  после  возведения  двухэтажек  по
нынешней улице  60 лет  СССР,  можно увидеть  воочию.  Только ни  один из  этих пяти
домов не находится в створе, что хорошо видно  даже без  спутниковой карты села. Дома
обросли  клёнами,  окон  не  видать.  Средь  деревьев  пластиковая  упаковка,  стеклобой,
разный хлам, бродят коровы и козы. Деревья не выпиливаются, жильцы ждут, что придёт
добрый дядя и наведёт порядок. Добрая тётя Тамара Панарина, добровольно следившая за
порядком в центре села,  давно покинула наши края, а Любови Васильевне  творить добро
хватает  и  в  своём дворе,  возьмём её  за  пример.  Упомянутые  мною  дома и  конторы,
построенные  в  довоенное  время,  похоже,  строились  в  начале  Советского  периода  при
организации района.  Отслужив свой век,  они начали ветшать  и их снесли.  Интересно,
мастера - строители после сноса домов обнаруживали остатки фундаментов аль нет, и что
эти фундаменты из себя представляют?     На этом обзор улицы Кооперативной закончен.
К сведению читателей. Пишу для себя и самых близких. Теперь буду ждать, кто из вас
отзовётся, дочитав до этого места. По этому случаю  у меня приготовлены призы, которые
можно получить незамедлительно при встрече. Он лайн шутер, уважаемые товарищи!
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 Следующая глава посвящается  улице Болотной/ныне Зауральская/, не менее мне
родная,  чем Кооперативная.  Прежде чем стать  улицей Зауральской,  она носила другие
имена:  Нахаловка,  Болотная.  Со  слов  своего  отца  знаю,  отчего  при  рождении,  улица
получила  такое не благозвучное название.  Территория,  на которой она выстраивалась
задолго до начала ВОВ, было непривлекательна тем, что почва здесь солонцеватая, очень
рыхлая, с заметным уклоном к озеру Камышное. Всё пространство северной и восточной
сторон, когда-то непосредственно  являлось бассейном этого озера.  А рыхлый грунт – это
не что иное, как иловые образования продолжительного существования данного водоёма.
Озеро было значительно  глубже и вдвое превышающее его настоящие размеры, такой
вывод   можно  смело  сделать,  так  как  человеческому  глазу  под  силу  охватить  всю
территорию разом.  В 2000 году Камышное разливалось,  полностью затопив  дорогу от
двухэтажного здания Пенсионного фонда до начала улицы Колхозная… По этой простой
причине  местные  власти  как  бы  предостерегали  граждан  не  строится  здесь,  но  как
говорится, в своём Отечестве пророков не бывает. Наглядный урок такого невнимания к
гласу властей случается и в настоящее время. На Дальнем Востоке, на Алтае, и в ряде
других  мест,  который  уже  раз  разливаются  мелководные  речки,  превращаясь  при
ливневых дождях во всемирный потоп. Предупреждения не помогли… В нашем случае
самовольное строительство  приняло настолько  массовый характер,  что  вскоре выросла
целая  улица  земляных  домиков,  но  зато  близко  к    центральной  части  села.  Удобно,
безусловно, авось нас пронесёт. Землянку группой лиц, из двух комнат можно построить
за одни сутки.  Тем более пласты нарезались на своём участке,  далеко ходить не надо.
Поставив  власти  перед  фактом  возведения  жилья,  где  не  следовало,  в  отместку  им,
новосёлы  получили  соответствующее  название  –   улица  Нахаловка.  Как  корабль
назовёшь, так он и поплывёт. В 1946 году была сооружена дамба в ложке, упирающаяся
своим северным концом в крайнюю землянку улицы Нахаловка. Лето и осень 1946 года
выдались дождливыми, а весна следующего 1947 года была  ранней и дружной. Ложок,
перегороженный дамбой, быстро заполнился водой, которая стала перетекать в сторону
Камышного озера, чуть ниже дамбы, как раз против крайней землянки, принадлежащей
семье  Плетнёвых.  Вода  стремительным потоком размыла  оконные проёмы и  вышла с
противоположной стороны, создавая себе русло, и снесла бы и саму землянку, но всем
миром  быстро  завалили  промоину.  Кидали  туда   всё:  брёвна,  навоз,  землю.  Кстати,
название водоёма Прудок родилось стихийно. Со временем Прудок стал местом активного
отдыха  многих  граждан,  особенно  он  полюбился  молодёжи.  Народу,  конечно,  здесь
собиралось несравненно меньше, чем сейчас на берегах Сульфатного озера, зато никто не
мусорил и не делал сэлфи в полуобнажённом виде.

                                        Землянка Сулеймановых и Рогозиных.

За  огородом  первой  землянки,  что  по  Нахаловской  улице,  находилась
двухквартирная  землянка,  в  которой  проживала  семья  Сулейманова  Мавлюта  и
Рогозиных. Фасадом она была обращена в сторону Кирпичного завода, которую зимой
среди снежных сугробов трудно было и разглядеть.  Но люди мирились с этим,  жили,
точнее выживали. Перед окошками их земляного сооружения протекал ручей, сочившийся
из-под  плотины Прудка, и  впадал в озеро Камышное. Я хорошо помню, как наш отец по
этому ручью без особых усилий перетаскивал лодку  с одного водоёма на другой. Против
землянки имелся неглубокий колодец с мягкой питьевой водой. Максим Рогозин трудился
в лесничестве, как и полагается леснику, частенько закладывал за воротник. Супруга, по
имени Тася,  была домохозяйкой, но в доме всегда было грязно и неуютно.  Детей у них не
было.  В  середине  50  годов  Рогозины  переехали  в  деревню  Щучанка  Альменевского
района. Максим по новому месту жительства устроился работать лесником, но пагубную
привычку не оставил, хотя сам по себе  был добродушным человеком…

 После них года три там проживала Гайнуллина тётя Маруся, так мы её  прозывали,
с внуком Марсом 1951 года рождения. За глаза тётю Марусю называли Гайнулихой. Она
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всегда ходила  в тёмном кульмаке, и в большинстве случаев за ручку вела Марсика. Тётя
Маруся была замечательной женщиной, а внука воспитывала как своего родного сына. В
последствии  Марс  стал  красавцем-атлетом  и  до  сих  пор  проживает  в  родном  селе
Сафакулево… Во второй половине землянки жили супруги Сулеймановы, детей у них
было трое или четверо. Они переехали,    вслед за Рогозиными, на улицу Чапаева,  а  в
опустевший  «особняк»  вселилась  семья  Никитиных-Васильевых.   Никита  Васильевич
устроился работать в лесничество конюхом, возможно на место Рогозина.  Его супруга
тётя  Маруся,  подрабатывала  техничкой  в  этой  же  конторе.  Дочери Фрося  довоенного
происхождения и Тамара 1947 года. Тамара училась с моей сестрой Ниной в одном классе.
Васильевы были переселенцами из Чувашии. Имущества с собой они  не привезли и жили
по-Спартански,  но  дружно.  Н.В.   малого  роста,  щуплого  телосложения,    на  фронте
находился  в расчёте крупнокалиберного  миномёта,  об этом факте  мне стало известно
лишь  в  2017  году.  Имел  ранения.  В  начале  60  годов  Васильевы   сумели  построить
двухкомнатный   дом  по  улице  Плановая,  и  переселись  туда.  Фрося  в  это  время  уже
окончила медучилище и была замужем, проживала в городе Челябинске… 

На  месте  опустевшей  землянки  Васильевых  вскоре  поднялся   берёзовый  сруб
крестового дома.  Владелец его, Чепраков Василий Андреевич, не особо тешился мыслью
пожить  в  особняке,  и  без  сожаления  продал   недостроенные  хоромы  Рыжко  Егору
Фёдоровичу,  начальнику  пожарной  части  района.   Со  временем  дом  приобрёл   свои
неповторимые очертания,  где и проживала семья Рыжко до конца прошлого столетия.
Е.Ф. капитан милиции, среднего роста, коренастый, с  ранней 100  процентной сединой, с
солидным животиком,  участник финских сражений 1939 года,  имеет ранения.  Заядлый
курильщик  и  охотник  на  водоплавающую  дичь.  Его  супруга  Мария,  попросту  тётя
Маруся, работала поварихой в детском садике. Воспитали двоих сыновей, старший сын
Валерий,  проживает   в  Сафакулево,  Виктор  стал  закоренелым  москвичом.  Последние
годы, перед выходом на пенсию, Мария трудилась хлебопёком на местном Хлебозаводе.
Тётя Маруся ростом высокая, с излишним весом и массой, начинающих проявлять себя
тяжких  заболеваний.  Оказавшись  перед  выбором  жить  или  не  жить,  супруги  Рыжко
коренным образом изменили свой образ жизни. Заслуга в этом Е.Ф. Он увлёкся теориями
долгожительства доктора Амосова и не напрасно. Отказавшись % на 90 от мясной пищи,
супруги перешли на овощи и фрукты, уделяя внимание спортивным занятиям. Е.Ф. часто
можно было встретить где-либо подальше от села в спортивном одеянии, но не редко с
папиросой во рту. Курил он теперь не часто и по настроению. Через пару лет оба стали
стройными и помолодевшими. На зависть многим жителям села, они дружно прожили по
90 лет, хотя Е.Ф. последний год страдал головой. Дом уже около 15 лет пустует… 

Рядом с  Рыжко  в  80  годах   был  выстроен  двухквартирный  дом с  надворными
постройками.  В одной половине проживали Бикбовы, с  другой Хамзины.  Бикбов Раис
Рахматуллович  занимал  должность  начальника  коммунального  хозяйства,  чья
организация и построила указанное жильё. Его супруга работала в РОНО, в бухгалтерии.
Воспитывали троих детей. Соседи их Хамзины  имели сыновей со сходными именами:
Раиль и Рамиль. Супруг и дети, как на подбор страдали психическими расстройствами,
хотя  и  работали,  а  Раиль  даже  служил  в  Армии.  Хозяйка  дома,  Галия  Халиковна,   в
молодые  годы  окончила  педучище,  и  всю  жизнь  проработала  в  детском  садике
воспитателем.  Бикбовых,  после их отъезда  сменили Низамовы. Хозяйку звали Хазима,
сыновей: младшего Федькой, старшего не помню и дочь Надька.
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                                                Землянка Плетнёвых. Дом № 1 построен на месте
землянки.

Сейчас трудно восстановить с какого времени введена нумерация домовладений
по улице Нахаловке, но надо отдать должное местным властям, что в этом деле  у нас
порядок, и ведётся отчётная документация.  Для тех,  кто не знаком с этой процедурой,
сообщаю, Сельские Советы ежегодно на 1 января заполняют Журнал подворного учёта,
указывая  в  нём  наличие  проживающих  людей,   скота,  птицы,  фруктовых  деревьев,
огорода. Составить такую опись будет невозможно, если не показать в каком дворе, на
какой  улице  и  под  какой  фамилией  и  номером  дома  сей  контингент  числится.  Мне
помнится лишь то время, когда крайний дом уже был уже под № 1 и жил в нём Киселёв
Николай Фёдорович.  Мужчина у дерева наш зять Игорь Можарцев.  Осень 2020 года.
Обхват ствола 3 м 95 см. Диаметр 1 м 32 см. Кто его посадил Плетнёвы  или Николай

Фёдорович  Киселёв, сказать трудно. Дереву более
60 лет.  Такое вот украшение нашей улицы.  Ива
растёт  под  электролинией,  её   много  раз
подрезали.

 После войны, изначально,  там проживала
семья  Плетнёвых,  а  их  старший  сын  Валерий
учился  со  мной  в  одном  классе,  был  у  него  и
младший  братишка.  Позже  они  перебрались  на
улицу  Советская,   я  бывал  у  Валерки  в  гостях.
Возможно, после Плетнёвых кто-то там проживал
другой,  а  Н.Ф.  вселился  позже,  но  для  нас  это

существенного значения не имеет. Помню, как Николай взял в жёны Людмилу/ Люську/,
якобы  свою  дальнюю  родственницу  с  Украины,  и  они  стали  жить  вместе.  Людмила
говорила с  заметным украинским акцентом,  мне было интересно слушать  её  речь,  это
напоминало  говор  нашей  бабушки  Ефимии  Максимовны.
Л.Б. часто упоминала себя, называя по отчеству, Борысовна.
Да,  да,  именно  Борысовна.  Слово  перелёт  Людмила
выговаривала  как  паралёт.  Николай  Фёдорович  родился
перед  войной,  среднего  роста,  симпатичный  мужчина.
Работал водителем на автомобиле «Скорая помощь» в ЦРБ, и
мы несколько раз побывали в нашей прославленной  деревне
Бишкама,  в  гостях у  деда Алексея  Трофимовича.  Затем он
работал  трактористом  и  грейдеристом  в  Дорожном отделе.
Последнее  его  место  работы  Цех  связи,  где  за  ним  был
закреплён  автомобиль   повышенной  проходимости  марки
ГАЗ – 63. Когда они построили глинобитный домик на месте
землянки,  не припомню, но их затея  стала  заразительным примером на всю Болотную
улицу.  Так  она  стала  называться  в  одно  прекрасное  время,  но  для  меня  это  событие
осталось тайной за семью печатями.  У них в огороде был выкопан в бытность Николая,
колодец.  Вода   мягкая,  но  сильно  отдавала  шампунем.  Это  было  из-за  того,  что  от
казённой бани мимо их домика была проложена керамическая труба для стока банных
отстоев. Заканчивалась труба прямо против торцевой стены дома, где-то в 10 метрах, и
банные помывки самотёком уходили под землю, растекаясь под огородом и ближайшей
округой. На протяжении 20 лет текли банные отстои, это надо полагать не один миллион
литров прошёл, впитываясь в землю.  Вода, до появления в селе водопровода, всегда была
дефицитом,  но  пить  без  разбора,  что  попало   тоже  нельзя.  Жаль,  китайцы  ещё  не
расчухали,  а  то  бы  давно  построили  завод  по  производству  Тройного  китайского
одеколона… В семье Н.Ф.  и Людмилы Борисовны  родилось  двое детей. Старший Сашка
и его сестрёнка Ольга. Они рано остались без отца, и Л.Б. приходилось нелегко, так как
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она работала санитаркой в районной больнице. Оклад маленький, премиальных нет и до
места  работы далековато.  Частично,  по этой причине  она  сохраняла  стройность,   на
зависть  полнотелым  товаркам.  Замуж  выйти  вторично  в  таком  возрасте,  шансов   у
женщин  мало, но Людмиле повезло. Пришёл к ней однажды разведённый мужчина Иван
Иванович Панарин,  да  так  и  остался  навсегда.  О судьбе Людмилы и её  житие можно
написать  отдельный  роман,  жаль,  нет  в  селе  писателя  типа  Семёна  Бабаевского,
написавшего роман «Сыновний бунт». Успела Л.Б. выйти на пенсию или нет, не помню,
но  вскоре Панарину довелось жить уже одному без хозяйки дома. И.И. вновь, как при
первой  жене,  увлёкся  выпивкой.  Нашлись  сострадательницы  на  его  травмированную
душу,  способствовавшие  больному человеку досрочной  мученической кончины. Домик
много лет пустовал, пока ему не уготована была судьбой учесть, стать Молебным домом
для прихожан района. С постройкой в селе  Православного Храма Воскресения Христово,
надобность в помещении отпала, но домик сохранился в первозданном обличии до сих
пор.

                                                        Сиражеевы.  Дом № 3.

Все  землянки  на  этой  улице  были  однотипные,  кроме  одной,  сохранившейся
дольше остальных на другом краю улицы. Она была двухквартирная, но об этом будет
сказано позже. Размер жилища/землянки/ мог быть чуть больше или меньше, всё зависело
от воли хозяина. В землянке под № 3  /возможно, что это был деревянный дом/  жилы
супруги Сиражеевы с двумя детьми. Глава семьи участник войны, инвалид. Ранен был в
ногу и едва мог ходить, супруга не работала.  Имена их мне неизвестны. Старшая дочь
Анька  и  её  брат  Мишка.  Пишу  все  имена,  так  как  мы  звали  друг  друга  в  детстве.
Настоящее имя Мишки – Марклес. С Мишкой мы были дружны и вместе играли, зимой
катались на лыжах и санках с плотины Прудка, что от Сиражеевского дома считанные
метры. В 1957 году Сиражеевы переехали жить в  деревню Аджитарово нашего района,
где в 1990 году мы с Мишкой и встретились. Причём одновременно узнали друг друга,
хотя  не виделись 33 года. Мишка, казавшийся мне в детские годы здоровым парнем, на
самом  деле  оказался  мужчиной  не  более  полутора  метра  ростом,  с  соответствующим
росту телосложением. При нём был ребёнок, точный клон Мишки, карликового росточка.
Что  повлияло  на  их  здоровье,  объяснить  себе  не  могу,  но  родители  были  нормально
развитыми людьми.

Следующими владельцами землянки стали супруги Удовидченко с двумя детьми и
тёщей Ивана Григорьевича.   И.Г.  участник  войны,  инвалид,  офицер  запаса.  Стройный
симпатичный  мужчина,  ранение  у  него  было  в  правую  руку,  ранен  в  перестрелке,
снайпером с немецкой стороны.  И.Г. состоял  членом  охот общества, но охотился только
на  водоплавающую  дичь.   Был  первоклассным  стрелком.  Это  он   каждый  раз
подтверждал, когда мужики стреляли по стендовым тарелочкам. Отец наш тогда работал
председателем общества  охотников,  и  для  тренировок   приобрёл  стендовую машинку.
Стреляли  на  аэродроме,  тарелочки  запускали  из  неглубокого  котлована.  И.Г.  работал
некоторое  время   в  местном  аэропорту,  встречал  и  провожал  прилетающие  с  почтой
самолёты Як – 12 А. Позже работал в РПС, на Хлебоприёмном предприятии.  И.Г. , завидя
Сашку  Касатова,  делал  вид,  как  бы  догоняет,  показывая    искалеченной  рукой,  что
забодает его. Его супругу звали Зоя. Стройная, среднего роста, инвалид с детства. Одна
нога  была,  как  говорят,  не  по циркулю.  Видимо сказались  последствия    заболевания
полимелиолита. Дети. Старший сын Сергей 1952 года и Сашка, года с 1956. Нормально
развитые ребятишки.  Сергей учился в одном классе с моим братишкой и имел кличку
Ульян. С ними проживала мать Зои, нам, детям, казалась, что походила она  на Бабу Ягу, и
имела прозвище Селяниха.  И.Г. толи ущемлённый тесным местообитанием, толи бес ему
ударил в ребро, но вскоре он оставил свою семью и сошелся с пожилой женщиной Дарьей
Акимовной  Фефеловой.  Детей  у  ней  не  было,  была  ли  ранее  замужем,  неизвестно.
Устроили они своё гнёздышко на другом конце села, а Зоя с детьми и мамам Селяниха
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переехали  в  город  Копейск.  Дарья  прожила  лет  до  90,  пережив  И.Г.  лет  на  тридцать
меньше. Разводы в семьях, конечно, не новость, но  супруги Удовидченко, в Сафакулево,
стали одними из первых. Даже мы, дети, понимали, что произошло что-то невероятное,
непоправимое. Разговоры об этом событие продолжались много времени, а тёте Зое даже
пришлось покинуть село,  что бы при встрече  не тыкали пальцем.

От   Удовиченко  –  дом     перешёл  к  Соколовым.  Соколов  участник  войны,
орденоносец. Работал конюхом в милиции. Супругу его звали Нюрой, полное имя Анна. У
Нюры был сын Анатолий, рождённый во время войны, возможно от  Сальникова, так как
при получении паспорта  Толька стал  Сальниковым, отчества  не  знаю.  Прожили они в
землянке несколько лет. Помню, как в огороде у них рос табак. Это довольно крупные
листья,  продолговатой  формы.   Было  посажено  там  несколько  грядок.  Наш  старший
товарищ, пасынок Соколова, показывая плантацию, хвастал  растениями, возможно, уже и
сам покуривал втихаря.  Анатолий после армии переехал на Севера, а тётя Нюра осталась
одна.  Куда и когда   ушёл Соколов мне неведомо.  Уже выйдя на  пенсию,  тётя  Нюра
сошлась  с  Устюговым  Владимиром,  стали  они  жить  по  улице  Кооперативной  №  13.
Устюгов  бывший  слесарь,  впервые  его  увидел  в  1965  году,  когда  его  бригада
монтировала в средней школе внутреннее отопление – батареи.   Наш 10 класс был придан
бригаде  сантехников  для  выполнения  вспомогательных  работ,  с  чем  мы  успешно  и
справились.  Устюгов со своей сожительницей уважали застолья в узком семейном кругу,
одно из них закончилось трагедией. Об этом я уже упоминал прежде.   

Следующим жильцом землянки № 3 стала семья Рахимовых.  Семья их состояла из
6 человек, поэтому уживаться в тесной землянке шестерым было трудно. Рауль, так звали
хозяина  дома,  рождённый  в  Кубакае,  работал  водителем  грузовой  машины  в  РПС.  В
свободное от работы  время Рауль сумел с помощью  родственников выстроить неплохой
крестовый домик,   баню,   помещения для содержания  скота.  Жена Аниса работала в
быткомбинате. Дети Раиль и две дочери. С ними проживала тёща.  Рауль среднего роста,
сухощавый,  рыбак  и  охотник.  В  конце  70  годов  приобрели  автомобиль Жигули 2101,
зелёного цвета, номерной знак 95 – 99. В нашем краю это первый автомобиль, поэтому и
помнится долго. Дети  у Рахимовых выросли – разъехались.  Рауль пережил супругу не
менее,  чем  на  десятилетие.  Дом опустел.  В  настоящее  время  там  проживают дальние
родственники  Рауля.  Внешний  вид  дома  сохраняется  прежней,  не  рушится,  видимо,
крепко сделан, хоть и топорно.

                                                   Власовы. Дом № 5.

Сколько помнится  та землянка,  впоследствии дом,  никогда не меняли хозяев,  и
перешли к детям по наследству. Владелец землянки Иван Андреевич Власов, помню, его
свадьбу с Александрой Андреевной Куликовой. Через год-два молодые переселились в
дом-пятистенник, собранный в один день из готового берёзового сруба, на субботнике. По
тогдашнему, субботник назывался «Помощь», наш отец и И. Касатов, кстати, родственник
И.А.,  тоже принимали участие, после был банкет. В семье родились Валерка в 1958 году
и года через два, Люська.  1 сентября 1965 года, идя учиться в 11 класс, по традиции, при
проведении  торжественной  школьной  линейки,  дарили  карандаш  и  тетрадку
первокласснику. Эти принадлежности я передал Валерке, и помню, не знаю, как он? И.А.
работал  в  Госбанке  экономистом,  позже  и  до  самой  пенсии  возглавлял  банк,  заняв
должность  управляющего.  Для  сведения  должностной  оклад  управляющего  банком
составлял 130 рублей, премиальные не регулярно, лишь в случае выполнения кассового
плана.   А.А.  работала  бухгалтером  в  разных  организациях,  нигде  надолго  не
задерживалась. В молодые годы она крутила педали  модного женского велосипеда, и её
смело можно отнести к разряду барышень  Чеховского рассказа  «Человек в футляре».
И.А. невысокого роста, не широк  в плечах, увлекался охотой и рыбалкой. Вся его после
армейская  жизнь  прошла в  стенах Сафакулевского  отделения  Госбанка,  МФО 1824.  В
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начале  60  годов  Власовы  приобрели  мотоцикл  ИЖ  –  56  светлого  окраса.  Мотоцикл
служил им долго, но Валерку за рулём я никогда не видел и это не совсем правильно. В
конце 70 годов Власовы разбежались. Шура осталась жить в доме, а И.А. вскоре получил
от  властей  квартиру  в  новом  двухквартирном  доме  по  улице  Больничной.  Как
большинство  представителей сильного пола, того времени, И.А. имел мотоцикл Урал и
пользовался  им  до  финишной  черты.  Одно  время  И.А.  сожительствовал   с  Санией
Рахматулловной Мухаметовой, работавшей, до их «бракосочетания»  в Госбанке старшим
кассиром.  Однако,   совместное  проживание  не  было  счастливым  и  бывшие  коллеги
отторгли  друг  друга.  До  конца  дней  своих,   И.А.  проживал  один,  потом   к  нему
подселились дочь с мужем и детьми. В старом доме остался жить Валерий. Семьи и детей
не имеет.  Хозяйства  нет,  но  содержит огород.  Домик обветшал,  но  из-за  разросшихся
деревьев, проходя мимо, этого сразу и не приметишь.

                                                      Волошко – Кисель. Дом № 7.

Однокомнатная землянка  Киселей была, чуть больших размеров, чем соседские.
Окна выходили прямо на уровень земли, были небольшие, но давали достаточно света.
Хозяин  дома  Кисель  Фёдор  Дмитриевич  1903  года  рождения.  Родился  в  Полтавской
области Кобелинский район.  Призван в Армию Сафалевским РВК в 1943 году,  летом.
Рядовой  893  стрелкового  полка  196  стрелковой   дивизии.  Погиб  18.01.  1944  года.
Похоронен в Ленинградской области, село Ропига. Данные взяты мной из книги Памяти.
До призыва работал бухгалтером  районной больницы, носил очки. Младший сын Пётр,
родившийся 20 сентября 1943 года, так никогда и не увидел своего отца. Супруга Ф.Д.
Галина  Максимовна  Волошко  работала  санитаркой  в  роддоме.  Случайно  стала
свидетельницей  родов  нашей  дочери  Катерины  и  способствовала  их  благополучному
завершению  в  мае  1975  года,  о  чём  и  сообщила  нам,  придя  с  работы.  Отдавая  дань
старине, можно считать её крёстной матерью. Спасибо, что оказалась рядом в нужный
момент. Ф.Д. и Г.М.  не были зарегистрированы, поэтому  фамилии у них разные. Дети.
Николай родился до войны,  Сергей 28.02. 1941 года,  Евгения  родилась в 1942 году  и
Пётр 20. 09. 1943 года. Трудное выдалось детство. И здесь уместно изречение - в детстве у
меня не было детства. Одной, с окладом санитарки, растить четверых детей – это подвиг!
Николай и Сергей в армии не служили. Пётр  отслужил 3 года в артиллерии на Дальнем
Востоке и вернулся домой, когда на месте землянки был выстроен саманный пятистенник.
Кроме того старший брат Николай и Евгения уже проживали в таких же особняках по
соседству. Как бы трудно ни было, Г.М. держала корову и немного птицы. Во времена
Хрущёвского  беспредела,  когда  хлеб  отпускался  по  карточкам,  на  селе  провели  одно
шокирующее  мероприятие.  По  решению  сверху,   при  сельских  советах  создавались
бригады  по  отстрелу  собак,  даже   тех,  которые  содержались  на  привязи.  У  Киселей
дворняжку  по кличке   Дружба,   постигла  роковая  учесть.   В огороде  у  Г.М.  издавна
существовал питьевой колодец. Собственно  - это была глубокая яма, снизу  метровый
высоты сруб, где скапливалась вода.   Сначала спускались в яму и ведром зачерпывали
воду, потом осторожно поднимались наверх. От дома колодец был метрах в 15.  Вода,
скорее  всего  жёсткая,  но  зато  близко  от  дома  и  своя.  Между  землянкой  и  колодцем
прижился высокий ветвистый тополь. После возведения нового дома, тополь и колодец
исчезли, о чём глубоко сожалел вернувший из Армии младший сын Пётр… Со временем
все дети Галины Максимовны определились и стали жить своими семьями. Евгения после
неудачного замужества за Васильева  Николая, уехала на Украину, вновь вышла замуж,
растёт  сын.  Сергей  Фёдорович  окончил  Новосибирский  торговый  институт,  женат,
родилось пять детей. Пётр Фёдорович  женат,  два сына и дочь. Окончил Челябинский
институт  механизации  и  электрификации  сельского  хозяйства.  В  своё  время  братья
занимали  руководящие посты в организациях района, сейчас оба живут в Сафакулево,
пенсионеры… Мать Г.М.  постоянно находилась в здравом теле,  дружила с головой и
дожила в своём родном обиталище до 90 лет. После неё,  в доме одно время проживал
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старший  внук Владимир.  Домик от  времени стал  ветхим,  пустует,  проживание в  нём
сейчас невозможно.

                                              Ноздрины.   Петровы.  Дом № 9.

У Ноздриных семья состояла из трёх человек. Мать и двое детей. Рая и Виктор. Как
звали женщину, не помню,  а  моя сестра Нина, утверждает, что это была тётя Катя. Отца
у них не было. В книге Памяти есть один из погибших по фамилии Ноздрин Василий
Иванович. Призывался в 1941, а погиб в 1942 году. Скорее всего, это их отец. Вскоре они
переехали на другую улицу села, а их фазенду заняли Петровы.

Петровы не коренные жители села  Сафакулево.  Поселились  они по соседству с
Киселями в середине  50 годов. Дом, представлял собой, ветхое деревянное сооружение из
двух  комнат.  Петров,  сухощавый  не  молодой  мужчина,  работал  на  складах  РПС
кладовщиком.  Супругу его  вообще не  помню. Единственный сын Сашка  был немного
младше меня.  На фотографии,   в  рассказе  «Стадион»,  Сашка  крайний слева  в  шапке-
ушанке с завязанными наушниками. Среди  наших  сверстников  считалось
недостойным  завязывать  шапку  на  подбородке,  так  носили,  считали  мы,  только
маменькины  сынки.  Обратите  внимание,  на  фотографии  он  единственный  у  кого  так
завязана шапка. Против родительского диктата, конечно, не пойдёшь, но можно было бы
схитрить, развязав бантик на выходе из дома. В начале 60 годов, Петровы вернулись на
прежне место жительства. Особо по этому поводу никто и не сожалел,  чьим либо другом
Петруша не стал, что редко случается в мальчишеской среде.   

После Петровых «особняк» заняли две немолодые женщины – сёстры Каримовы с
малолетним сыном  Маратом,  мальчиком лет  десяти.   Каримова Сагира,  в  девичестве
Юсупова,   и  её  сестра   Софья  отличались  худобой,  очень  не  привлекательные  дамы,
неопределённого  возраста.  Возможно,  сёстры  получали  пенсии  по  инвалидности,  не
берусь утверждать. Марат,  уже в возрасте взрослого мужчины, был такой же худющий,
как и его мамаша и тётка.  Работал в различных организациях  связанных с теле-радио
аппаратурой.  В  середине  80  годов  Каримовы переехали   на  новое  местожительства  в
сторону райбольницы… На их место перебрались супруги Набиевы Рамзис и  Райхана
Ибрагимовна   с  детьми.  Рамзис  работал  экскаваторщиком,  был  классный  специалист.
Через  пару  лет  они  уже  проживали  во  вновь  отстроенном  крестовом  доме,  провели
водопровод и горячее  отопление. Рамзис постоянно завозил  плодородную землю  на свой
огород. Земля на этом участке,  после рекультивации не вымокает и приносит хорошие
урожаи в благодарность  за доброе дело.   Райхана  с  молодости работала продавцом в
Райпо, сейчас на заслуженном отдыхе. В январе 2018 года ей исполнилось 70 лет. Дом
выглядит как новенький, украшает нашу улицу и её заботливую хозяйку.

                                                 Красносельские.  Дом № 11. 

В начале 50 годов в землянке проживала семья Красносельских. Детей у них было
двое или трое. Красносельский работал на кирпичном заводе мастером, был хранителем
секретов кирпичного производства.  Завод принадлежал колхозу им. Жданова, и только
начал  осваивать  кирпичное  производство.  Мастера  ценили  за  его  профессионализм,
видимо,  за  хорошее  качество  кирпича.  Однако  руководство  в  колхозе  им.  Жданова
менялось  часто  и  в  одно  прекрасное  время  заводик  прикрыли.  Мастер  остался  без
любимого занятия, и ему пришлось искать счастья на стороне. В Щучанском районе, в
посёлке Козино, ему тотчас нашли соответствующую должность, чьё предложение он и
принял.  Этот  завод  впоследствии  славился  кирпичом  отменного  качества  на  всю
Курганскую область,  где   есть  и  не  малая  заслуга  Красносельского.  Помню,  что  этот
мужчина был худощавый, веснущатый, с рыжим отливом  в волосах. Лет через двадцать в
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Сафакулево  на   вновь  отстроенный  кирзавод,  устроился  работать  его  сын  Владимир,
точная копия отца. Квартиру его семье предоставил всё тот же колхоз, непосредственно на
территории  кирзавода.  Завод  выпускал  более  полумиллиона  штук  кирпича  в  год,  но
качество его было низким,  и использовать можно было только на внутреннюю кладку.
Завод существовал на паях колхозов района, доходов он не приносил, кирпич был низкого
качества, со временем его передали на баланс СМУ, где он окончательно и зачах. СМУ
пыталось  построить   завод  по  самым  современным  типовым  проектам,  возвели
капитальные сооружение,  потратив огромные деньги, но допустив  массу нарушений в
технологическом  процессе,  так  и  не  порадовались  выпуску  продукции.  В  90  годах  в
стране настали большие перемены. Строить перестали,  только крушили.  Эта же участь
постигла  и  кирпичный  завод,  чьи  развалины,  похожие  на   разрушенную  Брестскую
крепость, до сих пор напоминают о былом величии некогда могучей Державы. 

От  Красносельских  землянка  под  №  11  перешла  к  Понаморёвой  тёте  Тане,
женщине Бальзаковского возраста. Как правильно пишется её фамилия мне неизвестно.
Существует три варианта написания этой фамилии.  Я выбрал наугад. Думаю, что никого
при  этом  не  обидел.   Тётя   Таня  жила   без  мужа  с  взрослым   сыном  Владимиром
Булавкиным, примерно 1943 года рождения. Отличительной её чертой было то, что она
имела  бельмо на глазу. В землянке было всегда чисто и опрятно. Вовка, скорее всего,
учился в ремесленном училище, так как его мы видели только в летнюю пору. Был он
стройным и красивым юношей. Папиросы от мамаши прятал в велосипедной сумочке для
инструментов,  их там обнаружила его  двоюродная сестра  Галина,  которая  выдала нам
тайну по секрету. Срок давности Вовкиного секрета истёк, поэтому я вам  и рассказываю.
Тётя  Таня  работала,  содержала  огород.     Наши  родители  часто  отправляли   нас  за
молодым  зелёным  луком  к  тёте  Тане,  пучок  стоил  один  рубль  или  10  копеек  после
денежной реформы 1961 года. На лето к тёте Тане приезжала из города Щучья, дочь её
сестры Катерины,  племянница Галя 1947 года рождения.   Мы с сёстрами,  были с ней
дружны, поэтому о них многое знали, но не всё. Летом 1964 года на озере Тургояк при
катании на моторном катере старшеклассников из города Щучье случилась беда. Катер
опрокинулся, и погибло семеро человек, в том числе и наши знакомые Галя Понаморёва и
Люда Редозубова. Тётя Таня в начале 60 годов переехала на жительство в Щучье, позже
жила в селе Сухоборка, недалеко от старого деревянного моста, что в центре села. Тётя
Таня дожила   до глубокой старости… 

Землянку у неё перекупили Васильевы: Николай и Евгения/  в девичестве
Кисель/. Своими собственными стараниями они выстроили саманный дом из двух комнат,
но радоваться  жизни в «раю» не довелось. По каким-то причинам детей у них не было, а
годы поджимали.  Супруги  разъехались.  Евгения  оказалось  на  родине  предков.  Вышла
замуж и родила сына. Позже на месте саманного домика был выстроен  к концу 70 годов
полноценный  одноквартирный  дом,  в  котором  стали  проживать  супруги  Юсуповы,
Марсель и Вера. В настоящее время, сменив несколько хозяев, в доме проживает семья
Чиняевых.  Есть  огород,  но земля  стала  неплодоносной,  картошка  родится  с  трудом,  в
дождливый сезон вымокает, деревья не приживаются. Соседи же, Набиевы, доказали это
своим самоотверженным трудом, и радуются успехам. Без труда, не вынешь и рыбки из
пруда.

                                         Прасковья Яковлевна.  Дом № 13.

Как фамилия этой женщины мне  не дано знать. Звали её Прасковья Яковлевна, и
была она родной сестрой нашей соседки Татьяны Яковлевны, по мужу Аришиной. П.Я.
инвалид с детства. Была хрома на ногу, которая у ней уходила несколько на сторону. Нам
казалось  она  очень  старой,  но  50  лет  ей  точно  не  было.  Также  неизвестно  где  она
работала, хозяйство не держала, но огородик у неё был. Куда переехала не знаем. На этом
месте несколько лет никто не селился, и там образовался пустырь. Свято место пусто не
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бывает.  Однако застройщик всё-таки нашёлся… Частное жильё на грани 50 – 60 годов
отстроить  было  не  так  просто.  Финансовые  возможности  населения,  и  строительные
ресурсы  торговых  предприятий,  были  ограничены,  да  и  мест  свободных,  лучше
упомянутого участка, было на селе ещё предостаточно… Сливинских Иван Ильич работал
в коммунальном хозяйстве на должности бригадира или мастера, позже стал возглавлять
это заведение.  Он и оказался застройщиком данной территории.  Правда я затрудняюсь
сказать,  строил  он  на  свои  кровные  или  на  деньги  предприятия.  Крестовый  дом  из
соснового кругляка возвели быстро, прочно и красиво. Прошло уже более полувека,  а дом
выглядит, будто недавно построенный. И.И. фронтовик, ранен. Повреждены  у него были
голосовые связки, поэтому  говорил,  как бы шепотом. Супруга работала бухгалтером на
том  же  предприятии.  Воспитывали  двух  дочерей.  Старшая  дочь  Людмила  с  мужем,
сейчас проживают в США, водятся с внуками.  Стариков Сливинских давно уже нет. Дом,
естественно продан… Поселился там Валиуллин И.А. с гражданской женой. Совместно
прожили не долго, как говорят,  не сошлись характером.  Дети Валиуллиных, от первой
жены, живут отдельно. Следующая  женщина И.А., Рахимовая Галия жила с ним также в
гражданском браке, в настоящее время уехала из-за скверного характера супруга к дочери
в город Челябинск. Дом отапливается газом, есть в доме вода и все коммунальные блага.

                                                     Крупины.  Дом № 15.

У Крупиных  был настоящий дом-пятистенник из двух смежных комнат. На постое
у них проживали  молодожёны  Шляпины: Николай Павлович и  Вазифа… Крупиным
было  лет  по  45  –  50.  Детей  при  них  не  было  и  мне  ничего  не  известно  об  их
существовании. Крупин, высокого роста, стройный, худощавый мужчина в расцвете сил,
работал в Заготконторе, принимал пушно-меховую продукцию. Заядлый рыбак и охотник.
С  его  огорода  и  до  озера  Камышное  шла   тропинка,  по  которой  он  ходил  ставить  и
снимать сети. Лодка  находилась на пристани, закрываемая на замок. Помню, у них были
кряковые  утки,  к  которым  повадился  садиться  во  двор  дикий  селезень.  Любовь  не
картошка, даже у птиц. Однажды пришелец увёл со двора понравившуюся ему уточку.
Парочка  обитала  на  Прудке.  Боясь,  что  утка  не  вернётся  домой,   Крупин  спросил
разрешения у нашего отца, председателя общества охотников,  к тому же штатного егеря
района, отстрелять его. Мы случайно  с товарищами присутствовали при  этом событии и
страшным оно нам не показалось. Я к тому времени бывал на охоте с отцом много раз и
уже стрелял из одностволки 32 калибра… Забегу несколько вперёд. В начале 80 годов на
улице Болотной по краю стадиона, стали закладывать три дома для работников райкома
партии.  При проведении земляных работ,  в  среднем доме,  строители  натолкнулись  на
человеческие останки. Известия об этом по сарафанному радио пронеслись по всему селу.
Выдвигались различные версии, но официально ничего объявлено не было. Моя коллега
по работе рассказывала,  со слов своей матери,  что ещё  в довоенное время проходили
сборы ребят призывного возраста.  На стадионе они занимались физической и военной
подготовкой,  с  последующей  сдачей  нормативов  ГТО.  Во время  забега  один молодой
человек упал и  поранился  ножницами,  которые были у  него  в  кармане  пиджака.  Рана
оказалась смертельной и его якобы захоронили   на территории стадиона. Существовала и
другая  версия. Якобы здесь некогда существовало православное кладбище, так  как это
была  окраина  села,  и  найденное  захоронение  не  является  единственным.  У  моего
товарища,  старше  меня  возрастом,  была  своя  версия.  К  Крупину  однажды  прибыл
приятель, чему мой друг был свидетелем, с которым они вместе отбывали срок в местах
не столь отдаленных, и находился  здесь какое-то время.  Вероятно, что тот друг владел
некой информацией в отношении Крупина и потребовал с него плату за молчание, или
причитающуюся  ему  за  соучастие  долю,   своевременно  не  полученную.  В  ссоре  или
преднамеренно,  Крупин  нанёс  противнику   раны  несовместимые  с  жизнью  и  ночью,
выкопав  прямо  против  своего  дома  яму,  на  краю  стадиона,  схоронил  там  своего
подельника. Товарищ  говорил мне, что на том месте каким-то образом оказалась куча
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навоза,  но  никто  не  придал  этому  никакого  значения,  кроме  рассказчика,  связав  это
событие  с  неожиданным  исчезновением  приятеля.  Так  ли  это  было,  останется  тайной
навсегда… Стоящие на постое, чуть позже этого события квартиру у Крупиных, супруги
Шляпины, только что поженились. Николай Павлович работал судьёй в  нарсуде. Роста
чуть ниже среднего, коренастый, общительный, носил соломенную шляпу, был в хороших
отношениях  с нашими родителями.  Увлекался  охотой.  Помню, его визиты в наш дом.
Отработав срок, Шляпины переехали в Челябинскую область. В 70 годах Н.П. приезжал в
Сафакулево и заходил  проведать наших родителей. Меня в тот период  дома не было…
Крупины в начале  60 годов  покинули Сафакулево,  но  куда  конкретно  переехали,  мне
неизвестно.

Спустя десятилетие на этом месте отстроили крестовый дом супруги Хазаровы. В
семье у них  пятеро детей. Держали  большое хозяйство.  Фахретдин Загретдинович 1942
года  рождения.  В  Армию  призывался  вместе  с  Петром  Кисель,  служили  в  одном
подразделении  на  Дальнем  Востоке.  Много  лет  отработал  водителем  в  колхозе  им.
Жданова.  Его  автомобиль-техпомощь,  марки  Газ-52   имел  будку  зелёного  цвета  с
надписью АЛТАЙ. Ребятишки, завидев машину, кричали Алтай едет. В последние года
перед выходом на пенсию Ф.З. работал в  местном СПТУ, преподавал автодело. В лихие
90  годы  пытался  заняться  фермерством  на  бывшей  своей  родине,  в  деревне  Бурыл-
Айгирово.  Деревни  Б  -  Айгирово  не  существует  с   Хрущёвских  времён.  Укрупнение
населённых пунктов происходило под лозунгом: «Смычка между  городом и деревней».
Попытка, скрестить ужа с ежом не удалась…  Некачественное зерно Ф.З., перемешанное с
овсом, оказалось не востребованным, и затея с землепашеством, сразу подрубила крылья
молодому  фермеру.  Был  у  Ф.З.  свой  трактор  и  даже  старый,  но  рабочий  комбайн,
полученные в счёт причитающегося пая после раздела имущества колхоза Зауралье /ранее
Им.Жданова/. Сейчас Хазаровы проживают  с одной из дочерей, получают пенсию.

                                                Кладиковы. Дом № 17.

Кто такие  Кладиковы, абсолютно  не  припомню,  а  вот  домик их запечатлелся  в
первозданном виде.  Мы с сёстрами часто ходили в  гости к дедушке  Ивану,  а  усадьба
Кладиковых всего лишь через один дом от них. Обходить вокруг стадиона не в детских
обычаях. Если идти напрямую от нашего дома к дедушкиному, то это намного короче и
быстрее. Я как бы запомнил себя в момент перехода через жердяное ограждение стадиона,
которое  не  являлось  для  нас  препятствием.  Забор  стадиона  представлял  собой  ряд
столбиков, с прибитыми к ним  в три или четыре ряда строгаными жердями. Для 5 – 7
летнего  ребёнка  преодолеть  пространство  между  жердями  сущий  пустяк.  Сёстры,
наверное,  делали  именно  это,  либо  перелезая  забор  через  верхнюю  перекладину.  Со
временем  забор  стадиона  изменился.  Соорудили  его  из  штакетника,  который  труднее
преодолеть,  да и надобность  в этом отпала,  деда  не стало.  Кладиковы,  тем временем
перебрались на новое место жительства, а их фазенду заняла, молодая женщина с детьми.
Звали  молодку Людмила Петровна Сальникова, по мужу Плотникова, рождённая году в
1944  или  чуть  раньше.  Муж  её  находился  толи  в  Армии,  толи  в  местах  не  столь
отдалённых, но двойников мамаша воспитывала одна, а Славку, мужа её, я так ни разу и
не  видел.   Л.П.  попросту  величали  Люськой,  до  Людмилы  она  попросту  ещё  не
дотягивала,  а  уж Петровны  тем более.  У Люськи был брат Вовка 1946 года и сестра
Полька  1949  года  рождения,  которые  были  ей  помощниками  и  няньками  для   лялек.
Мамаша её Евгения или тётя Женя с мужем  Петром, отчества не помню, жили совсем
недалеко, на перекрёстке  будущей улицы Первомайской и Советской. Оба они работали в
РПС и были кладовщиками на разных складах. На усадьбе Кладиковых – Плотниковых
имелись хозяйственные постройки для скота, и разрабатывался огород.  Кстати, огороды
были у всех жителей улицы Болотной, и приносили неплохие урожаи. В 1966 году, тётя
Женя  с  дочерями  переквалифицировались  в  продавцов  Универмага,  который
располагался на улице Куйбышева в щитовом здании, через стенку с книжным магазином.
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В книжном магазине одновременно была конторка, где выделено место для товароведа по
книге.  Эту  должность   в  тот  период  как  раз  занимал  наш отец.  Один  раз  в  год,  так
заведено в торговле, в каждом магазине должна проводиться сплошная проверка товаров,
т.е.  ревизия товарно-материальных ценностей,  в  основном приуроченная к очередному
отпуску  продавцов.  В конце 1967 года ревизионная  комиссия  установила  у продавцов
Универмага Сальниковых-Плотниковых недостачу на сумму полторы тысячи рублей. По
тому времени огромная сумма. Чтобы не выносить сор из избы,  Сальниковых обязали
возместить недостающую сумму, в противном случае материал будет передан в народный
суд. Естественно они взмолились, что таковых денег у них и в помине нет. Идя навстречу
пострадавшим,  Правление  РПС  предложило  им   уступить  квартиру  Людмилы
Плотниковой, стоимость которой примерно, равна недостаче. Бывшие продавцы магазина
условие РПС приняли,  и перекрестились, что называется. По селу, однако, ходили слухи,
что недостача была фиктивной, просто женщины сделали, ход конём и партию выиграли.
Людмила  вскоре переехала на новое местожительство в Карагандинскую область. В 1969
году,  когда  я  вернулся  домой после  службы в  Армии,  тётя  Женя  здесь  уже  не  жила,
Полина со временем  переехала к старшей сестре.  Больше я их не видел, и в последнее
время об их судьбе ничего не известно.

 Домик Людмилы заняла тётя Маша Редькина, возможно, она тогда работала
в РПС и получила эту квартиру по ордеру. Вскоре к одинокой, трудоспособной женщине
прибился  одинокий  мужчина  её  возраста.  Звали  его  Виктор  Рыжиков,  недавнишний
начальник метеорологической станции. Метеостанцию, якобы из-за финансовых проблем
в стране, прикрыли, разумеется, не только в нашем районе, а персонал сократили. Виктор
успел  устроиться  на  работу  бойцом  в  пожарную  часть,  откуда  и  вышел  потом  на
заслуженный отпуск. К домику, умелыми руками была пристроена комната, что вполне
устраивало  пожилых  людей…Впоследствии  владельцем  усадьбы  стала  Якупова  Роза
Кавыевна, но не надолго, перепродав его Абдуллиной Свете. Сама же Роза купила дом
напротив  у  Ибрагимовой.   Летом  2016 года  рядом со  старым домом Свете  удалось  с
помощью  братьев  выстроить  современный  брусковый  дом  на  прочном  высоком
фундаменте из блоков. Дом стоит несколько на склоне, рядом с другими строениями и
теряет среди них свой товарный вид.

                                                Павлушины. Дом № 19.

В  этом  просторном  бревенчатом  пятистеннике  проживали  супруги  Павлушины.
Возрастом они были ближе к 50 годам,  что нам казалось очень много, почти старики.
Павлушин работал плотником в коммунальном хозяйстве.  Чем занималась его супруга,
мне не было известно. Одевались они не лучше, чем их соседи, выглядели однако опрятно
и дом их, ничем особым против других   строений  на Болотной улице не выделялся…
Хочу отметить, что Болотная улица выглядела тогда намного приглядней, чем в 21 веке.
Идеальная чистота вдоль всей улицы. Зелёная травка, канотопка, никаких тебе клёнов по
обочинам или чертополоха. Дорога без колдобин и канав с застоявшейся жижей. Возле
домов нет  наваленных кучами дров и другого разного хлама.  Иногда,  конечно,  можно
было  встретить  коровьи  «лепёшки»  или  гусиный  помёт,  а  так  сплошная  чистота  и
порядок. Честное пионерское под салютом, всё без обмана… Старики Павлушины жили
вдвоём, на лето у них гостила внучка Нинка Мягшина, белобрысая веснушчатая девица,
почти наша ровесница. Павлушины жилы по соседству с нашим дедушкой, и вероятней
всего они каждый день приветствовали друг друга через забор. Помню, что Павлушин
выглядел высоким, стройным мужчиной, но не молодым. Покинули они Сафакулево во
второй половине 60 годов. 

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 70



Следующим  хозяином  описанного  мною  жилья  стали  супруги  Рыжковы  Иван
Семёнович  и  Зинаида  Карпавнас  детьми:  Сашкой,   Светой  и  ещё  одна  девочка…
Небольшое отступление. Может быть, что этот дом не был личным жильём  Павлушиных,
а принадлежал какой-либо организации или стоял на балансе коммунального хозяйства.
Если дом был личной собственностью, то Рыжковы его выкупили,  возможности у них
такие  были.  Иван  Семёнович  заготовлял  в  делянах  Лесничества  деловую древесину  и
дрова для продажи населению. Заработки его были не сопоставимы с окладами  граждан
села,  какую  бы  должность  они  не  занимали.  И.С.  мужчина  высокого  роста,  крепкого
телосложения,  отличался   статью,  красотой  и
здоровьем. Будучи пенсионером, он запросто таскал
на буксире полнющее корыто со шлаком от казённой
бани  до  своего   двора  по  земляному  грунту,
выстроив,  таким  образом,  преграду  весеннему
половодью через свой двор. Дело в том, что их дом и
усадьба находятся ниже дорожного полотна, и вода
свободно  могла  уходить  на   огород,  смывая
плодородный слой. Вот с этим «злом», И.С. боролся
несколько лет и одержал победу. Кстати,  через наш
двор со стороны казённой бани, вода  так же уходит
по асфальтовой дорожке,  в наш Пруд, пополняя его
ресурс,  чему  мы несказанно  рады.    З.К.  и  И.С.  с
дочерьми,  справа  сестра  И.С.  Александра.  Фото
1960  г.   В  огороде  И.С.  вырыл  колодец,  оттуда
Рыжковы брали воду для питья и поливали овощи. С
нашего  двора    виден   «журавль»,  которым
пользуются  для  выемки  воды  из  колодца.  Летней
порой,  ранним  утром  И.С.  заготовлял  воду  на
поливку, чтобы за день она прогрелась. Так делали и
наши родители у себя во дворе, будучи на заслуженном отдыхе. Оставшись в большом
доме  одна,  Зинаида  недолго  наслаждалась  тишиной  и  покоем.   У  сына  Александра,
жившего отдельно в городе, жизнь не заладилась,  и он отправился в родительский дом
искать материнской поддержки, чем только и усугубил её  существование.  Вскоре А.И.
сошёлся с местной жительницей Марьям Шафиковой, в девичестве Абдуллина, и, продав
родительское  жильё Рахимовой Анфисе,  переехали  жить  в  Тюменскую область,  пожзе
переселились в Коркино Челябинской области. 

                                                     

                                              Белошангины, Соболевы. Дом № 21.

 Белошангин Иван Васильевич, наш  дедушка с материнской стороны. Родился 24
февраля 1893 года в соседней Челябинской области. Прибыл в Сафакулево в 1952 году
после  смерти   своей  супруги,   нашей  бабушки  Пелагеи  Яковлевны,  в  девичестве
Шунайлова.  Каким  образом  досталась  ему  квартира  в  этой  землянке,  ответить  теперь
никто  не  сможет.  Предположительно   это  было   служебное  жильё.  Землянка  была
двухквартирная,  дедушкина   половина   окнами  выходила  на  южную  сторону.  Был
приличный двор, с образцовой чистотой. Посередине  заметная канавка с нанесёнными в
неё дождевыми потоками  песка с блёстками. После дождя и весеннего половодья, вода
устремлялась по склону и шла через двор в огород и там впитывалась в землю. Картошка
в огороде вырастала,  и деду и его новой пассии  хватало её до будущего урожая.  На
снимке, Иван Васильевич, его супруга Пелагея Яковлевна и младшая дочь Валентина. 1950
год. Официально дед женился повторно на Вассе Григорьевне Постоваловой, урождённой
в деревне Боровичи, Сафакулевского района. Васса была чуть моложе дедушки. Замужем
не  была,  детей  у  ней  не  было.  Нам,  детям,  она  нравилась,  и  мы  считали  её  своей
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бабушкой,  наравне  с  родной.  Была
всегда  приветлива,  угощала
конфетами, садила за стол пить чай
из  угольного  самовара.  Дома  было
чисто  и  просторно.  Кухня  и
большой  зал  -  для  двоих
предостаточно.  Потолок  в  зале
просел,  и  чтобы  избежать
обрушения,  его  изнутри  комнаты
подперли  прочным  бревном.  Было
ли  это  изобретение  деда  или  его
предшественников – военная тайна.
В  помещении  кроме  русской  печи,
кровати, стола и табуреток, похоже,
больше  ничего  не  было.  Вход  в
квартиру  был  через  большие  сени,  что  соединялись  общей  кровлей.  Дедушку  помню
только с 60 летнего возраста,  с морщинистым лицом, широкими усами,  скрывающими
ранение, полученное в бою с  австрияками, времён первой мировой. Дедушка Иван был
высокого  роста,  широкоплечий,  кряжистый,  имел  не  малую физическую  силу,  но  уже
ставший седым и сутулым от возраста. Любил читать книги. Работал он в местном сельпо
плотником, должность его была бондарь. По улице Ворошилова, где сейчас проживает
М.Камалов,  до  сих  пор  сохранились  ворота,  которые дед  смастерил  своими  руками в
конце  50 годов.  Руками нашего  деда  изготовлены  косяки,  двери  и  оконные  рамы для
нашего  строящегося  дома  по улице  Кооперативной  № 1.  Васса  Григорьевна,  среднего
роста,  стройная, опрятная женщина, приятная лицом. Не работала.  Совместно прожили
около 10 лет.  В мае 1964 года  дедушка ушёл из жизни,  а  Васса через год сошлась с
другим стариком по фамилии Калясников Пётр и стала жить в его квартире.

Во второй  половине земляного дома проживали Соболев Алексей  Ефимович и
Касатова  ПрасковьяНикифоровна.  У   тёти  Паши  были  больные  ноги,  она  едва
передвигалась, поэтому  за глаза её звали Паша-косолапка.  Несмотря на это в небольшом
огородике  она  ухаживала  за  грядками,  передвигая  ящичек  за  собой по  расширенному
междугрядочному  пространству,  т.е   по  технологической  колее.  Алексей  Ефимович
инвалид  ВОВ,  работал  сторожем  в  районной   аптеке.  Между  прочим,   Алексей  был
страстным парильщиком-мазохистом. Он истязал себя намыленным голиком, и однажды в
парилке  у  него  случился  сердечный  приступ.  Мужики  вытащили  его  в  предбанник  и
обливали холодной водой. Спасли. Воевал А.Е. не долго, получив контузию. Комиссован
по состоянию здоровью, к тому же  страдал туберкулёзом,  часто кашлял с хрипотцой.
Алексей  Ефимович,  единственный  среди  фронтовиков  русской  национальности,  имел
бороду, к тому времени уже седую, усов у него не было. Походил он на древнерусского
старца с лубочных картинок. Жильё Паши и Алексея было идентичным, что и у нашего
деда  Ивана  Васильевича.  Мне  доводилось  бывать  на  их   половине,  так,  что  имею
представление, а не с чужих слов информирую. Тётя Паша в свободное время сидела в
горнице, против небольшого оконца, и  смотрела на улицу. К ней часто заходили друзья,
знакомые,  и  она  делилась  с  ними  сельскими  новостями,  чему  собеседники  всегда
удивлялись. Человек сидит дома и,  оказывается,  знает больше чем они. В 1968 или 1969
году,  землянку  снесли,  так  как  она  стала  представлять  угрозу  для  здоровья  и  жизни
единственного его обитателя тёти Паши. Супруга, Алексея Ефимовича, к этому времени в
живых уже не было. Соседка Васса Григорьевна переселилась в другой дом. 

На этом месте  вскоре вырос  большой бревенчатый дом из круглого сосняка
на четыре хозяина. В каждой квартире прихожая, она же кухня и зал, есть  тесовые сени. В
одну из квартир заселилась Тётя Паша, но жить ей здесь долго не довелось. Вскоре её не
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стало…  Огородами  новосёлы  не  стали  себя  утруждать  и  участки  позарастали,  став
рассадником  сорняков  для  ближайшей  округи.   Квартиросъёмщики  долго  не
задерживались, попадали всё временщики какие-то. С южной стороны, правда, около 20
лет проживает семья Набиевых с тремя детьми, а в другой половине уже в нашу бытность,
каждая  квартира  сменялась  раз   шесть  –  семь.  В  дом  завели  воду,  очередь  за  газом.
Огородов так и нет, дворы не обихожены. Дому скоро полвека. Фундамент давно прогнил,
середина  дома  просела  с  фасадной  стороны,  вид  с  улицы  не  привлекательный,  а
поправлять  дорого  и  бесперспективно.   Зелени  в  палисадниках  нет…   Выше,  я  не
случайно  останавливался  на  внешнем  виде  улицы  Болотной.  Что  было  тогда,  и  что
наблюдаем сейчас, отличается как небо и земля. В 80 годах проезд со стороны колхоза в
центр  села  перекрыли для грузового  автотранспорта.  Машины и  трактора,  не  доезжая
здания  Милиции,  стали  сворачивать  на  улицу  Болотную,  60  лет  СССР,  выезжая  на
Советскую, т.е. минуя центр села. Дорогу по нашей Болотной улице разбили так, что даже
трактора стали там тонуть. Тогда, не знаю по чьей инициативе, против  дома Шалгиных
положили  поперёк  дороги  ржавую  трубу,  полуметрового  диаметра.   Ремонтировать
дорогу  никто  не  думал,  и  как  быть  жителям,  волновало  только  самих  заложников
ситуации. Представьте себе такую картину, на улице проживает три секретаря райкома
партии, а к их домам  ни подъехать, ни подойти.  С Божьей помощью удалось в 1989 году
дорогу реставрировать и защебенить. Понадобилась всего неделя, и улицу стало не узнать.
В тоже время был решён вопрос с переименованием  улицы Болотной в Зауральскую.

                                                     Школьный огород.

Следующим  объектом  за  дедовой  землянкой  шёл  Школьный  огород.  Сейчас
полностью эту площадь охватывает наша усадьба.  Наш дом. Снимок сделан 26.10.2019
года.

При  разработке  огорода,  я  обнаружил  остатки  колодца,  который  находился  в
самом углу школьного участка с юго-западной стороны. Необходимости в колодце для
нас нет, так как четверть бывшего школьного огорода теперь занимает наш рукотворный
Пруд,  вырытый в момент завершения строительства  дома… На практических занятиях
школьникам наглядно показывали, как надо пасынковать помидоры, садить и  ухаживать
за  растениями,  и  видеть  плоды  своего  труда  осенью.   В  летние  каникулы,  строго  по
графику   приходилось  отрабатывать  положенное  время,  занимаясь  практической
деятельностью  на  участке.  Школьники  не  прошедшие  практику  к  занятиям  не
допускались.  Строго,  но  справедливо.  Чем  плоха  была  такая  система  воспитания
учащихся?  На  фото  старшеклассники
средней школы: крайняя слева Дробышевская
Г. ,Полуэктова Л.А.,  Амбарникова Л.Д.,  моя
сестра  Лидия  Галушкина,  справа  Токарева
Нина,  парень  сзади  Рожин  Олег  Г.  За  их
спиной маленький домик – это помещение, из
которого  вели  огонь  по  мишеням  из
малокалиберных  винтовок,  видно  даже
бойницу,  прикрытую  дверцей.  На  заднем
фоне  школьный  Интернат  для  учащихся
отдалённых сёл и деревень района. Это было
большое  деревянное  здание,  в  котором
проживало  более  20  старшеклассников.
Сейчас на месте  здания расположена контора
Общества охотников и рыболовов. Бревно, на котором  присели девчата для снимка на
память, находилось ровно на том месте, где я сейчас расписываю  трудовую активность
учащихся, необходимую и полезную в воспитательном процессе школьников. На снимке
просматриваются  забор  стадиона  из  жердей  и  ограждение  школьного  участка.  Скорее
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всего, снимок сделан ранней весной,  а девчата прибыли для очистки участка, перед его
вспашкой.  Вот  так-то,   уважаемые
наши потомки, приучали наше молодое
поколение к труду в далёкие Советские
времена!  Власть  в  школе,  имеется  в
виду  директорская,  менялась,  как  и  в
стране, не всегда в лучшую сторону. В
1965  году  школьному  огороду  на
данном участке пришёл конец. Новый
участок  отвели  на  пересечении  улиц
Куйбышева – Колхозная, но по каким-
то причинам он там не  прижился и с
производственной  практикой
учащимся  пришлось  расстаться.
Педколлективу  школы  так  проще,  не

надо  ходить  контролировать,  отчитываться  перед  дирекцией  и  прочее.  Правда,  стали
рыхлить  грядки  и  полоть  сорняки,  разработав  возле  стен  школы  неплодородный
земельный надел. Но это было уже совсем не то и не так интересно как прежде.

                                          Гордиевских, Васильевы. Дом без номера.

Домик  этот  снесли  в  середине  60  годов  из-за  ветхости…Информация  к
размышлению.  Все  упомянутые  мною  дома  и  бревенчатые  строения,  практически
одновременно обветшали,  и  их надо  было срочно сносить.  Напрашивается  мысль,  что
дома были построены без фундаментов, из-за отсутствия камней, про блоки в то время и
не  поминали.  Однако  изредка  можно  было  увидеть   на  углах  некоторых  домов
остроугольные камни, хранители деревянных сооружений. Кстати, наш родительский дом,
стоит всего на одном камне,  который отец привёз на велосипеде из села Мартыновки,
укрепив его под рамой.  Велосипед всю дорогу  вёл в руках.   В 1961 году,  сопревшее
нижнее звено, выполнявшего роль фундамента, мы удалили частями, а в образовавшееся
пространство  вставляли  просмолённые  метровые  чурбаки.  Дом  стоит  до  сих  пор,  не
завалился  и  не  просел…  Но  возвратимся  снова  к  нашей  теме.  Находился  домик
Гордиевских  на  краю  стадиона  с  северо-западной  стороны.  Дымоходная  труба  бани
возведена  прямо  на  месте  того  полуистлевшего  бревенчатого  пятистенника.  Прежде
квартиру  занимала  семья  Гордиевских.  Тихон  Семёнович  преподавал  в  школе
физкультуру, а его супруга  вела начальные классы. Звали её Зоя Андреевна, носила она
очки с толстыми линзами. З.А. с первого по четвёртый класс учила нашу старшую сестру
Лидию.  Т.С. был невысокого роста, кряжистый. Дома занимался подъёмом самодельной
штанги и  толканием ядра. Классный лыжник. После его отъезда штанга осталась под их
домом, и мы  с братишкой обнаружили её случайно 1961 году, и с трудом перетащили
домой,  вторым рейсом забрали  ядро,  которое  я  благословил  через  сорок  лет  учителю
физкультуры.  Ядро  в  наше  время  на  уроках  физкультуры   толкать  стало  не  модно  и
нельзя.  Не  дай  Бог,  свалиться  старшекласснику  на  ногу…  До  этого  учительница
тренировалась,  метая  булыжник.  Полагаю,  что  для  неё  это  был  большой  сюрприз,
возможно, она  показала не плохой результат среди преподавателей школ на областных
показательных мероприятиях.  Поинтересуюсь? Гордиевские,  отработав  срок,  вернулись
на  родину. 

 Квартиру передали молодым специалистам, новобрачным Онету Петровичу
и Валентине Яковлевне,  фамилия которой стала Васильева. Онет Петрович, коренастый
крепыш малого роста. Прекрасно играл на баяне, имел великолепный музыкальный слух,
вёл в школе уроки пения. Имел крупный нос, который не особо портил его грубоватое
лико.  Имел  он  одноствольное  курковое  ружьё  16 калибра,  Ижевского  производства,  с
длинным стволом. Однажды, мы привезли на тележке  лодку, на озеро Камышное, отец
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отправился за удачей, а мы с братишкой остались сторожить тележку и ждать охотника  с
добычей. В это время к нам подошёл Онет Петрович, такое редкое имя я больше никогда
не  встречал,  и,   увидав  дичь,  затаился  за  тележкой,   оглобли которой  торчали  вверх.
Неожиданно налетевшая  утка, шла не со стороны озера, а от Аэродрома. Охотник  успел
развернуться,   сказав:  «Сейчас  мы  её  стрелим»,  нажав  на  курок.  Так  как,  стреляя  в
полуприсяде, не сделав упора на ногу, то согласно законам физики, стрелка обязательно
опрокинет навзничь. Физика, ребята, физика, а О.П. всего лишь музыкальный работник,
охотничьего опыта он только набирался, поэтому упал спиной на  платформу тележки, и,
опрокинув её,  очутился с другой стороны между оглоблями. Ушиба он не получил, земля
возле берега была мягкая, поросшая травой и камышом. Ошеломлённый неудачей,  О.П.
отправился  вдоль  берега  в сторону леса, и больше к нам не подходил. О.П. с супругой
часто бывали у нас в гостях, баян непременно был при нём. Валентина Яковлевна вела
начальные  классы,  прибыла  она  в  Сафакулево  вместе  с  нашей  тётей   Валентиной
Ивановной  Белошангиной, и жили они поначалу по улице Колхозой в учительском доме.
После  отработки  Васильевы  также  покинуло  Сафакулево,  но  О.П.  ещё  несколько  раз
приезжал сюда и непременно заходил проведать родителей.  После их отъезда  тот дом
снесли, позже здесь построили новую баню.

                                                    Учительский барак. 

Метрах в  сорока  от  упомянутого  мною дома,  перпендикулярно  ему находилось
длинное помещение квартир на пять, и называлось общежитие,  Учительским бараком.
Проживали  в  нём  преподаватели  школы,  среди  них  Юсуповы,  Гарипова,  Халфины  и
многие  другие.  Здание  было  обветшалое  и  срочно  нуждалось  в  ремонте.  В  одно
прекрасное  время  жильцов  отселили,  и  стали  строить  новое  помещение,  с  отдельным
входом  для  каждого  жильца.  Однако  скоро  учителей  в  доме  уже  не  было,  им  дали
квартиры в новых двухэтажных домах, а заселяли квартиры разночинцами всех мастей без
разбора.  Здание в начале 21 века опустело, и его попросту забросили, сейчас на этом
месте  пустырь.  Нельзя  не  упомянуть  знаменитый  Учительский  колодец.  При желании
останки его можно обнаружить под обломками плиты, прямо напротив казённой бани с
западной  стороны.  Колодец  был  не  глубоким,  воду  доставали  журавлём,  на  котором
висело  помятое  общественное  ведро.  Воды  было  мало,  качеством  особым  она  не
отличалась, но люди от безысходности несли домой и пили, что доставалось, и были рады
и этому, поскольку вода у нас всегда была в большом дефиците. В начале 21 века мы на
своём участке пробурили 12 метровой глубины скважину. Это ровно в тридцати  метрах
от учительского колодца. Вода вкусом такая же, пить можно, но не желательно. Гостили
однажды у нас родственники из города Полевского, «большие» люди, имеющие связи с
Сан-Петербургским институтом,  проводящим физико-химические  анализы  проб воды.
Гость заблаговременно,  набрал для анализа  полторалитровую бутыль  воды, и пообещал
вскоре  предоставить  паспорт  с  результатами  исследований.  Надежды  наши   не
обманулись.  В  паспорте   поименовано  более  30  видов  произведённых  лабораторных
анализов,   причём  все  отрицательные,  с  завышенным  содержанием   большинства
элементов  таблицы  Менделеева.  Лишь  положительным  оказался  один,  числящийся
первым пунктом – отсутствие дурного запаха. Земля в нашей округе сплошные солонцы и
ожидать, что вода на 12 метровой глубине будет мягкая – величайшая наивность.

                                                           Коркины. Дом  № 25.

В главе контора РПС уже сообщалось, что П.М. Коркин выстроил одноквартирный
жилой дом, в который  вселилась его семья. Дом, считай, в самом центре села, панельного
типа,  только  из  деревянных  конструкций.  Местонахождение  его  между  Учительским
бараком и школьным общежитием,  в торце стадиона с северной стороны. В настоящее
время на этом месте проживает его дочь Вера Петровна с супругом Сергеем Закурдаевым,
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но только уже в  полностью благоустроенном особняке из  бетонных блоков и чуточку
больших размеров. 

         Котеджы:  Захаровы, Якуповы, Вахитова С. Даутова,  Шалгина, Иксановы,
Якупова.

Пришло  время,  когда  Сафакулевцам  потребовалось  для  строительства  нового
жилья свободная  территория,  желательно  близко  к  центру  села  и  его  коммуникациям.
Место  такое нашлось на территории бывшего стадиона параллельно улице Болотной, с
1989 года  он  носит  название   Зауральская.   Так  в  торце  старого  стадиона,   с  южной
стороны, ещё в 70 годах, для работников Райпо выстроен двухквартирный дом под № 4.
Одну половину, особняка заняли Захаровы, вторую Якуповы. Чуть позже заложили три
одноквартирных дома вдоль улицы Болотной для работников райкома партии. В крайний,
со стороны Прудка, дом с № 6 вселились Шалгины, в средний, с № 8, Полозовы, и в
конечный под № 10, упирающийся в контору общества охотников,  Юсуповы.  По вполне
понятным причинам,  по прошествии четырёх  десятилетий,  в  бывших домах советской
партийной  элиты  стали  проживать  совсем  другие  личности,  и  лишь   одна  женщина
преклонного  возраста,  Шалгина  В.В.,  остаётся  старожилом   этого  края.  В  особняках
проводился  косметический  ремонт,  подключена   вода,  газ   подведено  отопление  от
центральной  котельной.  Кстати,  после  Полозовых  их  квартиру  заняли  Можарцевы,
ставшие нашими сватами в 1997 году.

                                                      Охотничий магазин дом № 12.

Необходимость  на  территории  района
иметь  свой  магазин  охоттоваров,  подтолкнуло
председателя общества охотников Соболева М.А.
заняться строительством такового объекта. Место
подходящее  нашлось  сразу,  и,  кстати,
понравилось   по  нескольким  причинам.  Во-
первых, это центр села, во-вторых, а это главное
есть возможность присоединиться к теплотрассе,
чтобы   в  холода  отапливать  помещение.
Некоторые  доброхоты,  из  числа  руководителей

предприятий,                                                     откликнулись на призыв  председателя
правления  охотколлектива,  выделить  по  возможности:  фундаментные  блоки,  плиты
перекрытий, кирпич, цемент,  лесоматериалы и разную другую мелочь. Нашлись среди
охотников  каменщики,  плотники,  крановщики  с  краном,  и  в  счёт  отработки  стали
возводить  здание.  С  миру  по  нитке,  голому  рубашка,  гласит  народная  мудрость.
Построили, покрасили, побелили и торжественно обмыли «готовый продукт». Обещанные
лицензии  на  копытных  животных  и   бесплатные  путёвки  по  району  на  предстоящий
зимний сезон нашли своих исполнителей. Здание построено в начале 80 годов не потеряло
приличного  вида,  хотя  строилось  методом народных субботников,  в  счёт  натуральной
отработки в  охотхозяйстве за текущий год, и абсолютно без вливания денежных средств.
Таким  же  способом  построен  в  2012-2014  годах   Православный  Храм  Воскресения
Христова в центре села, причём не хуже сооружений такого же типа в других районах и
областях России. Магазин  охотников, как таковой, давно уже перестал функционировать,
а  вот  контора  общества  охотников  и  рыболовов  находится  здесь  с  первого  дня  его
существования.  Есть  штат  сотрудников,  техника  для  разъездов.  Одно время в этой же
конторе заседал охотовед района.  Путёвки,  лицензии выдаются непосредственно перед
открытием сезона.  Численность  охотников не уменьшается,  да ещё путёвки продаются
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охотникам  из  Челябинской  области.  Дичь  пока  есть,  но   только  пока.   Недалеки  те
времена,  когда  придётся    включать  в  Красную  книгу  многих  её  представителей  и
заниматься  только   фотоохотой.  Бездумно  торговать  лесными  богатствами  ни  к  чему
хорошему не ведёт?  Для сведения. Общество охотников было создано в 1946 году. Перед
вами  полный  список  председателей  Сафакулевского  районного  охотколлектива:
На фото косули – альбиносы.

Лутфуллин Нурислам Фатхуллович – 1946 
Быков Александр Андреевич
Галушкин Алексей Алексеевич – 26.01 1955 – 23. О2. 1959 года
Исламов Тажетдин Нажмутдинович  – 03.1959 г 
Соболев Михаил Александрович – 1963 – 05.1987 года
Крохалев Николай Иванович – 05.1987 – 13.01. 1993 год
Ермилов Анатолий Григорьевич 19.01 1993 г – 31.08 1994 года
Соболев Михаил Александрович – 1.09 1994 г – 
Касимов Рашит Валимухаметович  - 1.11. 1994 г
Кисель Пётр Фёдорович – 06.2008 г –

по настоящее время.

Казённая баня  дом № 14.                

    В середине 70 годов прошлого века в
СССР  активно  развивалось  строительство
различных  объектов  социально  –  бытового и
культурного  назначения.  Деньги  на  эту
программу были выделены фантастические, и
их надо было своевременно осваивать. Баня,
как  раз  один  из  тех  объектов,  который
можно было выстроить за счёт  бюджетных средств союзного значения. Заинтересованные
организация  района  быстро  нашли  подходящий  типовой  проект,  открыли
финансирование,  и  дело  с  постройкой  бани  закипело.  Примерно  через  год  население
райцентра мылось на новых лавках, и парились в парной, правда, ничуть не лучше, чем в
старой бане. Пар оказался не сухой, как ожидали парильщики, а с рассеянными водяными
капельками, забивающие лёгкие человека через непродолжительное время. В новой бане,
работал  буфет,  функционировала
парикмахерская и были предусмотрены более
обширные залы ожидания в обоих залах. Баня
работала  три  дня  в  неделю,  входной  билет
стоил  15 копеек,  воды можно было тратить
сколь  душа  желает.  Залы  полны  были  от
наплыва клиентов постоянно, чего не бывает
в настоящее время.  Во-первых, сейчас  одна
помывка  обходится  в  75  рублей,  и  нередко
люди  моются  в  одиночестве.  В  среднем  за
день посещают баню до 15 человек, и не раз
уже рассматривался вопрос о закрытии бани.
Даже в  войну  такого  не  было,  быть  или  не
быть. Собственно закрывать-то и  нечего. Баня ещё в  90 годах была продана на торгах
частному лицу и является частной собственностью, которой мы пользуемся, за спасибо.
Кто  это  частное  лицо,  неизвестно?  Лет  пять  назад  ураганным порывом ветра  сорвало
кровлю  с  мужской  половины,  и  поставило  её  торчком.  Через  полгода,  остатки
разрушенной кровли упали на место, устав ожидать ремонта или маломальского внимания
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со стороны пользователей. Видимо, бетонное потолочное перекрытие не пропускает влагу
и  временщикам/местному  совету/  как  бы  не  доставляет  хлопот,  а  что  там  творится  с
крышей, то до этого никому дела нет. Функционирует баня   в настоящий момент только
на энтузиазме добросовестного банщика Гирфанова Нургалея, который за мизерную плату
обслуживает её. Топливо, кстати, бесплатное. Сюда свозят со всего райцентра спиленные
деревья, остатки срубов жилых домов, ветви деревьев и кустарников. Постоянно вокруг
бани можно видеть весь этот хлам, благо, что спрятано всё от человеческих глаз, и не
мешает «наслаждаться» людям другими безобразиями современности.

                                                           Заключение.

Задумку  свою,  оставить  для  потомков  информацию  о  людях,  общественных
зданиях  и  сооружениях  на  улицах  Кооперативной  и  Болотной,  считаю  сполна
выполненной, где мои герои проживали и проживают, с приложением документальных
свидетельств  –  фотографий.  Характеристики,  конечно,  не  полные,  но  и  они  о  многом
скажут,  если  посмотреть  на  них  под  правильным  углом.  Отцы  нашего  поколения,  за
редким  исключением,  воевали  на  фронтах  ВОВ,  почти  все  имели  ранения  и  боевые
награды. В тылу люди тоже не сидели без дела… Информация к размышлению. На наших
двух улицах,  не было ни одного полного мужчины, а среди женщин только четверо. Они
в рассказах упоминаются мною. Ни у кого из детей  нашего поколения не было аллергии,
кариеса. Ели и пили  мы  натуральное молоко, овощи со своих грядок, попутно тащили в
рот луковые перья, калачики, пиканы, щавель, ранетки, шилки камышиные, пикульки с
акаций, маковые и конопляные зёрна, курмас, бзнику или по научному – чёрный паслён,
скоблили и ели пенки  со свежеспиленных берёз, пили берёзовых сок, жевали гудрон, а то
и  натуральный  берёзовый  жвак,  разумеется,  не  всё  сразу.  В  домах  не  было  света  и
холодильников,  да  и  много  чего  другого  не  было.  Но  это  уже  особенность  нашего
неразумного руководства. Хлеб до 1965 года и то был в дефиците. Велосипед  считался
роскошью. Дети с малолетства приучались к труду, помогали родителям в заготовке сена,
дров,  занимались  поливкой огородных саженцев  /овощей/,  следили за скотом,  девочки
тренировались доить коров. Причём, всё это происходило не под нажимом старших,  а
просто,  чтобы  родителям  было  легче.  Старшие  дети  умели  водиться  с  братьями  и
сестричками, приобретая опыт на будущее. Время для игр тоже хватало, чего не скажешь
о достатке еды и одежды. Надо учесть, что после войны прошло ещё очень мало времени.
На всё, про всё в стране не хватало ни материальных ресурсов, ни самих товаров. Но люди
прекрасно понимали ситуацию, поэтому не было озлобленности ни на власть, ни на свою
судьбу. Наша семья, благодаря тому, что отец занимался охотой и рыбалкой, в меньшей
степени испытывала недостаток в пищевых продуктах, но это  давалось изнурительным
трудом и мытарствами. Помню наш выскобленный добела стол, без клеёнки, на котором
были  рукой  матери,  насыпаны  горстки  песка/сахара/,  в  который  мы  кусочком  хлеба,
смоченным в молоке или воде, макали и съедали лакомство, будь здоров. Хотя всем было
очень трудно, но жили надеждой, что вскоре всё наладится и никогда не будет войны.
Достаток на селе стал появляться только в 60 годах. Люди радовались новым покупкам,
разнообразию  относительно  недорогих  продуктов,  разной  бытовой  мелочи.  Недавно
спорил  с  одной  дамой  на  её  заявление,  о  том,  что  она  не  могла  купить  колготки,  и
считает, что в советское время в магазинах ничего не было. Качественный хлеб разных
сортов без нормы, продавали в отдельном хлебном магазине. Морской свежемороженой
рыбы  сортов  8  –  10  по  цене  от  20  до  40  копеек  бери,  сколько  унесёшь.  Десятки
разнообразных рыбных консервов, за копейки.  Конфеты, печенье, пряники, сахар, крупы
сортов пяти-шести, маргарин, селёдка, килька, соль фасованная и другие  товары первой
необходимости.  Суп  Кубанский,  рассольник,  солянка,  супы  в  пакетиках  сортов  пяти,
шоколад плиточный и т.д. Ассортиментный минимум в сельских магазинах выдерживался
неукоснительно  и  был  на  контроле  Госбанка,  единственного  кредитора  по  смешным
процентным ставкам, равным двум. Это для сведения тем, кто говорит, что в магазинах
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ничего не было. Мясо и сливочное масло  в продаже  в нашем Сельпо было не всегда,
картофель  можно  было  приобрести  в  Заготконторе.   Лук,  капусту,  арбузы  в  сезон
заготовки.   В городах полки ломились от перечисленных товаров круглогодично.  В 80
годах в городе Шумихи пустили завод по производству колбас. Колбаса, изготовленная
строго по ГОСТу, была полностью из натурального продукта,  высокого качества.  В 80
годах на базе Сафакулевской Заготконторы возвели модуль, в котором открыли цех по
производству колбас. Продукция выпускалась разнообразная, отменного качества. Стыдно
после этого сказать, что в стране ничего не было… Сгущённое молоко, и сливочное масло
на полках городских магазинов купить можно было всегда и не по самой высокой цене.
Конечно, автомобили ещё не продавались в кредит и стоили не мало,  зато мотоциклами,
стиральными машинами и холодильниками обеспечили всех желающих. В конце 80 годов
автомобиль Москвич уже  можно было оформить в кредит, внеся всего его  половинную
стоимость. Кстати, советские холодильники у многих ещё служат, и не требуют ремонта.
Мы свою «Бирюсу», отслужившую 30 лет, и находящуюся в рабочем состоянии подарили
соседям. Иномарок, конечно,  ещё не было в продаже, но и это большой плюс. Сейчас
радуемся, что ездим на дорогом иностранном автомобиле, взятом, кстати, в кредит под
большие  проценты,  но  забываем,  что  закрыв  свои  заводы,  остались  без  работы  и
заработка.  Покупаем  подержанные  иностранные  самолёты,  дорогие  комбайны,
строительную технику, уничтожив при этом своё производство, и остаёмся без работы.
Никто сейчас  не  даёт  бесплатных квартир,  учимся,  лечимся,  отдыхаем за  границей  за
большие деньги. Услуги ЖКХ, цены на топливо выше, чем в любимых нами Штатах и
Европе, а заработки как в африканских странах. Образование, здравоохранение из лучших
в мире,  стали худшими,  и  так  далее  и  тому подобное.  Как один мой приятель  любил
говорить: «Ну, поэтому поводу, можно говорить много и долго, лучше скажу кратко»… В
царское время в каждом населённом пункте была церковь и кабак.  В Советское время
строили  школы,  больницы,  кинотеатры,  заводы,  фабрики,  фермы.  Сейчас  это  всё
растащили,  зато  в  каждом селе  остались   церковь и кабак.       За Державу обидно…
Февраль   2018 г.                        

             Путешествие в прошлое

                                                   Со временем человек понимает, что пойманное 
                                                               и  как бы остановленное сознанием мгновение
                                                          самого высшего счастья – это чудотворное 
                                                            соприкосновение мига прошлого с   настоящим,
                                                              навсегда утраченного с сущей красотой, вечного, 
                                                               детского  со взрослым, подобно тому как 
                                                                            соединяются золотые   сны с явью.          

                              

Чуть более полувека назад  наши родители  коротали время продолжительными
зимними вечерами, сидя за керосиновой лампой или у приоткрытой дверки топящегося
домашнего  очага,  среди   многочисленного  потомства.  На  снимке  слева  председатель
колхоза  им.  Жданова  Шаяхметов  З.Ш.  Рядом  Голоднов  Н. Для  некоторых   граждан
досугом было чтение книг, газет или слушали проводное радио.    В настоящее время, все
от  малого  до  великого,  «караулят»  телевизор   либо  играют  на  компьютере,  либо
промышляют на  необъятном поле Интернета,  удовлетворяя  свои непомерные запросы.
Чем остаётся заниматься осенне-зимней порой современным пенсионерам, к коему числу
относимся и мы, если есть компьютер с доступом выхода в Интернет. Некоторые наши

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 79



товарищи, не будем показывать на них пальцем, имеют по два компьютера и телевизора.
Дожили,  что  называется  до  ручки.  Понятно,  что  много  читать  в  нашем  возрасте
утомительно,  разумней чередовать  домашнюю работу с  просмотром телевизора или с
занятием у компьютера, и время пролетает незаметно и интересно. В «Одноклассниках»
есть замечательная страница «Сафакулевский район», открытая  местным жителем Азатом
Шаймордановым.  Там  любой  желающий  может  поместить  свои  фотографии  или
видеофильмы. На сегодняшний день фотографий размещено более 13 тысяч. Просмотреть
их  за  один  присест  просто  невозможно.  Зато  можно  встретить  много  интересного,
например,   старых  знакомых,  так  и   объекты,  попавшие  в  объектив  с  любителями
прекрасно выглядеть, т.е. позировать.

Среди тысяч снимков недавно натолкнулся на фотографию, которая расположена
выше.  Знакомы  стоящие   товарищи  и  их  авто.  Сразу  вспомнил  комичную  историю,
которая более касается этого автомобиля. На дворе зима начала 80 годов ХХ века. Такой
стиль  правописания  был  характерен  тому  времени  и  событиям  тоже,  сейчас  станет
понятно  почему.  Райком  партии  нередко  направлял  руководителей  предприятий  и
организаций  в  колхозы  и  совхозы  для  участия  на  итоговых  мероприятиях  бригад,
отделений, что-то  вроде подведения промежуточных результатов  в соцсоревновании. На
этот раз мне суждено ехать в деревню Киреевка или как она называлась  3 бригада колхоза
имени Жданова. Подъезжаю  к свёртку с грейдера на деревню. В это время передо мной
останавливается  рейсовый  автобус,  который  загородил  мне  дальнейший  путь.
Притормаживаю.  Неожиданно  из  открывшейся  дверки   выпадает  человек,  а  автобус
отправляется  вперёд.  Дорога,  конечно,  не  постель,  долго  не  полежишь.  Не  успел
посочувствовать,  как  пострадавший,  поднялся,  и  без  приглашения  открыв  дверцу,
бесцеремонно влез в кабину. Попутчиком стала  пропавшая мочой и бормотухой женщина
лет  тридцати.  Хорошо  хоть  до  места  ехать  не  более  километра.  Остановился  около
конторы 3-ей бригады. Женщина вышла и сразу попала в объятия мужчины, по-видимому,

сожителя или мужа.  Доложившись
бригадиру  о  своём   предназначении,
поспешили в Красный уголок бригады,
где  должно  состояться  мероприятие.
Подробности   исключаю,  потому,  как
за давностью лет они не сохранились и
не  к  месту,  но  заключительную  фазу
помню  хорошо.  Моего  служебного
автомобиля,   Москвич  ИЖ-2715,
госномер 30-33 КНП красного цвета, на
месте  не  оказалось.  По  непонятной
причине  его  переместили  к  стене
коровника.  Тут  же  на  площадке

громоздится на боку, подставив днище для обозрения какая-то колымага. Стал обходить
её и вижу, что это автомобиль Газ-69 А председателя колхоза, который перегородил путь.
Во  двор  перекурить  вышли  труженики  хозяйства,  бригадир,  председатель  колхоза.
Разобрались  с  помощью очевидцев.  Пока  мы заседали,  безнадзорно  оставленный бык-
производитель, видимо, решил поразмяться. Для застоявшегося гиганта, весом чуть менее
тонны,  не составило труда перевернуть  председательский Газик с первой попытки.  А
кумачового  цвета  Москвич,  стоявший  поблизости,  что  дразнящая  красная  тряпка  для
опьянённого  свободой быка. К счастью  автомобиль оказался не сбоку животного, а по
ходу  движения.  Скорее  всего,  бык  головой  упёрся  в  трубчатый  бампер,  что  позади
автомобиля и спокойно укатил его, уперев в кирпичную стену   коровника. В это время
единоборца,  скорее всего,    обнаружили скотники и отогнали,  чем возможно и спасли
почтовскую собственность от разбоя.
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Не осталась  без внимания фотография учителей Сафакулевской средней школы.
Снимок  сделан   в  период  1959-  1961  года.  Вверху  второй  слева  наш  классный
руководитель Цаплин Дмитрий Васильевич. Он преподавал нам с пятого класса историю,
географию.  Внизу  справа  его  супруга  Капитолина  Григорьевна,  вела  английский.
Замечательные люди. После отработки переехали в Пермскую область. Большинство из
учителей мне хорошо известны. На снимке директор школы, среди женщин первого ряда,
Лутфуллин  Шарип Гатауллович. Замечательный был человек, как и возглавляемый им
коллектив. Капитолина Григорьевна Цаплина несколько раз приезжала в Сафакулево и
непременно заходила к нам в гости. Педколлектив средней школы. 1960 год.

Недавно её и Дмитрия Васильевича видел во сне. Справа от директора школы - Карипова
Нажия Гафеевна, слева Гарипова Камар апай – обе дожили без малого до ста /100/ лет,
проживали в Челябинске. Наши учителя были уникальными  личностями, много хороших
воспоминаний оставили они о себе. Дети и внуки  некоторых из них учились с нами  в
одном классе, а некоторые до сих пор  проживают здесь. В пожилом возрасте Цаплиных я
не видел, поэтому они для меня остались навсегда молодыми, полными сил и энергии.
Учителя, что надо, от Бога!                   

В  этом  строящемся  объекте  признал  своё
родное предприятие ДОМ СВЯЗИ. Возводится
второй этаж здания. Его строители  осилили за
февраль 1981 года. Суть в том, что надстройка
третьего  этажа  и  крыши  покоится  на  одних
пилонах  второго  этажа  и  промежуточной
капитальной стены в середине здания. Так как
кладка производилась зимой, то существовала
большая  угроза  обрушения  возводимой
конструкции.  С  лицевой  стороны  здания
расположено  17  оконных  проёмов,  со  двора

чуть  меньше.  Пилоны  представляют  собой  не  армированную  кирпичную  кладку,  на
которые укладываются поперечные балки и сверху несколько рядов силикатного кирпича,
далее  потолочные  плиты  и  возводится  третий  этаж.  К  счастью  всё  обошлось
благополучно. Со временем бетонный раствор  схватился, деформаций и обрушений не
произошло,  чего так сильно ожидали зодчие СМУ. Риск оправдался,  и вот уже здание
простояло  более  30  лет  и  не  дало трещин.  В  непечатном  варианте  есть  у  меня  такой
рассказ:  «Что  нам  стоит  дом  построить».  В  нём  подробно  изложено,  с  какими
трудностями  пришлось  столкнуться  при  строительстве  объекта.  Вероятней  всего,  при
возведении   любого  здания,  независимо  от  величины,  проблем  всегда  хватает.  Для
наглядности только один пример.  В конце тридцатых годов прошлого века,  возводили
двухэтажное здание школы. Пришлось даже поменять неудачно выбранную строительную
площадку.  Подробности  в  рассказе  «Школа».  В  целом  Дом  связи  удался,  хотя  срок
продолжительности  строительства  увеличился  в  трое,  естественно  потянув  за  собой  и
удорожание  объекта.  Здание,  гармонично  вписывается  в  ансамбль  наравне  с  другими
постройками на центральной площади села, являясь её украшением. Цветная фотография
Дома связи была размещена на стенде, в здании Министерства связи РСФСР, как один из
возведённых объектов  связи в пост советское время. Оригинальность нашего здания в
том, что оно отделано облицовочной плиткой белого цвета. Это немалые деньги/25 т.р./, а
всё здание 450 т.р., но игра стоит свеч, как говорят в народе.
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 Владельцу  этой  фотографии  большая
благодарность  за  то,  что  сохранил  для  истории
уникальный  кадр.  Это  прицепной  комбайн
Сталинец – 5, который буксировал трактор, а то и
два. На комбайне был установлен свой двигатель
СМД - 7 для вращения всех его агрегатов. Сейчас
такой снимок редкость,  как,  например и самолет
«Илья Муромец» или ледокол Ермак, оставшиеся
в памяти людей только благодаря фотографиям. Я
помню  ещё  вживую,  когда  такими  комбайнами

молотили  у  нас  на  полях  пшеницу.  Помню,  что  по  обе  стороны  бункера-накопителя
стояли женщины и вилами удаляли солому. Один, такого окраса бункер, был брошен в
поле и лет десять оставался бесхозным, пока этот участок лесники не засадили соснами.
Для своего времени такая техника была передовой, не то, что ручная веелка-молотика, к
которой свозили снопы и вилами кидали их в жерло ненасытного чудовища. Рабский труд
по сегодняшним меркам. Но и та молотилка для своего времени была достижением, как и
многая  другая    сельскохозяйственная  техника,  на  много  облегчавшая  тяжелейший
крестьянский труд. От сохи, впряжённой в пару лошадей или быков, прицепные комбайны
стали большим достижением. Надо гордиться тем, что есть на сегодняшний день, а завтра,
если оно состоится, покажет  на что способно новое поколение.                                 

                                                                                                              Как следует из надписи
под фотографией  - это директор и завуч Сафакулевской средней школы   1948 – 1952 год,
Митрохин  Г.Н.     Помню  из  рассказов  отца,  что  меняя  место  жительства,  Митрохин
оставил  ему  на  память  двуручную  пилу,  которой  мы  долгие  годы  пользовались  в
хозяйстве, и которая до сих пор хранится у нас. Время от времени мы ей ещё что-либо
пилим. На полотне пилы,  возле ручки выбита буква М.     Родители наши, и Митрохины
дружили семьями. Запомнился такой случай. Мне было года три или четыре. Сижу я на
складном  стульчике    за  столом  вместе  со  взрослыми  у  Митрохиных  на  квартире.
Стульчик чёрного цвета, я боялся на нём сидеть, так как он шатался, и казалось, что сижу
очень высоко,  высоко.    Сюжет этот глубоко врезался   в  память  и часто,  будучи уже
взрослым  человеком вспоминался мне.  После него директором школы стал Михайлов
Анатолий Степанович, с их семьей   родители также были дружны.  К ним мы ходили в
гости. У Анатолия Степановича было ранение в лицо, что несколько  отразилось на его
речи.  Михайлова  уважали  и  учащиеся  и  дети.  Он  носил  петлицы  на  костюме,  и  все
старшеклассники  были как  бы военнообязанными.  А  его  замом  был военрук   Исаков
Михаил Борисович, имел ранение в ногу, сильно хромал. Михаил Борисович вёл труды и
рисование.  Сам  прекрасно  рисовал.   У  Михайловых  было  двое  детей.  Жена  была
учителем. Очень интеллигентная семья, позже вернулись домой, но куда не знаю. Недавно
удалось узнать имя  и отчество Митрохина. Есть в Сафакулево ветеран педагогического
труда,  Лилия  Хисамовна  Хабирова,  которая  без  промедления  назвала  его  Григорием
Николаевичем, что совпадает с инициалами под фотографией. Супруга его также работала
педагогом, и звали её Маргаритой.

 

На этом самом месте в настоящее время находится
наш  дом.  Адрес  Зауральская,23.  Снимку  56  лет.
Фотография  случайно  досталось  моей  сестре
Лидии  от  подруги  и  одноклассники  Татьяны
Власовой. Лидия гостила  у ней в гор. Балтийске
Калининградской  области  и  увидела,  то,  что
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никогда не видела. Мне она привезла фотографию посмотреть и определить место снимка.
Маленькая избушка – это помещение тира на школьном огороде. Вдали за забором здание
школьного  интерната,  которое  существовало  в  50  –  60  годы.  Располагалось  оно  на
территории  стадиона  между  улицами  Кооперативной/ныне  60  лет  СССР/  и  Болотной
/ныне Зауральской/. Также видны заборы из жердей и бревно, на котором сидят девчонки
из 7 класса.    Позади  девушек Олег Рожин ученик 9 класса. На фото слева направо:
Дробышевская,  Полуэктова  Людмила,  Амбарникова  Людмила,  Галушкина  Лидия  и
Токарева  Нина,  учеица  5  класса.    Между  избушкой  и  интернатом  находится  дорога,
справа от которой идёт улица Болотная.  Первой отсюда располагалась  двухквартирная
землянка, в которой жили наш дедушка Иван Васильевич Белошангин с бабкой Вассой, во
второй половине Соболев Алексей с Прасковьей.    Скорее всего, на школьном огороде
проводились какие-то  работы,  и ученики отрабатывали «На практике»,  так  называлась
тогда отработка.  Стадион,  кстати,  был огорожен жердями,  и,  только,  в 60 годах забор
сделали из штакетника с красивыми воротами и удобной калиткой, против старого здания
пекарни,  что  находилась  на  углу улиц Советская  и Кооперативная.   В торце стадиона
установили летний павильон, где стреляли из пневматических винтовок по 2 копейки за
пульку.    Кто автор фотографии не известно и как она оказалась у Татьяны непонятно. Её
фамилия по мужу Портнягина.  В этом году тем девушкам с фотографии  исполняется  70
лет, могли тогда, сидящие на бревнышке думать, что доживут они до такого возраста.   А
ведь  дожили,  слава Богу!  

Санитарка,  санитарный  автомобиль  послевоенного  образца.  Такой  автомобиль,
только прилично побитый был на балансе Сафакулевской райбольницы. Вторая половина
50  годов.  Главный  врач  больницы  –  Черкасова  Тамара  Григорьевна.   Несколько  раз
попутно «путешествовали» на «Санитарке» в  деревню Бишкама Альменевского района.
Тамара  Григорьевна  проводила  инспекцию  в  отдалённых  населённых  пунктах  района:
Надеждинка, Бакай, Бурлагирово и др. Помню, однажды, меня дорогой стало тошнить.
Машина старая, в салоне отвратительный запах перегорелого бензина. Останавливались
подышать свежим воздухом. В  ноябре 1960 года ездили хоронить  нашего двоюродного
братишку,  Сашку Соловьёва, утонувшего на озере Малая Бишкама, которому не было 10
лет, и забуксовали между  Бугуево и Надеждинкой. Мама и Тамара Григорьевна пошли в
Бугуй  за  трактором.  Пока  ходили   машину  вытолкали.  Трактор  отпустили,  но  вскоре
забуксовали вновь. В деревню прибыли ночью. Машина была единственной санитаркой в
районе, причём из-за ветхости часто выходила из строя. Во второй половине 50 годов на
ней собирали больных трахомой ребятишек по всему району, и лечили в трахоматозно-
оздоровительной площадке, где мама 4 года подряд была заведующей.        

      Водителем  на  ней  в  то
время  работал  Киселёв
Николай Фёдорович. Жил он по
улице Болотной № 1, наискосок
от  нас.  Все  путешествия
состоялись  под  его  «чутким»
руководством  на  старенькой
«Санитарке»  на  базе  Газ-51.
Каким  автомобилем  её
заменили,  не  помню,  но  чуть
позже  пошли  Уазики,  но  это
уже другая история. 

Самолёт  У – 2. Во время ВОВ,
когда  ещё  наш  район  и
Альменевский входили в состав

Челябинской области, на озере Кактурналыколь, в обиходе Турналы, что в 40 км от села
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Альменево,  проживал  охотник  Сафонов  Пётр  Павлович.  В  сезон  охоты  он  занимался
отстрелом  дикой  птицы  /дичи/  для  Челябинского  танкового  завода.   На   охотничью
стоянку  регулярно прилетал такой самолёт и вывозил добытую дичь. В середине 50 годов
Сафонов с нашим отцом выезжали туда поохотиться,  но той массы дичи уже не было,
хотя в целом они постреляли не плохо. После войны  Пётр Павлович работал в колхозе
им.  Жданова  мельником.    Самолёт  У  –  2   со  временем  переименовали  в   честь
конструктора Поликарпова  в По – 2. Вес его 635 кг, максимальный взлётный вес 890 кг,
крейсерская скорость  140 км в час, дальность полёта 400 км. Двигатель 100 л.с.   Длина
самолёта – 8,8 м, размах крыльев 11,4 м.

                                                   Пекарня и парикмахерская

                                                                                 Пекарня. 

 Здание пекарни располагалось на перекрёстке улиц Кооперативная и
Советская и представляло собой квадрат, размером 15 на 15 или чуть
больше. Построено оно, скорее всего в 50 годы. В котельную пекарни
существовал  свой  отдельный   вход,  был  он  со  стороны  улицы
Советской. К Пекарне прилегала нейтральная территория, на которой
РПС  обустроил  разгрузочную  площадку  для  сосновых  брёвен,
которые  продавали  гражданам  для  строительных  нужд.  С  этой
площадки был подъезд для разгрузки муки в складское помещение
пекарни через отдельный вход. Центральный вход в пекарню был со
стороны  фасада,  выходящего  на  улицу  Кооперативная.  С  этой  же
стороны  был  оборудован  лоток  /окно/  для  отгрузки   готовой
продукции.  Пекарня  работала  круглосуточно,  без  выходных  и

праздничных  дней.   Выпечка  хлеба  производилось  полностью  вручную,  силами
небольшого  коллектива  женщин.   Бессменным  руководителем  Пекарни  являлся
Фахрисламов  Гедият  Макдеевич,  участник  ВОВ.  У  него  было  два  прозвища.  Гришка
пекарь  –  для  взрослых  и  камыр  батыр  для  соседских  ребятишек.  За  глаза   все  его
называли Гришкой,  Гришка.  Между прочим,  хлеб получался   отменного  качества,  что
белый, что серый, и в этом  большая заслуга Г.М. и его женского персонала. В пекарне
постоянно трудились   одни и те  же люди,  исключая только кочегара.  Объёмную печь
первоначально  топили    дровами,  позже  углём,  воду  использовали  из  колодца,
устроенного внутри пекарни, хотя вода и была не лучшего качества, но на хлебопекарные
качества отражалась незначительно. До сих пор  тот, Гришкин, хлеб вспоминают многие
граждане  и  жалеют,  что  отменили  в  стране  Госты,  а  зря?  Пекарня  прекратила  своё
существование в 1972 году, после введения в строй Хлебозавода, что находится по улице
Первомайской.  В  течение  двух  последних  десятилетий  здание  Хлебозавода  пустует,  а
хлебом   район  питается  Шумихинским,  Челябинским  и  весть  знает  каким,  с  очень
высоким содержанием соли и откровенно говоря, безвкусным. Едим, что поделать? Без
хлеба жить нельзя.

                                          Цирульник Ульмасов

                                                                 Будет голова, отрастут чуб и борода.

Вероятно, этого деревенского парикмахера не многие сейчас помнят. Да и годов
ему  должно  быть  под  девяносто.   Работал  он  парикмахером  в  50  годах.  Салон  в
Сафакулево  был  один.  Стригли  в  нём  только  мужчин,  а  деревенские  женщины  и  не
подозревали,  что  для  них  может  быть  специальный  женский  парикмахер.  Женский
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парикмахер – всё равно, что гинеколог, обслуживает только женщин, а мужчины болеют и
лечатся молча. Да простят меня за это сравнение читатели.

Как звали Ульмасова мало кому известно, да и не очень то и интересовались. Меж собой
мужики называли его Ульмаской. Стриг он всех старенькой ручной машинкой, которая
ещё  и  нещадно  теребила.  Перед  креслом  клиента,  не  моложе  самого  цирюльника,
перевидавшее тысячи посетителей, ржавое зеркало. Выдернув, очередную волосинку
с головы клиента,  Ульмасов,  вместо извинения  обязательно  спрашивал:  «Теребит?».  В
этот момент хотелось одного – потеребить самого парикмахера его же орудием пытки.

На лицо Ульмасов был чёрен, морщинист и всегда в одних и тех же годах. Возраст
его  был  неопределённым.  Даже  через  много  лет,  встретив  его,  мужики  удивлялись  –
Ульмаска такой же на вид, каким был в своё время в Сафакулево. Мальчишек он стриг
наголо,  другой  причёски  наши  «котелки»  не  знали.  За  стрижку  наголо  платили  один
рубль, по курсу денег до реформы на 1 января 1961 года. Мужская стрижка стоила от 2 до
3 рублей. Основная модель у мужчин: «Бокс и полубокс».

Вернувшись, после стрижки из парикмахерской, отец нас тщательно осматривал, и
ножницами состригал оставленные Ульмасовым неостриженные волосинки,  а  иногда и
целые полосы, как огрехи в поле после сенокосилки. Сейчас понятно, как такое случалось.
Парикмахер старел, зрение начинало шалить, а до пенсии надо доработать. Вот и терпели
и та и другая сторона, но особых претензий не было ни у кого.

 В начале 60 годов отец приобрёл в местном универмаге механическую машинку,
точь  в  точь,  как  у  Ульмасова,  и  самостоятельно  стриг  нас  наголо.  Но  вскоре  мы  с
братишкой подросли и воспротивились  этому. Стричь стали друг друга сами,  оставляя
торчащие чубчики, похожие на парик Вероники Маврикиевны. Что делать, мода требует
жертв? Сейчас машинка как память о тех временах, хранится у нас в шкафу /наподобие
буденовки, с которой начинается Родина/. Жаль  выбрасывать, всё-таки вещь из разряда
раритета, да и не мешает она, откровенно говоря. После Ульмасова, мужики и мальчишки
стали  стричься  у  парикмахеров  –  девчонок,  только  что  закончивших  курсы  при
комбинатах бытового обслуживания. Машинки, конечно же, электрические,  не теребят,
зеркала и помещения новые. Только «дух» - парикмахерской, где бы она ни была, остаётся
неизменным.                                                                                1993 г.
                                                                             

В  2002  году,  когда  опубликовали  статью  в  районной  газете,  неожиданно
объявилась внучатая племянница того самого парикмахера – Сагида Нурулловна Исхакова
/Абдуллина/.  Через  газету  она  сообщила,  что  Ульмасов  её  дед.  Звали  мастера  Султан
Шангиреевич, он участник трёх войн. Дошел до Берлина, на фронте трижды ранен. По
жизни  был  большим  щёголем,  любимцем  женщин  и  многоженцем,  ввиду  дефицита
мужчин определённого возраста в послевоенное время.

Парикмахерское дело среди членов семьи Ульмасовых было потомственным. Дяди
и тёти по материнской линии все были парикмахерами. До революции их предки держали
свои цирюльни и парфюмерные магазины в Челябинске.  Братья  Ульмасовы в 40  – 60
годах  прошлого  столетия,  работали  парикмахерами  в  Сафакулево,  Сарт-Абдрашево,
Юламаново.

 Султан Шангиреевич ушёл из жизни в возрасте 69 лет. Любимая и самая красивая 
из жён, Гатифа, с которой он жил, последние годы жизни до сих пор живёт в деревне 
Даньково Щучанского района.                                                                         2002 г    

                                                                Лесопарк                                                                           

                                                                                  Природа не признаёт шуток; она всегда
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правдива, всегда серьёзна, всегда строга,
 

она всегда права, ошибки и заблуждения
 

исходят только от людей.

В  городах  России  с  начало  нового  века
настоящий автомобильный бум. За последние 20 лет
количество автомобилей почти удвоилось, а городские
улицы от этого ничуть не расширились. Это  квартиры
для прописки мигрантов могут быть резиновыми, а в
отличие от них проезжая часть «разрастается» только
после исчезновения с этого места зелёных насаждений.  Далеко за примером ходить не
надо.  Челябинцы сейчас  плачут.  Зелёным насаждениям объявлена настоящая  вендетта.
Вырубаются  насаждения  не  только  на  проезжей  части,  что  частично  оправдано,  но  и
скверы,  и  просто  деревья,  мешающие  для  застройки  под  торгово-развлекательные
комплексы.

Слава Богу, мы живём в деревне и городские проблемы по ликвидации зелёных
насаждений нас пока ещё не коснулись. Есть даже прекрасная возможность значительно
расширить  зелёную  зону  за  счёт  облагораживания  пустырей  или  посадить  деревья  на
своём приусадебном участке. То ли прочитав «Звенящие кедры России» В. Мэегре, то ли
по какой другой причине,  но пришла однажды такая мысль о возможности у себя под
боком высадить   разные  деревья  тем  более,  что  места  для  их посадки  предостаточно.
Пример  тому  усадьба  Хамзиных  по  улице  Куйбышева,  которую  видно  с  нашего
приусадебного  участка.  Деревьям  тем  далеко  за  полвека,  но  они  своей  величавостью
радуют  уже  не  одно  поколение  жителей  райцентра,  да  и  всех  остальных,  кто  не
безразличен  к этому чуду природы. Здесь на площади не более пяти соток нашли приют
несколько  десятков  деревьев  и  кустарников,  которые  редко  встречаются  в  лесных
массивах нашего края или на частных подворьях.

Осуществить свою задумку об обустройстве лесопарка удалось далеко не сразу, но
суть не в этом. Весной 2013 года участок в семь соток пробороздил плуг трактора, оставив
после  себя,  пять  глубоких  борозд.   В  спешке  успели  высадить  саженцы  сосны,  ели,
берёзы, дубков, вяза, кедров, не огородив, посадки крепким тыном. Бродячий скот: овцы,
коровы приложили к деревцам свои зубастые пасти с неотъемлемым аппетитом, пожирая
молодые  побеги.  С  таким  трудом  принявшиеся  после  пересадки  деревца  оказались
беззащитны перед набегами животных  и большей частью погибли. Загородить участок
удалось  только  к  середине  сентября  и  с  высадкой  деревьев  пришлось  всё  начинать
сначала.

Обязанности садовода, в очередной раз взяла на себя наша бывшая учительница
математики,  а  ныне  пенсионерка,  кавалер  медали  «Ветеран  труда»  Нина  Павловна.
Решено сажать деревца не по рядкам, как это было допущено весной, а строго поперёк
них деревцами одного сорта. Снова кинули клич, чтобы приносили саженцы, кто какие
может, кроме плодовых деревьев.  Начали с берёзок и осинок, которых накопали возле
озера  Ондатровое.  Сосёнки  взяли  из  Суликлинского  соснового  бора.  Липы  купили  на
ярмарке  у  Челябинских  торгашей,  предварительно  сделав  на  них  заявку.  Дубки  в
очередной раз позаимствовали от Казеевского взрослого дуба с улицы Чапаева. Каштаны,
перламутровые жёлуди дуба и семена Канадского тополя подарили наши дети, только что
возвратившиеся  из  поездки  в  Санкт  –  Петербург.  Чёрную  черёмуху   подарили  семья
Скоробогатовых,  вяз  и  рябину  Ахметкиреевы,  Федотовские  сосны  частично  уцелели.
Недаром говорят: « С   миру по нитке - голому рубашка». На этом  осенний план посадок
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окончен. Однако – это не значит, что  с высадкой и благоустройством всё закончено. Уже
заготовлены  семена  шиповника,  которые весной  думаем рассеять  по  всему  периметру
парка. Не пересажены ещё два побега кедров, неизвестно как они перезимуют. Возможно,
кто-нибудь благословит что-то оригинальное, отказывать не будем. В заболоченно парка
попытаемся высадить стволовую иву, которая растёт через забор на берегу нашего пруда.
Возможно, достанем семена желтого донника или клевера им тоже здесь найдётся места.
В случае необходимости вода для полива рядом из скважины. Хотя парк  и огорожен, но
за  сохранностью  следить  надо  в  оба.  Бродячая  скотина  всегда  жаждет  испробовать
запретного плода, а сторож на этом объекте не предусмотрен, и что остаётся делать?

Третья  декада  октября  оказалась  богата  на  осадки.  Низменную  часть  нашего
лесопарка  в  очередной  раз   подтопило.  Пришлось  даже  спускать  воду  по  частично
заваленным бороздам, расчищая их лопатой. Сегодня на семейном совете решили, будет
практичнее, если в этой части парка деревца высаживать не в борозды, а между ними. Но
это уже заботы следующего сезона.

Один наш приятель,  прочитав  подаренную мною книгу,  заметил:   «В книге три
довольно-таки больших рассказа о собаках и лишь один небольшой посвящённый Нине
Павловне».  Совершенно  верно,  но  Нина Павловна прямо или косвенно упоминается  в
книге  чаще,  чем  кто-либо  другой.  Вот  и  на  страницах  этого  очерка  в  очередной  раз
отмечаю, что заслуга её  по созданию лесопарковой зоны возле нашей усадьбы значима,
как ничья другая. С учётом вторичной посадки деревьев, вся работа производилась только
ей одной, а сколько ещё предстоит приложить труда, ответить затруднительно. Сегодня, 6
ноября всё ещё держится тепло, + 10 градусов. Пришлось в очередной раз спускать воду,
как это делают дети, пуская ручейки после дождя. Заодно высеяла первую партию семян
шиповника  вдоль  забора,  для  яровизации или для активизации их всхожести  будущей
весной. 

Не буду загадывать, но хочется, чтобы не только внуки, правнуки нежились бы в
тени  высаженных и выросших культур, но и самим воочию полюбоваться плодами труда
своего и услышать гомон птиц на ветвях высоких деревьев необычной плант

                                                                         Полковничья уха

Начало семидесятых годов прошлого века
– это начало природных катаклизмов, о которых
мы  ещё  и  понятия  не  имели.  Впервые  мне
пришлось  об  этом услышать  не  из  СМИ, а  от
простого деревенского мужика, который жил на
заимке  на  берегу  озера  Фидеркуль,  что  на
границе  с  Челябинской  областью.  Фидеркуль
граничит с западной стороны с урочищем Айбат,
которое  раскинулось  на  десятки  километров  в
сторону  Копейска-Селезяни.  Урочище  в
полноводные годы заполняется водой, становясь
не  проходимым.  В  сухие  времена  оно
возвращается  к  прежнему  виду,  зарастая
камышом  и  травами,  становясь  удобным  для
охоты и рыбалки в  многочисленных водоёмах.
На  берегу  одного  из  таких  озёр,  невеликому  по  размеру,  с  названием  Фидеркуль,
приютился   пятистенный  домик  с  хозяйственными  постройками.  Егерь  одноимённого
охотничьего  хозяйства  Василий  Алексеевич  с  женой  Марией  и  двумя  сыновьями:
Андреем и Александром -  юношеского возраста.   Природа наделила этот край своими
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живописными  окрестностями,  награждая  людей  за  рациональное  пользование:  лесом,
сенокосными угодьями, рыбой, мхом, ягодам, грибами, лекарственными травами, дикой
птицей и зверем. Одним словом – райский уголок,
да и только.

Друзей-товарищей у Василия Алексеевича,
в силу определённых обстоятельств, было не так и
много,  поэтому  не  часто  кто-либо  навещал  его
фазенду. Единственный раз я застал у Василия его
старого  друга  из  города  Копейска,  отставного
полковника.  Весна  1974  года  пришла  в  срок,
стояла прекрасная майская погода. Наш десант, из
трёх мужиков, высадился на территории урочища
Айбат, переправившись на большом баркасе через
озеро  Федеркуль,  попутно  поставили  сети.  Вечер  и  утро  провели,  отсидев  зори  у
безымянных  болотц,  но  ограничились  всего  лишь  одним  добытым  чирком.  Сидя  у
вечернего костра, интересно было слушать старых товарищей, которые после длительной
разлуки,  дегустируя  привезённый  напиток,  не  могли  наговориться.  Вот  здесь  от
полковника,  имени   которого  не  сохранилось  в  памяти,  я  и  услышал  поразительную
новость.  Полковник  предупреждал  Василия,  что  в  ближайшей  перспективе  Айбат
высохнет,  озёра  и  болотца,  где  ловится  ондатра  ждёт  печальная  участь,  о  масштабах
которой пока лучше не загадывать. Рано или поздно, но отсюда придётся уезжать, и не
лишне будет подыскивать другое место жительства. Наперёд скажу, так всё и случилось.
И связано такое явление было не только с предстоящей засухой 1974-75 годов, а по другой
причине. Айбат, питающийся в основном  водами, откачивающимися из шахт Копейска и
Коркино иссякнет, так как многие шахты планируется закрыть. Свернули работу шахт или
они продолжали функционировать достоверно не известно, но вот засуха в упомянутые
выше годы уж точно связана с  пересыханием огромной территории урочища и других
окрестностей.

А  пока  наш  банкет  продолжался  у  костра  и  мировые  проблемы  нас  мало
интересовали. Не даром говорят: «Людей больше интересует хорошая погода у себя дома,
чем большое наводнение,  где-то в Китае».   Безрезультатно,  отсидев утреннюю зорю, с
неохотой стали сворачивать свой табор.  Сети, снятые нами на озере, принесли не богатый
улов. До заимки егеря оставалось плыть всего ничего, как началась невообразимая буря.
Повалил снег, поднялась волна, благо шторм застал нас на подъезде к берегу, куда мы с
трудом выгребли в три весла. К обеду хозяйка взялась попотчевать нас свежей ухой. Рыбу
вызвались  чистить  я  и  товарищ  полковник.  Карась  был  не  крупный,  но  жёлтый,  что
равноценно  высшему  качеству  продукта.  Уже  заканчивая  чистку,  заметил,  что  мой
напарник  рыбу  чистил  по-своему.  Выпускал  только  кишки,  а  чешуя  оставалась  не
тронутой.  Потихонечку исправил его брак,  но всё-таки один карасик остался в одежде
«Ихтиандра»,  примерно как счастливый пельмень с сюрпризом. Именно он и достался
хозяйке дома, которая  как-то очень необычно посмотрела на меня,  вогнав в краску.  В
целом это ничуть не испортило нашего обеда. Кстати, уху подавали в пиалах, ложки были
не предусмотрены, что удивило меня, как и не дочищенный полковничий карась. Андрей
Вшивков у места своего бывшего дома.  Федеркуль. 2020 год. Заканчиваю эпопею тем же,
с  чего  начал.  Жесточайшая  засуха  середины  семидесятых  привела  к  пересыханию
большинства  озёр  нашего  края.  Неурожай,  бескормица  и  многие  другие  проблемы,
повлекшие за собой, сказались на экономике страны. Вода возвращалась на своё место
полтора десятилетия. На рубеже 21 тысячелетия и смены эры Рыб на Водолея начался
очередной потоп, если не всемирный, то в России матушке, весьма заметный. Вообще-то
за  последнюю  четверть  века  произошло  столько  землетрясений,  случилось  торнадо  и
тайфунов, цунами. Взорвался Чернобыль и Фукусима, развал СССР, погубили подлодку
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«Курск», пожар на телебашне в Останкино. Тут ещё война в Афганистане,  в Армении и
Азербайджане,  на  Кавказе,  Югославии,  Ираке,  Ливии,  Сирии.  Пиратство  сомалийцев,
взрыв  башен-близнецов  в  штатах,  непрекращающийся  терроризм,  и  прочее,  прочее.
Невиданное наводнение на Дальнем Востоке осенью этого, Тайфун «Святой идол» и его
последствия в европейских странах, до этого необычайно жаркое лето 2010 и 2012 года,
что стоит за всем этим? Что следует ожидать в ближайшем будущем. Не напрасно люди
боялись в старину появление комет, или каких- либо небесных явлений, а тут тебе, с утра
пораньше,  падение  метеорита  под  Челябинском.   И  к  Настрадамусу  не  ходи,  самим
понятно, самый настоящий Армагедон даёт о себе знать.  Один мудрец сказал так: «Если у
тебя  появились сомнения, если тебя посетила тревожная догадка, если заговорило в тебе
чувство опасности — не отмахивайся от них: беда стоит рядом»!

                                                                                                                                     2013 год.

                                                                  Обводной канал

                                                                                                Вода, вода. Кругом вода,
                                                                                      а без воды и ни туды, и ни сюды.

Во многом весна 2003 года не совсем обычна по сравнению с другими вёснами
прежних  лет.  Во-первых,   март  месяц  выдался   без  осадков,  а  в  апреле  прошёл
благодатный  дождь 26 и 27 числа.  Кстати,  первые раскаты грома прозвучали тоже 26
апреля, что обещает благоприятный сезон, если верить станинным приметам.

 Зима  2002/03  малоснежная,  ветры  не  досаждали,  морозов  крепких
продолжительных  меньше,  чем  прогнозировалось.  Во-вторых,  таять  начало  в  конце
первой декады марта и ночью случались обязательные заморозки. Влага /снег/ большей
частью  вымерзла,  поэтому  озёра,  переполненные  за  семь  предшествующих  лет,
недополучили излишней воды. Жители более полутора десятков улиц села Сафакулево со
страхом ожидали очередную весну, но подтопление оказалось не таким значительным по
вышеупомянутым причинам.  Однако, если шагаешь по ограде или огороду в резиновых
сапогах, а в подполе вода, то будь её хоть 5 или 20 сантиметров -  удовольствие не из
приятных. 

Масла в  огонь  постоянно  подливают СМИ, показывая  наводнения  на  Волге,  на
Дальнем Востоке.  Тут  у  нас  оказывается  своя  «Волга»  -  озёра:  Камышное,  Сафакуль,
Сардыкты и озерко  Тумарлы, более знакомое нам как Созыкинский пруд. Благо в этом
году администрация района своевременно побеспокоилась и предприняты реальные шаги
по отводу излишней воды оригинальным образом. Накануне произведена  геодезическая
разведка,  определены  высоты  и  возможности  перепуска  воды  из  разлившихся  озёр  в
бассейн  Чумляка. Для сведения. Чумляк единственная речка, протекающая по территории
Сафакулевского района.

В  начале марта из  Кургана прибыли специалисты для соответствующих работ.
Определили  трассу,  вырубили  и  вывезли  лес  на  участке  около  одного  километра
протяжённостью и  дело закипело.  Лес  пилил  и убирал  наш Лесхоз,  для  последующей
реализации населению. Трактора своими  мощными барами пилили мёрзлую землю, а два
импортных экскаватора на гусеничном ходу вытаскивали глыбы земли на поверхность,
углубляя канал. На самом высоком месте от асфальтовой дороги на  Щучье и по лесу
глубина канала доходила до четырёх метров, а у озера Сафакуль и на выходе,  естественно
сравнивалась  с  рельефом  местности.  Ширина  канала  до  15  метров,  стенки  несколько
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наклонные,  чтобы  меньше  подвергались  обрушению  и  не  засыпали  канал.  От  озера
Сафакуль канал тянется по ложку естественного происхождения, который углубили.  Это
место  приходится  на  конец  улицы Кирова.  Через  дорогу  проложена   труба  большого
диаметра, как и на всех  шести переходах через улицы и дороги.

Строители работали вахтовым методом,  используя даже ночное время.  Недаром
старались,  успели  закончить   проходку  к  паводку.  Хотя  воды  в  пиковую  ситуацию
добавило  не  много,  но  поверхностный  уровень,  с  учётом запасов  прошлых лет,  выше
естественного /привычного  для нас/ более чем на метр. Проектировщики предполагают,
что уровень воды можно понизить на полтора метра,  что вполне устраивает население
окружающих озеро улиц.  Затраты по строительству канала для района превышают два
миллиона  рублей,  а  всего  более  4  мл.  Протяжённость  канала  2  км  408  метров  и
заканчивается он на выходе из лесного массива,  далее вода идёт по естественному склону
местности до впадения в речку Чумляк через  болотца и Камыштыкулевские озёра.  По
весне талые воды стекают этим ложком в Чумляк так, что воде не в новинку разыскивать
путь  до  Северного  Ледовитого  океана,  за  что  ему  большая  благодарность  и  наш
коммунистический привет.

21 апреля строителями ликвидированы последние земляные преграды  для спуска
воды по рукотворному руслу, что она и поспешила сделать. Наблюдать откуда вытекает
вода и как она идёт  в четырёх километрах от озера нам довелось 24 апреля. Специально
посетили  этот участок  и убедились, что  вода действительно течёт, хотя и очень робким
ручейком,  но  мутным,  не  похожим  на  речной  поток  и  даже  слышно  её  журчание.
Просматривается  ложбинка,  продолжение  канала,   и  будущее  русло,  ещё  не
сформировавшееся, заросшее прошлогодней травой и редким кустарником.

 В  этом году  есть реальная  возможность  понизить уровень   Чайного болота
/озеро Сардыкты/, от которого, через 296 метровый канал вода уйдёт в озеро Сафакуль.
22  апреля  мы  пытались  проехать  на  улицу  Чапаева  со  Строительной,  но  дорогу
перегородили два эксковатора, с помощью которых рабочие укладывали  специальную
трубу большого диаметра через прорытое дорожное полотно.

На следующий год администрация района планирует  спустить воду ещё из двух
озёр райцентра. Пока проводятся изыскательские работы и определяются источники их
финансирования. Озеро Камышное /Камышево/ в этом году значительно разлилось, и вода
подошла к жилым домам улицы Колхозной. Кроме того от  подтопления страдают жители
улиц Куйбышева, Пионерская, Портовая, Аэродромная, Зауральская и Колхозная. Озеро
Сафакуль  подтопило  улицу  Ленина,  Озёрную,  оконечную  часть  Чапаевой,  Кирова,
Строительную. Сардыкты топит улицу Комсомольскую и Гагарина. 

Болото между улицами 70 лет Октября и Труда / озеро /Тумарлы/  подтопило часть
улицы 60 лет СССР. От озера Каксарлы размывается  дорога,  идущая вдоль берега по
улице  Береговая.  Такая  вот  катастрофа  местного  масштаба   угрожает  жителям  села
Сафакулево.  Канал  –  это  первая  «ласточка»,  способная  избавить  нас  от  излишков
природной «благодати» - воды. Прошлогодняя попытка откачать излишки воды из озера
Камышное  в  Каксарлы успеха  не  имела.  Всё  дело  в  грунтовых водах,  а  их  способны
понизить  только  череда  засушливых  лет  или  отводной  канал,  в  чём  мы  и  убедились,
построив это простейшее сооружение в течение двух месяцев.    2003 г.

                                                   Сабантуй

 

© Copyright: А. Галушкин, 2024, http://literklubisety.ucoz.com/ 90



Сабантуй – это общенациональный праздник тружеников нашего  сельскохозяйственного
района.  Проводится  он  после  окончания  посевных работ,  в  июне месяце.  В советские
времена  сабантуи проводились практически в каждом колхозе и совхозе, где чествовали
своих передовиков, размах праздника зависел от фантазии организаторов и финансовых
возможностей хозяйства.

Районный сабантуй планировался заранее отделом культуры, а подготовительная
работа велась задолго до дня его проведения. В прошедшем десятилетии  праздник этот
проводится раз в два года. Последний /крайний/ раз сабантуй прошёл 15 июня 2019 года.
Местом проведения  сабантуя  являются   просторные  поляны с  лесными массивами  на
окраине села Сафакулево. Долгое время использовалась,  так называемая Сабантуевская
поляна, возле урочища Яманай, но со временем она перестала устраивать организаторов
из за ограниченного пространства. Несколько раз праздник борозды  проводился вблизи
озера Кошкалак, что по левую сторону от дороги на Сулюклино. Там имеется прекрасное
место  для  конных  скачек.  Сейчас  та  скаковая  полоса  обросла  молодняком  и  скачки
проводить невозможно.  В 2019 году, уже в который раз сабантуй проводился за взлётной
полосой бывшего аэродрома, на южной окраине села Сафакулево.  Сотни разномастных
автомобилей  с  прибывшими  на  них  людьми,  выстроились   рядами  на  бывшей
сабантуевской поляне, как бы в ожидании очереди к отправке с авто вазовской заводской
площадки.

Сабантуевская программа  неизменна долгие годы. Это торжественное открытие и
чествование   передовиков,  концерт,  спортивные  мероприятия:  борьба  «Курэш»,  гири,
армрестлинг,  вертикальный  и  горизонтальный  шест,  бой  мешками  на  бревне.  Глава
района  поздравляет присутствующих с праздником, вручает отмеченным лицам ценные
подарки,  почётные  грамоты.  Следом  на  сцену  выходят   самодеятельные  артисты,
начинается  концерт.  Параллельно  ведутся  спортивные  состязания,  открываются
аттракционы для детей.  Тысячи людей расходятся по импровизированному праздничному
городку, выбрав для себя заранее намеченное мероприятие. Большой  популярностью во
все  времена  пользуется  конные  скачки  и  национальная  борьба  «Курэш».  Победитель
состязаний, как это издавна заведено, награждается живым бараном, которого он уносит с
места  вручения   на  себе.     Валитьян  Массалимов  был  неоднократным  чемпионом
«Сабантуев»  в  районе  и  в  Челябинской  области.  Традиции  национальной  борьбы
продолжили  его  племянник  Раиль  и  сын  Ринат.  Образовалась  когорта  борцов
Массалимовых из села Карасёво. Вторая династия борцов -  бахаревцы. Это братья Юрис
и  Раис  Абдрахмановы,  которые  не  раз  становились  абсолютными  чемпионами.  Наши
борцы – частые победители в Альменевском, Аргаяшском районах, в городе Челябинске и
Башкортостане. Во всесоюзном турнире в г. Учалы Башкирской ССР в 1991 году Раиль
Масалимов занял второе место, а в 1995 году Юрис Абдрахманов в Чишминском районе
Башкортостана стал абсолютным чемпионом этого района по национальной борьбе. 

 Для скачек заранее готовится прямая протяжённая полоса, которую выравнивают
грейдером. Обозначают место старта и финиша. Дистанция  около километра. Количество
заездов  зависит  от  числа  участников.  Зрители  наблюдают  за   гонкой  почти  на  всём
протяжении трассы, подбадривают наездников громкими возгласами. Однажды, конце 80
годов, во время скачек едва не произошла трагедия. Празднование сабантуя  проводилось
тогда возле озера Кошкалак,  трасса для скачек к финишной прямой  просматривалась  с
асфальтовой  дороги  на  Сулюклино.  Вперёд  вырвался  наездник,  набравший
максимальную скорость.  В это время один из подростков неожиданно решил пересечь
беговую полосу, и был сбит лошадью. Всё произошло так неожиданно, что наездник даже
не  успел  среагировать  на  перебежчика.  К  счастью   происшествие  закончилось
благополучно, болельщик отделался лёгким испугом. Смельчаку даже не потребовалась
медицинская  помощь.  Победители  заездов    награждаются  ценными  подарками,  а
участники памятными дипломами.
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Самым экстремальным видом спорта на сабантуе является подъём по скользкому
бревну /шесту/  на вершину за призом. Не каждому из смельчаков удаётся добраться и
стать обладателем ценного подарка. В давние советские времена самым ценным призом
являлись яловые сапоги, кстати, снимать за один раз  можно было только одну вещь на
выбор.  Вспомнился аналогичный случай,  произошедший на школьном дворе  в начале 60
годов. На месте, где сейчас выстроено кирпичное двухэтажное здание, /бывший деистский
сад, позже школьный интернат/  находились школьная метеорологическая и спортивная
площадка. Там на высоком бревне был установлен флюгер и направляющие стержни с
указателями  Север  –  Юг.  На  большой  перемене  учащиеся  выходили  на  площадку
поразмяться,  подышать кислородом, некоторым удавалось быстрее забежать на бревно,
чтобы    сразиться  с  соперником  на  буме,  сталкивая  друг  друга.   Однажды,  один  из
старшеклассников, не удержав равновесия, неудачно спрыгнул на землю и поломал руку.
Звали его  Эдик  Киеня.  Видимо,  этот  полёт  понравился  ему  и он  после  окончания  11
классов,   поступил в лётное училище и до пенсии трудился в Тюменском авиаотряде.
Теперь о флюгере. Высокий столб,  высота которого не меньше сабантуевского шеста,
была покорена  Гатауллиным Зиннатом, который ради шутки развернул на 180 градусов
полюсы   и   спустился,  насадив   в  руки  множество  заноз.  Позже  он  покорил  столб
вторично  и  восстановил   направление  полюсов в  первоначальное  положение.   Кроме
Зинната, публично никто взбираться на столб желания не проявлял.

На сабантуе  ежегодно устанавливается  круглое бревно, укреплённое к столбам на
высоте около метра, и в качестве забавы ведётся бой увесистыми мешками. Победители
поощряются  призами.  Участвовать  может  любой  желающий.  Возводится  ещё  и
горизонтальный качающийся шест. Смельчаку требуется, удерживая равновесие, пройти
до  конца  шеста  и  вернуться  назад.  Этот  манёвр  удаётся  не  каждому.   Отличившиеся
товарищи поощряются призами.

Одно время, которое приходилось на 60 годы, из Кургана прилетал самолёт АН – 2
и счастливчикам удавалось пролететь на самолёте над селом, возможно, увидеть свой дом
с высоты птичьего  полёта,  и  поприветствовать  друзей  и  родственников взмахом руки.
Желающих полетать было ни сколь, ни меньше, чем зрителей возле борцовской площадки
и им  нередко  при  попытке  войти  на  борт  самолёта  приходилось  применять  силовые
приёмы. 

Существовала  традиция  приглашать  на  сабантуй   прославленных  на  весь  союз
артистов  кино  и  эстрады.  Так  в  разные  годы  приезжали  артисты:  Вячеслав  Тихонов,
Евгений Матвеев, Майя Кристалинская, Людмила Хитяева, Виктор Косых и  много других
знаменитостей. Однажды гостем на таком мероприятии стал Николай Николаевич Озеров,
знаменитый спортивный обозреватель. С ним произошёл такой казус. Отведав знаменитое
национальное  блюдо  бишбармак,   Николай  Николаевич  расстроил  свой  желудок,
непривычным жирным блюдом,  и  помчался  к  единственному  туалету,  возле  которого
выстроилась  длинная очередь.  Озеров,  используя свой неповторимый голос,  взмолился
пустить его вне очереди, заявив, что он -  Озеров. На что услышал в ответ: «Мы все здесь
Озеровы».  Кстати,  артисты  озвучивали  для  зрителей  свои  знаменитые  роли,  за  что
получали  шквал  аплодисментов.  Так,  Евгений  Матвеев  исполнил  монолог   Макара
Нагульного из кинофильма  «Поднятая  целина».  Людмила Хитяева рассказала  о своих
героинях, которых она сыграла в разное время. Большое удовольствие для зрителей стало
выступление группы  «Отпетые мошенники».

 Из многолетних наблюдений замечено, что во время проведения сабантуя всегда
стояла жаркая погода, ярко светило солнце, надоедливо одолевали комары. Но однажды, в
конце 70 годов, этот ритм нарушился. Весь день было сумрачно и прохладно. Прибывшие
артисты в лёгких нарядах, испытывали такие же неудобства,  как и беспечные местные
жители,  возможность  которым была  одеться  теплее.  Так  вот,  представляющий  группу
артистов конферансье, разрядил обстановку одним словом.  Всего на всего он сказал: «Мы
рады приветствовать вас, уважаемые  труженики села,  в вашем солнечном Сафакулёво
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и…». Сафакулево он произнёс по-московски, скорее всего впервые услышав такое, трудно
произносимое название села,  перенеся  ударение на ё.  Посещение артистами глубинки
Советского союза шло под лозунгом «Мастера искусств – мастерам сельского хозяйства».
Приезд артистов был большим праздником для сельчан, поэтому мы с такой гордостью
вспоминаем,  что  видели  здесь  у  себя  Тихонова,  Матвеева,  Озерова  и  десятки  других
прославленных деятелей кино и эстрады.

В настоящее время местные самодеятельные артисты на импровизированной сцене
исполняют  национальные  песни  и  танцы.  Особой  популярностью  пользуются
выступления Розы и Наркиса  Галеевых, Юлии Яхиной и других выступающих.

 Между тем публика успевает посетить спортивные состязания, побывать с детьми
на  аттракционах, прикупить понравившиеся в торговых точках вещи, продукты питания,
выбор которых неограничен, были бы только денежки. Каждый сельский совет возводит
городок,  где  демонстрируют  достижения  своего  сельского  образования.  Посмотрев
выставки,  диву  даёшься,  на  что  способны  наши   земляки.  Это  настоящие  творцы,
фантазиям которых нет конца. Представители Башкортостана для показа  разворачивали
настоящую войлочную юрту. Представляете, каково  побывать в юрте, увидеть, как жили
предки-башкиры,  их  быт  и  инвентарь,  отведать  свежего  кумыса  либо  айрана  или
ароматного  бишбармака.  Сабантуй  предоставляет  такую  возможность,  и  это  не
виртуальная  возможность,  а  настоящая  действительность.
2020 г.                                                                                                                                      

          

                                   Байки про Нурислама и от Нурислама

                                                                         Имей чувство юмора и цени его у других.

На протяжении четверти  века,  Лутфуллин Нурислам,  говоря
по-современному,  имел  самый  высокий  рейтинг,  среди  людей,
имеющих чувство юмора и не лезших  в карман за словом, чем и
прославил  себя  и  район  в  областном  масштабе.  Вообще,
товарищей посмеяться друг над другом  всегда имелось и имеется
предостаточно,  к  примеру,   два  соратника,   ровесники   и
конкуренты Нурислама – Чечель и  Катасонов,  этакие Штепсель
и Тарапунька местного разлива, чего стоят.  На фото Нурислам
среди любимых женщин. Между прочим,  байки про Нурислама -
это  не  выдуманные  истории,  а  самые  настоящие  проделки,
имеющие под собой оригинальный смысл, который можно смело
причислить  к  классическому варианту…  «Героями»  шуточных
выходок Нурислама  в своём большинстве оказывались товарищи
из числа  друзей, знакомых,  которых он ловко разыгрывал, для

этого хватало несколько нужных слов, сказанных в нужный час и за редким исключением
незнакомые люди, случайно оказавшиеся  около него.

Однажды  на  приём  к  председателю  райисполкома   пришёл  незнакомый
представительный  мужчина  с  заявлением  принять  его  на  должность  начальника
аэропорта  населённого  пункта  Бикбердино.  Красиво  звучит  и  созвучно,  знаменитому
населённому  пункту  аэропорта  Боландино.  Бикбердино  или  Бикберды,  точное
географическое название  деревни в переводе означает  «шипко давала».    Незнакомец
изложил суть  своего приезда,  которая заключалась в том, что он способен возглавить
работу  по   возведению  и  руководству  аэропортом  в  будущем.  Предрик  смекнул,  что
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товарища  крепко  развели,  и  поинтересовался,  кто  ему  предложил таковую должность.
Шутником  как  выяснилось,  оказался  Нурислам  Фатхуллович,  в  то  время  уже  не  раз,
прославивший себя на почве юмора.

Нурислам  Фатхуллович  в  молодые  годы  выглядел  привлекательным  мужчиной,
следившим за своим внешним видом,  чем и покорял женские сердца.   Вот наглядный
пример.  В  одном отделе при райисполкоме трудилась приезжая женщина, на балансе
которой  состояла  её  мать  и  двое   старшеклассников.  Новая  знакомая  довольно
крупнотелая,  высокая  и  статная,  обладательница  таких  же  габаритов  как  Нонна
Мордюкова, а законная супруга, всего лишь копия  Людмилы Гурченко. С мужем наша
героиня была в разводе,  но  нежное сердце требовало любви,  а душа и тело  услады.
Купившись на  ухаживания   ещё не старого офицера запаса, сохранившего полувоенные
выходки по обращению с дамами, женщина оказалась  по уши влюблённая в  семейного
человека,  о  чём  прекрасно  знала.  Любви все  возрасты  покорны!  Нурислам,  конечно,
обманывал её, изображая из себя  влюблённого Ромео, но всё равно некоторые чувства
питал  к  ней.  Новоиспечённая  любовница,  со  временем  потребовала  от  Нурислама
развестись с женой и стать законной супругой. Он подыгрывал ей, и ловко разыграл, но
очень корректно, чем и реабилитировал себя. Суть дела такова.  Нурислам  предложил
даме своего сердца зарегистрировать брак, но сделать это не в районном отделе ЗАГС, а в
одном  из  сельских  советов.  Договорившись  с  председателем  совета  в  соседнем
населённом пункте,  Нурислам с «невестой» прибыли  на служебном мотоцикле УРАЛ
цвета кофе с молоком к конторе сельсовета.  К их разочарованию двери Совета оказались
на замке, а председатель с секретарём тайно наблюдали парочку из окна соседнего дома.
Молодые ждали долго и упорно,  но   конец рабочего  дня заставил  их покинуть  место
пребывания,  не  солоно  хлебавши.  Попыток  зарегистрироваться  товарищи   более  не
предпринимали, а их дружба после этого продолжалась ещё   несколько лет и даже когда
не состоявшая жена переехала на новое место жительство в другой район.

В  начале  60  годов  прошлого  века  в  стране  проводилась  реформа  по
территориальному  укрупнению  районов  за  счёт  их  слияния.   От  такого  нововведения
многие  товарищи  остались  без  работы   и  естественно  без  заработка.  Один  старый
знакомый Нурислама оказался  в таком безвыходном положении. Как-то он поделился с
Лутфуллиным намерением,  устоится куда-либо на работу с любым окладом.  Нурислам,
смекнув, решил разыграть товарища, предложил ему место инструктора ДОСААФ, якобы
планируемое ввести в следующем квартале.  Для правдоподобности, потребовал написать
автобиографию,  приложить  фотографию  и  сделать  выписку  из  военного  билета  с
занесёнными туда анкетными данными. Собранное досье,  сообщил кандидату Нурислам,
отправит  почтой,  и  ждать  ответа.  В  знак  благодарности  будущий  инструктор  устроил
небольшой банкет с приглашением своих бывших коллег по работе.  И вот срок настал. Из
обкома  ДОССАФ  получен  пакет,  который  тотчас  вскрыли  и  дали  прочитать  первым
заинтересованному товарищу. Однако по огорчённому лицу товарища стало видно, что
что-то  там написано не то. Подобно городничему из  поэмы Гоголя «Мёртвые души»,
письмо  взялся  читать  председатель  ДОСААФ  товарищ  Лутфуллин,  которое  он  сам  и
сочинил.  На  бланке  со  штампом  обкома  ДОСААФ  на  пишущей  машинке  было
напечатано следующее: « Товарищ Л. с вашим  ростом и весом Вы можете устроиться на
службу только в Квантунскую Армию». Подпись: Полковник Похотелов.  Дата.    Для
сведения. Претендент на пост инструктора при росте в полтора с небольшим метра, имел
и соответствующий вес – пуда три с половиной. Поняв, что Нурислам в очередной раз
подшутил,  неудачник  поспешил в магазин  за   «горючкой»,  которую,  как не  печально,
пришлось  выпить за дружбу и здоровье защитников Отечества.
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13  августа  1973  года  Нурисламу  Фатхулловичу  исполнилось  60  лет.  В  честь
очередного юбиляра в зале заседаний райисполкома состоялись торжественные проводы
ветерана и высказано немало добрых слов и пожеланий.  Присутствовал представитель
обкома ДОССАФ, который передал  юбиляру в качестве подарка разрешение на право
хранения малокалиберного  карабина калибра 5,6 мл. с дарственной надписью. Оружие
было  вручено  в  тот  же  день  и  хранилось  у  Нурислама  в  заветном  уголке  квартиры.
Первый секретарь  райкома КПСС Созыкин Григорий Яковлевич от имени Верховного
Совета СССР вручил  ему медаль «Ветеран труда», этот момент запечатлён на снимке.
Неофициальные  торжества,   состоялись  в   ближайшую  субботу  в  банкетном  зале
школьной  столовой.  Приглашённых  было  более  50  человек.   Присутствующие
предварительно  внесли  для  приобретения   подарка  ветерану  энную  сумму.  Правда
значительная  часть  средств  ушла  для  приобретения  продуктов  питания   и  спиртного.
Кроме  того  многие  товарищи  вручили  подарки  в  основном  охотничье  -  спортивного
назначения  изготовленные  в  гаражах  и  производственных  мастерских.  Шутнику  №  1
подарили  сети  с  карасями  из  металла;  банку,  в  которой  вместо  пороха,  был  насыпан
активированный  уголь  из  противогазной  коробки;   капкан,  в  котором  сидела
металлическая зверушка; много  принадлежностей для зарядки и чистки оружия, удочки,
рыболовные снасти и прочие вещи для охоты и рыбалки.   Этот банкет был единственный
в своём роде, где юмор и розыгрыши продолжались допоздна. Стол оказался великолепно
подготовленным,  где  еды и  питья  хватило  досыта.  Блеснул  своим юмором и  юбиляр.
Совместно с супругой Сабирой, классически разыграли старого приятеля и его жену, во
время проводов «На посошок». Я  специально упускаю тот момент,  но шутка удалась,
причём  товарищи   даже  не  обиделись  на   проделку.  Окружающие   были  довольны
выдумкой семейной пары и посмеялись вдоволь.

Среди  райкомов  ДОСААФ  области,  Сафакулевский  район  часто  лидировал  по
многим показателям работы ДОСААФ и служил примером для других районов маяком.
На  отчётно-  выборных  конференциях,  которые  проводились  один  раз  в  пятилетку,
докладчик часто указывал на слабую материально-техническую базу организации.  В тот
же период для  получения водительских удостоверений на право управления автомобилем
или  мотоциклом,  ДОСААФ  обязали  проводить  учёбу  и  приём  экзаменов  на  платной
основе.  Сумма  по  тем  временам   была  значительная  –  80  рублей.   Для  обучения
практической езде легкового автомобиля в ДОСААФ   не было,  курсанты самостоятельно
учились водить автомобиль, кто, где мог, а практическую езду сдавали представителям
ГАИ на чьём-либо автомобиле из числа сдающих курсантов.  Женщин  среди курсантов
было одна – две на группу.

В  заключении  очередная  выдумка  от  Нурислама.  Для  развития  организаций
ДОСААФ  нужны  были  материальные  средства  –  деньги.  Одним  из  способов  их

привлечения  проводимая два раза в год
лотерея ДОСААФ. 50 % этой суммы шло
в фонд развития организаций ДОСААФ,
а вторая половина на оплату выигрышей
для  покупателей  лотереи.  Среди
выигрышей  автомобили  МОСКВИЧ  и
ЗАЗ,  мотоциклы,  другие  ценные
выигрыши и денежные призы от рубля  и
выше.  Среди  жителей  нашего  района
некоторые  счастливчики  выигрывали
обозначенные  в  перечне  товары  и
денежные средства.  Лотерейные билеты
через  спецсвязь,  доставлялись  в  райком

ДОСААФ,  который  распространял  их  по  своим  каналам  и  частично  через  сберкассы
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района,  торговые  точки  и  общественых  распространителей.  Для  успешного
распространения  лотерейных  билетов  к  обозначенному  сроку  нужно  было  постоянно
контролировать  ход  их  продажи  и  вовремя  собирать  деньги  с  продавцов  и  при
необходимости   вновь подкреплять  их билетами.  Работа  ответственная  и  кропотливая.
Нурислам  и  здесь  блеснул  своими  способностями  и  часто  оказывался  в  списке
передовиков.  Секретом  своим  он  не  особо  делился,  отделываясь  шуточками,  типа:
работать надо уметь.  Однако в узком кругу знали, что Нурислам вносил деньги досрочно
из  своих  личных  сбережений,  а  после  реализации  билетов  изымал  их.  Однажды
надоедливому товарищу он ответил, что продал корову и выполнил план. Люди смеялись
над  выходкой  председателя,  но  известно,  что  смеётся  тот,  кто  смеётся  последним.
2019 год.
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